
Авиация 
аварийного 
назначения
МАК беспокоит 
безопасность полетов в СНГ

Состояние безопасности поле-
тов в СНГ продолжает ухудшать-
ся, считают в Межгосударст-
венном авиационном комитете 
(МАК). Аварийность, отмечено 
в его докладе за 2017 год, рас-
тет из-за авиации общего назна-
чения (АОН, легкие и сверхлег-
кие суда), на которую приходится 
половина инцидентов. Причиной 
большей части происшествий 
остаются человеческий фактор 
и низкий контроль  госорганов, 
считают в МАК. В Росавиации 
подчеркивают, что внедрили 
программы подготовки пилотов 
и следят за допуском летчи-
ков, но предлагают самой АОН 
 «выйти из серой зоны».

В докладе по безопасности поле-
тов в странах—участниках межго-
сударственного соглашения о гра-
жданской авиации (12 государств 
экс-СССР) за 2017 год МАК отметил, 
что относительные показатели ава-
рийности в коммерческой авиации 
сохранились «почти на уровне 2016 
года». Но по катастрофам год оказал-
ся худшим за пять лет, что говорит об 
«устойчивой отрицательной дина-
мике». В целом в СНГ произошло 58 
авиапроисшествий (АП) против 63 
в 2016 году, но число катастроф уве-
личилось с 28 до 32. Количество по-
гибших осталось на уровне 2016 го-
да — 74 человека.

Больше всего АП произошли 
в РФ — 39, в том числе 20 катастроф 
(погиб 51 человек). На Украине было 
восемь АП и пять катастроф с шестью 
погибшими, в Казахстане — семь АП 
и пять катастроф, унесших 11 жиз-
ней, в Молдавии и Белоруссии по од-
ной катастрофе, в Узбекистане и Ар-
мении по одному происшествию. 
В МАК отмечают, что половина про-
исшествий приходится на АОН (аэ-
ротакси, частная, корпоративная 
и деловая авиация), из них три чет-
верти — связаны с нарушениями 
летного состава. «Вопросы безопас-
ности при подготовке и выполне-
нии таких полетов по-прежнему не 
решаются»,— считает МАК. Пилоты 
работали без свидетельств, квалифи-
кационных отметок о допуске к по-
летам на конкретном типе самолета, 
по несколько лет не проходили вра-
чебно-летную экспертизу и не имели 
медицинских допусков.

деловые новости — с8

Земля сохнет без солярки
Аграрии просят поддержки у чиновников

Стремительный рост цен на то-
пливо вызвал протест не толь-
ко у населения, но и у бизне-
са. Власти как минимум пяти 
регионов просят у федераль-
ного центра помощи для сель-
хозпроизводителей, угрожая 
убытками и нехваткой средств 
на уборку урожая, с которым 
и так сложности. Правительст-
во обсуждает проблему подо-
рожания топлива почти в ежед-
невном режиме и достаточно 
жестких выражениях, но по-
ка новых мер, кроме призы-
ва к нефтяникам «не проявлять 
эгоизма» не нашлось.

Целый ряд регионов просит фе-
деральные власти поддержать сель-
хозпроизводителей, которые мо-
гут пострадать из-за резкого роста 
цен на горюче-смазочные матери-
алы (ГСМ). Губернатор Ставрополья 
Владимир Владимиров 4 июня со-
общил, что поручил подготовить 
обращение в правительство, пред-
лагающее компенсировать аграри-
ям часть затрат на ГСМ из бюджета. 
«Из-за роста цен на горючее на фо-
не сохранения цен на сельхозпро-
дукцию на прежнем уровне наши 
сельскохозяйственные предприя-
тия находятся в непростой ситуа-
ции»,— пояснил чиновник.

Власти Краснодарского края, 
Крыма, Челябинской и Ростовской 
областей также готовят подобные 
обращения, сообщили 

”
Ъ“ в реги-

ональных администрациях. За-
меститель губернатора Челябин-
ской области, курирующий сель-
ское хозяйство, Сергей Сушков по-
ясняет, что для большинства сель-
хозпроизводителей сложившиеся 
цены на ГСМ фактически означа-
ют работу в убыток: «За тонну ди-
зельного топлива надо отдать око-
ло 7–8 тонн зерна». 

Для Крыма ситуация усугубляет-
ся финансовыми потерями от засу-

хи, из-за которой стала гибель уро-
жая на площади более 20 тыс. га, от-
мечает министр сельского хозяйст-

ва региона Андрей Рюмшин. Ранее 
глава Крыма Сергей Аксенов заяв-
лял, что из-за засухи аграрии по-
луострова могут потерять около 
1  млрд руб. В пресс-службе адми-
нистрации Краснодарского края 
добавляют, что многие аграрии не 
успели закупить необходимые объ-

емы ГСМ до роста цен на топливо. 
По данным «Аналитики товарных 
рынков», с конца 2017 года стои-
мость дизеля на бирже в среднем 
увеличилась почти на 9%, пример-
но до 50 тыс. руб. за тонну.

Цены на топливо растет с нача-
ла года, но в апреле и мае скачок 

был особенно резким. То, что ситу-
ация вышла из-под контроля в пра-
вительстве фактически признало 
две недели назад, объявив о сни-
жении акцизов с 1 июля. На прош-
лой неделе лихорадка усугубилась, 
срок передвинули на 1 июня. Взлет 
цен официально признан пробле-
мой, но решения пока нет: 4 ию-
ня премьер Дмитрий Медведев 
подчеркнул, что вопрос цен на то-
пливо уже носит резонансный ха-
рактер, признал ситуацию «очень 
нервной», призвал власти не осла-
блять контроль, а нефтяников «не 
проявлять эгоизма».

Сельское хозяйство — крупный 
потребитель дизтоплива: на от-
расль приходится несколько мил-
лионов тонн в год, подсчитал Ми-
хаил Турукалов из «Аналитики то-
варных рынков». По оценке генди-
ректора Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрия Рыль-
ко, среднее хозяйство на юге РФ 
расходует примерно 70–75 л дизе-
ля на 1 га посевов. При этом если 
год назад топливо ему обходилось 
в среднем в 27 руб. за 1 л, то сей-
час стоимость выросла до 35 руб. 
То есть за год среднее хозяйство, 
обрабатывающее 10 тыс. га земель 
на юге, могло увеличить расходы 
на топливо сразу на 6 млн руб., до 
26,2 млн руб.

Глава агродивизиона холдин-
га «АФГ Националь» Алексей По-
пов подсчитал, что стоимость ГСМ 
за первое полугодие выросла на 
30%: «Это очень большой рост, ко-
торый ложится в себестоимость». 
При этом ГСМ используются не 
только при полевых работах, а при 
доставке продукции, поэтому сей-
час участники рынка вынуждены 
пересматривать технологические 
карты и структуру затрат, отмечает 
топ-менеджер.
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США и КНДР попытаются 
немного договориться
Прорыва от саммита в Сингапуре никто не ждет

Международное агентство по атом-
ной энергии (МАГАТЭ) заявило, что го-
тово в течение нескольких недель при-
ступить к инспекции ядерных объектов 
КНДР, если 12 июня на встрече глав США 
и Северной Кореи соглашение о таких 
проверках будет достигнуто. Для это-
го, впрочем, стороны должны о чем-то 
договориться, но шансов на это не так 
много, полагают опрошенные ”Ъ“ рос-
сийские и корейские эксперты. Лучший 
вариант для обеих сторон — подписать 
символический документ, который по-
зволит Дональду Трампу сохранить ли-
цо в преддверии ноябрьских выборов 
в Конгресс, а Ким Чен Ыну — получить 
 гуманитарную помощь из Южной Кореи 
и Китая.

С 10 по 14 июня весь центральный район 
Сингапура будет оцеплен полицией: в эти 
дни крошечный город-государство станет 
местом самой ожидаемой встречи года — 
саммита президента США Дональда Трам-
па и лидера КНДР Ким Чен Ына. Она скорее 
всего пройдет в люксовом отеле «Шангри-

Ла», где только 3 июня завершилась встре-
ча министров обороны и влиятельных воен-
ных стран Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Сингапуру к роли площадки для эпохаль-
ных переговоров не привыкать. В 2015 году, 
например, там состоялась первая с 1949 года 
встреча между лидерами Китая и Тайваня Си 
Цзиньпином и Ма Инцзю.

Встреча Дональда Трампа и Ким Чен Ына 
станет беспрецедентной. Лидеры двух стран 
встретятся впервые в истории, Ким Чен Ын 
впервые улетит так далеко от дома, а у До-
нальда Трампа впервые будет такой непред-
сказуемый оппонент. Выступая 2 июня на 
«Диалоге Шангри-Ла», министр обороны 
США Джеймс Мэттис заметил, что ожидать 
от саммита стоит «в лучшем случае ухаби-
стую дорогу к переговорам». Выступавший 
за ним министр обороны Южной Кореи 
Сон Ён Му добавил, что, «учитывая историю 
КНДР», стоит быть готовыми ко всему: пове-
дение Ким Чен Ына в последнее время «да-
ет основания для осторожного оптимизма».
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Постолимпийский объект
«Газпром» изучает возможность  
проложить горнолыжные трассы  
рядом с местом под охраной ЮНЕСКО

”Ъ“ узнал о планах «Газпрома» по расши-
рению горнолыжного кластера на Кав-
казе, что позволит занять лидирующие 
позиции среди российских горно-тури-
стических курортов и поставит «в один 
ряд с наиболее престижными круглого-
дичными курортами мира». Речь идет 
о строительстве на территории сочинских 
национального парка и заказника горно-
туристической инфраструктуры, в част-
ности более 70 км новых горнолыжных 
трасс. Среди участков Грушевый хребет, 
от возведения олимпийских объектов на 
котором было решено отказаться по за-
данию Владимира Путина. О недопусти-
мости строительства вблизи объекта все-
мирного наследия  ЮНЕСКО «Западный 
Кавказ», «в особенности в таких чувстви-
тельных районах, как Грушевый хребет», 
говорили в комитете  ЮНЕСКО. В «Газпро-
ме» заявляют, что решения об освоении 
этой территории «на данный момент нет».

В декабре 2017 года структура «Газпрома» 
ООО «Газпром социнвест» объявила тендер 
на корректировку мастер-плана и выпол-

нение лесоустроительных работ по объек-
ту «Горно-туристский центр ОАО 

”
Газпром“ 

в селе Эстосадок Адлерского района Сочи, 
третья очередь строительства». Стоимость 
работ оценивалась в 128 млн руб., закупка 
проводилась у единственного поставщика 
(в связи с этим публикация протокола тенде-
ра не требуется).

Между тем в распоряжении 
”
Ъ“ оказался 

документ «Корректировка мастер-плана по 
объекту 

”
Горно-туристский центр ПАО «Газ-

пром» в селе Эстосадок Адлерского района 
Сочи, третья очередь строительства“», раз-
работанный компанией ООО СПДМ (соглас-
но kartoteka.ru, принадлежит Зинаиде Иль-
иной). В документе сообщается, что изна-
чально мастер-план предполагал освоение, 
в частности, территории Кавказского запо-
ведника, однако эти планы компании невоз-
можно реализовать из-за «жесткого режима 
особой охраны» и «неопределенности сро-
ков принятия поправок к природоохранно-
му законодательству».
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Российский экспортный центр 
(РЭЦ) вчера открыл двухнедель-
ную сессию подготовки нацпро-
граммы «Поддержка экспорта». 
К 21 июня представители пра-
вительства, бизнеса, регионов, 
инфраструктурных институтов 
должны разработать концепцию 
наполнения программы проек-
тами до 2024 года. В подобном 
формате в соответствии с прави-
лами проектного офиса програм-
мы правительственного уровня 
разрабатываются впервые. Опыт 
команды Андрея Слепнева, види-
мо, будет анализироваться в Бе-
лом доме.

В РЭЦ нынешнюю часть меропри-
ятий вокруг нацпрограммы по под-
держке экспорта (проводятся 4–22 
июня) называют «проектной мас-
терской». Это калька с термина про-
ектного управления project lab: в хо-
де подобных «лабораторных» сес-

сий проектируется наполнение не-
посредственными проектами круп-
ных системных целевых программ в 
сложных административных струк-
турах. Подготовительная часть, по 
словам главы РЭЦ Андрея Слепнева, 
реализуется центром с января 2018 
года, по завершении «мастерской» 22 
июня предполагаются дополнитель-
ные мероприятия.

В российской практике такого 
рода сессии, по словам замглавы 
Минпромторга Василия Осьмако-
ва, в 2016–2017 годах практикова-
лись лишь в Минтрансе. План про-
екта, в котором на равных услови-
ях участвуют представители мини-
стерств, государственных и частных 
компаний, рыночной инфраструкту-
ры и так далее (в правилах обсужде-
ний особо оговаривается необходи-
мость любых высказываний — «без 
погон»), во многом основан на опыте 
project labs правительства Малайзии 

2010–2014 годов (PEMANDU) при раз-
работке национальной программы 
увеличения темпов роста ВВП. На-
помним, опыт Малайзии и Великоб-
ритании в 2015–2017 годах активно 
изучался правительственными экс-
пертами, его элементы интегрирова-
ны в работу «проектного офиса» Бе-
лого дома. В Минэкономики проект 
курирует замглавы Андрей Груздев, 
сессия будет в том числе использо-
вать профильные наработки Центра 
стратегических разработок (прези-
дент центра Павел Кадочников и его 
команда принимают участие в меро-
приятиях РЭЦ).

Окно для такого рода сессий от-
крыла необычная ситуация, свя-
занная с майской сменой прави-
тельства: статус нацпрограмм, вве-
денных в административную пра-
ктику майским же указом Влади-
мира Путина, полностью не опре-
делен, все 12 программ, курируе-

мых вице-премьерами, существен-
но различаются, принципы интег-
рации их с «проектным офисом», го-
спрограммами, отраслевыми про-
граммами и еще не завершивши-
мися ФЦП пока только определя-
ются. Нацпрограмма по поддержке 
экспорта в распределении полно-
мочий вице-премьеров отнесена к 
первому вице-премьеру Антону Си-
луанову. При этом РЭЦ как автоном-
ный институт развития уже суще-
ствует, и в его работе заинтересова-
ны несколько ведомств, из которых 
сложно выбрать головное. РЭЦ ра-
ботает в тесном взаимодействии с 
Минэкономики, не менее заинтере-
сован в его проектах Минпромторг 
(глава ведомства Денис Мантуров 
вчера участвовал в открытии «ма-
стерской»), а также другие ведом-
ства, не исключая даже Минкульт 
(РЭЦ работает с проектами поддер-
жки креативной индустрии).

В течение этой недели в рамках 
сессии будут работать как отрасле-
вые, так и функциональные группы, 
существующие решения РЭЦ предпо-
лагается интегрировать непосредст-
венно в нацпрограмму. 15 июня пред-
полагается «синдикация» проекта для 
публичного представления и получе-
ние обратной связи. До 22 июня долж-
но завершиться бюджетирование 
проектов. К осени 2018-го вся нацпро-
грамма уже должна быть готова для 
интеграции в бюджет на 2019–2021 
годы, поэтому ее наполнение скоор-
динированными с бизнесом проек-
тами летом 2018 года очень уместно. 
Возможно, Белому дому придется ти-
ражировать схему в других секторах, 
непосредственный проектный опыт 
на этом уровне в госсекторе пока есть 
только в отдельных госкомпаниях и 
министерствах, но не на уровне пра-
вительственной программы.

Дмитрий Бутрин

Сеанс коллективного проектирования
Нацпрограмма по поддержке экспорта создается в нестандартных административных рамках

Опубликованное вчера постанов-
ление правительства подтверди-
ло, что вопрос о сроках перехо-
да на новую модель госзакупок 
и закупок госкомпаний у мало-
го бизнеса не решен, а старт ре-
формы непредсказуем. Реализо-
вать новую схему работы рынка 
объемом в несколько триллио-
нов рублей Минфин может в лю-
бой момент в течение второго по-
лугодия 2018 года. Изменения 
масштабны — госзакупки и закуп-
ки госкомпаний должны быть пе-
реведены в электронную форму 
на электронные торговые пло-
щадки, отобранные по новым 
правилам. Меняется и финансо-
вая схема — обеспечение заявок 
переводится на спецсчета в бан-
ках, а оплачивать проведение 
торгов будет выигравший участ-
ник. Участники рынка, с которы-
ми разговаривал ”Ъ“, довольны, 
что от них не потребуют перехода 

на спецсчета с 1 июля, но обеспо-
коены неопределенностью сро-
ков нововведений.

Постановление правительства 
№626 от 30 мая 2018 года описывает 
отношения участников рынка в рам-
ках новой финансовой модели рынка 
госзакупок. Оно устанавливает требо-
вания к договорам спецсчетов, разре-
шает использовать в этом качестве су-
ществующие банковские счета участ-
ников закупок и вводит требования к 
взаимодействию электронных торго-
вых площадок (ЭТП) и банков. Одна-
ко сроки вступления постановления 
в силу опираются на отлагательную 
норму: требования вводятся с 1 июля 
2018 года, но применяются только к 
закупкам, извещения о которых раз-
мещены в единой информационной 
системе закупок после отбора прави-
тельством нового пула ЭТП для рабо-
ты по новым правилам.

Только с этого момента поста-
новление требует от всех участни-

ков закупок заключения догово-
ров спецсчетов — в срок до 1 янва-
ря 2019 года (при этом снято требо-
вание о наличии у каждого участ-
ника единственного спецсчета). В 
Минфине 

”
Ъ“ пояснили, что «отла-

гательный срок вступления в силу 
соответствующих положений не-
посредственно предусмотрен вне-
сенными изменениями в 44-ФЗ (см. 
ч. 52 ст. 112 закона 44-ФЗ в редакции 
504-ФЗ)». На практике это означает, 
что с 1 июля и до формирования но-
вого пула ЭТП и банков система гос-
закупок может работать по-старо-
му — такая возможность в указан-
ных статьях ФЗ-44 оговорена. Ис-
пользование спецсчетов будет обя-
зательно только для новых операто-
ров электронных площадок, но они 
начнут функционировать «толь-
ко при соблюдении и подтвержде-
нии соответствия всем установлен-
ным 44-ФЗ условиям, в том числе 
банками и участниками закупок». 

Ряд участников рынка утверждает, 
что отложить старт реформы мож-
но только внесением поправок в за-
коны о закупках, но в Минфине 

”
Ъ“ 

ответили, что вопрос о необходи-
мости поправок будет рассмотрен 
лишь после завершения разработ-
ки и принятия подзаконных актов 
«в случае необходимости».

В процессе подготовки постанов-
ления на него дало жестко отрица-
тельное заключение об оценке ре-
гулирующего воздействия Минэко-
номики, отметившее правовую нео-
пределенность, возникающую, если 
документ будет подписан. Ведомство 
заявило об «отсутствии достаточного 
обоснования решения заявленной 
проблемы предложенным способом 
регулирования, а также о наличии 
в проекте акта положений, которые 
вводят избыточные административ-
ные и иные ограничения и обязан-
ности». Однако согласительных со-
вещаний по проекту не проводи-

лось, а отрицательное заключение 
об оценке регулирующего воздейст-
вия не помешало подписанию доку-
мента. Не учел Минфин и замечания 
банков, среди которых — «Россия», 
Россельхозбанк, банк «Санкт-Петер-
бург», Росевробанк, «ФК Открытие», 
«Уралсиб», ВТБ, Новикомбанк, Почта-
банк и Сбербанк.

Чем сильнее затянется переход 
на новую модель, тем меньше вре-
мени останется у участников рынка 
на адаптацию к ней: необходимое 
для открытия сотен тысяч спецсче-
тов время представители банков ра-
нее оценивали в полгода. Впрочем, 
Минфин требования к спецсчетам 
упростил — соглашения о них смо-
гут заключать банки и участники за-
купок, внесенные в реестр участни-
ков закупок и аккредитованные на 
одной из ЭТП.

Олег Сапожков;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Реформа закупок уперлась в переходный период
Минфин может начать ее в любой момент до конца года

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 470

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в мае 2018 
года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. Всего за пять месяцев этого года сумма поступлений 
составила 2,14 трлн руб. Это на 25% больше, чем было годом ранее: в январе—мае 2017 года таможенные 
поступления составляли 1,71 трлн руб. Рост сборов с внешней торговли объясняется в основном ростом цен на 
нефть, которая составляет основу российского экспорта. Средняя цена Urals в январе—мае 2018 года была 
равна $67,91 за баррель, что на 31% выше $51,29 за баррель, фиксировавшихся за тот же период 2017 года. 
План по перечислениям в бюджет для таможенного ведомства установлен на 2018 год на уровне 4,814 трлн руб.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Апрельская девальвация 
не испугала граждан

Статистика Росстата об использо-
вании денежных доходов населения 
в апреле 2018 года позволяет 
делать первые выводы о реакции 
домохозяйств на последний виток 
девальвации рубля. Прежде всего 
обращает на себя внимание замет-
ное снижение нормы потребления: 
доля денежных доходов, потра-
ченных на покупку товаров и услуг 
внутри страны, снизилась за месяц 
на 4 процентных пункта — до 71,1%. 
«Это свидетельствует о спаде кри-
зисного поведения и настроений»,— 
считает Игорь Поляков из ЦМАКП. В 
то же время оплата услуг и товаров 
банковскими карточками за рубежом 
по-прежнему превышала прошло-
годний уровень, а сбережения (они 
включают изменение вкладов, прио-
бретение ценных бумаг, изменение 
средств на счетах индивидуальных 
предпринимателей, изменение 
задолженности по кредитам, при-

обретение недвижимости, покупку 
скота и птицы) выросли — на них 
было потрачено 10,9% доходов 
(см. график).

Такой подскок расходов на сбе-
режения совершенно нехарактерен 
для апреля. Более того, в этом году 
в апреле он был максимальным, 
не считая всплеска трат на сбере-
жения в феврале, когда значительно 
повышались зарплаты в социальной 
и бюджетной сферах. При этом если 
вклады в банках с учетом валютной 
переоценки, по данным ЦБ, выросли 
за апрель на 1,1%, то рублевые 
вклады — на 2,2%, домохозяйства 
уменьшали валютные и увеличивали 
рублевые вклады. Девальвация не 
заставила их покупать валюту — на 
ее покупку в апреле было потрачено 
лишь 3% доходов. На этом фоне за-
метно вырос объем наличных рублей 
на руках, объем новых ипотечных и 
автокредитов также демонстрировал 
бурный рост. По данным Объеди-
ненного кредитного бюро, в годовом 
выражении число новых автокреди-
тов в апреле выросло на 46%, объе-
мы — на 49%, ипотечных — на 35% 
и 46% соответственно (покупка 
жилья увеличивает сбережения 
в методике Росстата). Эту тенденцию 
подтверждают и данные майского 
исследования инфляционных настро-
ений и потребительских ожиданий 
ЦБ: доля граждан, которые считали, 
что девальвация рубля в ближайшее 
время продолжится, подскочила до 
37% — максимума с января 2016 
года; в мае же, впервые с ноября 
2017 года, выросла доля сделавших 
крупные расходы. Таким образом, 
апрельская девальвация дала 
домохозяйствам стимул к соверше-
нию отложенных крупных покупок. 
Вероятно, в мае данные Росстата 
зафиксируют сокращение разрыва 
в динамике доходов и потребления.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ ИСПОЛЬЗОВА-
НИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ
(% К ДЕНЕЖНЫМ ДОХОДАМ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Покупка товаров

Оплата услуг

Платежи за товары* 
с использованием 
банковских карт 
за рубежом

Оплата обязательных
платежей и взносов

Сбережения

Покупка валюты

Прирост, уменьшение
денег на руках

54,8

53,0

15,9

15,5

2,3

2,6

11,8

11,9

7,7

10,9

3,6

3

3,9

3,1

апрель
2017
апрель
2018

*Услуги, работы.

Только 9% россиян одобряют идею повышения пенси-
онного возраста в России, следует из опроса  Фонда 
 общественного мнения (ФОМ). Впрочем, отвечая на 
 вопрос уже не о самой идее, а конкретных параметрах 
возможной реформы, часть респондентов отвечают 
иначе: более четверти (27–28%) из них признают, что 
нынешние пороги выхода на пенсию (55 лет для женщин 
и 60 лет для мужчин) занижены. Такая разница в оцен-
ках будущей реформы позволяет предположить, что 
во многом ее успех будет зависеть от публичной подачи 
этой инициативы.

Большинство россиян устраивает нынешний возраст выхо-
да на пенсию, и они не хотели бы его повышения. Такие дан-
ные по результатам опроса представил ФОМ. В опросе приняли 
участие 1,5 тыс. респондентов из различных регионов России.

Напомним, обновленное правительство РФ обещает подго-
товить законопроект, устанавливающий новые границы пен-
сионного возраста для его принятия уже в весеннюю сессию 
Госдумы (она заканчивается 15 июля). Пока, по данным 

”
Ъ“, об-

суждение конкретных порогов для мужчин и для женщин в Бе-
лом доме все еще продолжается. По мнению Минтруда, их не-
обходимо повысить на пять лет для обеих групп, по мнению 
Минфина — на пять лет для мужчин и на восемь лет для жен-
щин (подробнее см. 

”
Ъ“ от 15 мая).

По данным опроса ФОМ, предложение повысить пенсион-
ный возраст поддерживают только 9% россиян, 82% относятся 
к этой идее отрицательно. Последние свою позицию обосно-
вывают низкой вероятностью дожить до нового пенсионно-
го возраста и несогласием с необходимостью «слишком долго 
работать» в случае повышения возраста. По мнению россиян, 

главные мотивы у правительства — это отсутствие средств на 
выплату пенсий (19%), нежелание тратить на это деньги (16%) и 
стремление пополнить федеральный бюджет (11%).

Отметим, что, отвечая на более конкретные вопросы о ны-
нешних порогах пенсионного возраста (а не об идее повыше-
ния в целом), более четверти респондентов готовы признать, 
что их можно было бы сдвинуть. Нынешний возраст выхода на 
пенсию для мужчин устраивает 62% опрошенных. 5% даже на-
звали его слишком поздним, для них более приемлемый порог 
находится в диапазоне 55–59 лет. В то же время уже 28% опро-
шенных считают, что мужчинам выходить на пенсию необхо-
димо позже нынешнего возраста. В отношении женщин 63% 
респондентов заявили, что они должны выходить на пенсию 
в 55 лет, слишком поздним этот возраст назвали 6% россиян, 
слишком ранним — 27%. Большинство несогласных с тем, что 
женщины должны выходить на пенсию в 55 лет, считают бо-
лее приемлемым диапазон в 50–54 года. Обоснование — боль-
шая загруженность женщин домашним хозяйством и семьей 
(37%), представление о том, что женщины являются слабым по-
лом (20%), и то, что они раньше стареют и теряют здоровье (5%).

Возможное общественное недовольство ранее считалось од-
ной из причин, по которой правительство откладывало повы-
шение пенсионного возраста, несмотря на то что аналогичные 
реформы уже проходят в других странах постсоветского регио-
на со схожей продолжительностью жизни. Однако теперь воз-
можности правительства финансировать новые националь-
ные проекты из федерального бюджета напрямую зависят от 
размера трансферта, который будет необходим Пенсионному 
фонду (подробнее см. 

”
Ъ“ от 19 мая). Отметим также, что на фо-

не затягивания решения вопроса средний размер пенсии на-
чал снижаться: по обнародованным вчера данным Росстата, в 
апреле этого года он составил 30,7% от средней начисленной 
зарплаты по стране против 33% в апреле 2017 года и 31,5% в 
марте 2018 года.

Анастасия Мануйлова

Россияне боятся не дожить до пенсии
Большинство респондентов против отсрочки выхода на покой
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Преобладающая часть россиян не готова  
к продлению  своей трудовой деятельности  
за счет повышения возраста ухода на пенсию   
ФОТО ГРИГОРИЯ КОТЕЛЬНИКОВА
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Центризбирком закрыл 
президентскую кампанию
На выборы президента потрачено 14 млрд

Президентские выборы обо-
шлись федеральному бюджету 
более чем в 14 млрд руб., из кото-
рых Центризбирком (ЦИК) сэко-
номил 325 млн руб. Это отражено 
в отчете о расходах на прези-
дентскую кампанию, который ут-
вердил ЦИК. На сэкономленные 
средства ЦИК рассчитывает при-
обрести автоматизированные 
комплексы обработки избира-
тельных бюллетеней (КОИБ). 
ЦИК утвердил также финансо-
вые отчеты кандидатов в прези-
денты, после чего президентская 
кампания 2018 года считается 
официально завершившейся.

ЦИК утвердил вчера отчет о сво-
их расходах на проведение прези-
дентских выборов 18 марта. В об-
щей сложности на кампанию в бюд-
жет закладывалось почти 17,7 млрд 
руб. Из них 3,113 млрд руб. находи-
лось в резерве — они могли понадо-
биться на случай проведения второ-
го тура голосования. Из тех денег, ко-
торые ЦИК распределил между орга-
низаторами выборов, львиная доля 
— более 14 млрд руб. — досталась из-
бирательным комиссиям всех уров-
ней. Федеральным органам испол-
нительной власти (Минсвязи, МВД и 
др.) ЦИК перечислил более 122 млн 
руб. На выполнение собственной ра-
боты ЦИК оставил почти 85 млн руб.

Президентская кампания, про-
шедшая в один тур, обошлась феде-

ральной казне на 325 млн руб. дешев-
ле, чем планировалось. «Это очень 
приличные деньги, которые возвра-
щаются в федеральный бюджет»,— 
сообщил зампред ЦИКа Николай Бу-
лаев. По его словам, ЦИК хотел бы «ка-
кую-то часть этих денег рассмотреть 
для развития материально-техниче-
ской базы избиркомов», в частности 
на приобретение КОИБов. «Думаем 
над тем, каким образом это можно бы-
ло бы обсудить с Министерством фи-
нансов»,— отметил господин Булаев.

Помимо бюджетных затрат ЦИК 
зафиксировал и расходы кандидатов 
в президенты, утвердив их итоговые 
финансовые отчеты. В целом все кан-
дидаты (включая тех, кто не дошел до 
финиша президентской гонки) потра-
тили более 1,6 млрд руб. Единствен-
ный кандидат, который использовал 
по максимуму все возможности, пред-
ставляемые законом,— Владимир Пу-
тин, победа которому (76,69%) обо-
шлась в 399 млн руб. Предельная сум-
ма, которую закон «О выборах прези-
дента РФ» позволяет потратить канди-
дату,— 400 млн руб. Почти не уступил 
победителю по деньгам лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский, который 
потратил на выборы 398 млн руб., но 
стал лишь третьим (5,65%). Занявшему 
второе место кандидату от КПРФ Пав-
лу Грудинину (11,77%) выборы обо-
шлись в сумму около 227 млн руб.

Ксения Собчак от партии «Гра-
жданская инициатива» уложи-

лась в 157,5 млн руб., став четвер-
той (1,68%). Сооснователь «Яблока» 
Григорий Явлинский стал пятым 
(1,05%), хотя потратил на выборы бо-
лее 234 млн руб. Выдвинутый Пар-
тией роста бизнес-омбудсмен Борис 
Титов, потратив 198 млн руб., полу-
чил 0,76%. Еще скромнее результат 
у лидера партии «Коммунисты Рос-
сии» Максима Сурайкина (0,68%), 
у которого и затраты были самые 
скромные — чуть более 1,7 млн руб. 
Самый скромный результат у лиде-
ра партии «Российский общенарод-
ный союз» Сергея Бабурина (0,65%), 
потратившего на выборы около 
12 млн руб.

Двое из 27 кандидатов, которые 
сошли с дистанции, не сумев зареги-
стрироваться, не представили требу-
емые законом итоговые финансовые 
отчеты. Это Эльвира Агурбаш, кото-
рую выдвигал «Альянс зеленых», и 
Михаил Козлов от Партии социаль-
ной защиты. По ним ЦИК «имеет пра-
во составить соответствующие про-
токолы и предъявить к ним штраф-
ные санкции», сообщил Николай Бу-
лаев. Закон предусматривает штраф 
от 20 тыс. до 25 тыс. руб.».

Утверждение Центризбиркомом 
финансовых отчетов кандидатов, а 
также отчета о собственных расходах 
— последняя процедура, после кото-
рой кампания по выборам президен-
та страны считается завершившейся.

Виктор Хамраев

ОНФ ищет дополнительные задачи
Движение обсудит с экспертами новые направления работы 

По сведениям ”Ъ“, 13 июня «Об-
щероссийский народный фронт» 
(ОНФ) собирается обсудить с по-
литологами, решение каких за-
дач может взять на себя движе-
ние помимо контроля исполнения 
нового майского указа прези-
дента. У экспертов, в частности, 
спросят о способах привлечения 
новых сторонников. Опрошенные 

”Ъ“ политологи полагают, что от 
способности ОНФ адаптировать-
ся к новой повестке зависит «бу-
дущее организации и ее роль 
в политике».

На встречу с ОНФ приглашены 16 
политологов. Среди них Олег Мат-
вейчев, Дмитрий Гусев, Михаил Ви-
ноградов, Евгений Минченко, Конс-
тантин Костин, Глеб Кузнецов. Также 
приглашение получат гендиректор 
ВЦИОМа Валерий Федоров и прези-
дент фонда «Общественное мнение» 
Александр Ослон. Глава исполко-
ма ОНФ Алексей Анисимов напом-
нил 

”
Ъ“, что «в этом году ОНФ отме-

чает пятилетие со дня учредитель-
ного съезда, а на центральном штабе 
31 мая движение определило свою 
приоритетную задачу — контроль за 
майским указом президента». На за-
седании решили обновить формат 
работы: теперь ОНФ будет не только 

оценивать итоговые доклады прави-
тельства об исполнении поручений 
президента, но и заранее направлять 
предложения в Белый дом (см. 

”
Ъ“ от 

1 июня). На встрече с политологами 
обсудят, решение каких еще задач 
могло бы взять на себя движение, 
говорит господин Анисимов. Он на-
помнил, что на заседании централь-
ного штаба первый замглавы адми-
нистрации президента Сергей Кири-
енко изложил социологию по ОНФ: 
53% опрошенных доверяют движе-
нию, всего 2,5% — нет, почти 45% по-
ка не определились со своим отно-
шением к движению. С экспертами 
обсудят, как движению привлечь эти 
45% неопределившихся, говорит гла-
ва исполкома.

«ОНФ правильно делает, что об-
ращается к экспертам. Проект про-
шел серьезную эволюцию, но в дан-
ный момент находится на перепу-
тье. Раньше ОНФ был инструмен-
том давления на региональные эли-
ты со стороны федералов — теперь 
актуальность такой задачи неоче-
видна»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Ев-

гений Минченко. По его мнению, 
сейчас «формируется политическая 
повестка на ближайшие шесть лет, 
и все игроки пытаются найти в ней 
свое место».

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
и вовсе отмечает, что «от способно-
сти адаптироваться к новой повест-
ке будет зависеть будущее органи-
зации и ее роль в политике». «Зада-
ча-минимум для ОНФ — это присут-
ствие в повестке»,— считает прези-
дент фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов. По его мне-
нию, движению «нужно исходить 
не из тотального интереса общест-
ва к майскому указу, а отталкивать-
ся от указа как от повода для при-
соединения к наиболее чувстви-
тельным темам». Задача-максимум, 
по мнению господина Виноградо-
ва, создать ожидания, что для ком-
муникации с властью обращение в 
ОНФ более результативно, чем при-
вычные форматы писем в различ-
ные госучреждения: «Для приме-
ра можно взять Facebook-аккаунты 
крупных компаний и банков — в 
то время как горячие линии и дру-
гие службы работают все более фор-
мально и явно дистанцированы и 
от звонящих, и от своих менедже-
ров, аккаунты в соцсетях все боль-
ше ориентированы на запросы об-
ращающихся и результативную 
коммуникацию».

Софья Самохина

Для губернаторских выборов 
подбирают компанию
Партии ищут конкурентов врио, назначенным президентом 

До конца июня партии проведут 
региональные конференции, на 
которых утвердят кандидатов 
в губернаторы, выборы которых 
пройдут в сентябре. «Единая Рос-
сия» провела внутрипартийные 
праймериз, однако в отделениях 
не скрывали, что они носили фор-
мальный характер и будут выдви-
нуты назначенные президентом 
врио глав. В двух регионах партия 
власти поддержит справоросса 
и коммуниста.

Практически во всех регионах, 
где пройдут губернаторские выбо-
ры, праймериз «Единой России» све-
лись к формальной конкуренции. В 
противовес назначенным врио глав 
были выдвинуты не обладающие из-
вестностью и политическим весом 
соперники. В Омской и Орловской 
областях единороссы праймериз не 
проводили: там в выборах участву-
ют врио глав справоросс Александр 
Бурков и коммунист Андрей Клыч-
ков. Омские единороссы гарантиру-
ют поддержку господину Буркову, 
если он пойдет на выборы самовыд-
виженцем. Справороссы против это-
го не возражают. Конкурировать с го-
сподином Клычковым будет извест-
ный в регионе депутат облсовета, 
один из богатейших людей области 
бизнесмен Виталий Рыбаков. Он ут-
верждает, что заручился «железобе-
тонной поддержкой» одной из пар-
тий, но не уточнил какой.

Собеседник 
”
Ъ“ в тюменском от-

делении «Единой России» сказал, что 
в партии активно не обсуждают выд-
вижение кандидатов в губернаторы, 
потому что «всем понятно, кого вы-
брал президент». На прошлой неделе 
также был назначен врио главы об-
ласти сити-менеджера Тюмени Алек-
сандра Моора. В областном отделе-
нии «Справедливой России» сказа-
ли, что о желании участвовать в вы-
борах от партии никто не сообщил. 
Депутат Госдумы Владимир Сысоев 
сказал, что пока он является единст-
венным членом ЛДПР, который за-
явил о желании стать кандидатом в 
тюменские губернаторы. В Ямало-
Ненецком автономном округе, врио 
главы которого президент 29 мая на-
значил Дмитрия Артюхова, ни в од-
ной из партий с выдвижением кон-
курентов не определились.

В Воронежской области КПРФ — 
традиционно вторая по электораль-
ной поддержке сила — не стала выд-
вигать сильного конкурента врио 
главы Александру Гусеву. С ним бу-
дет конкурировать директор агро-
фирмы Александр Царенко, которо-
го коммунисты позиционируют как 
«воронежского Павла Грудинина». 
От «Справедливой России» «для по-
вышения узнаваемости себя и пар-
тии» может пойти глава региональ-
ного отделения партии, депутат гор-
думы Воронежа Артем Рымарь.

Конкурировать с назначенным 
вместо ушедшего в досрочную от-
ставку Амана Тулеева врио главы 
Кузбасса Сергеем Цивилевым будет 
первый секретарь беловского горко-
ма КПРФ Владимир Карпов. «В свое 
время он был членом ЦК КПРФ, один 
из немногих, кто выступал за отстав-

ку президента СССР Михаила Горба-
чева. В 2008 году возглавил белов-
ский совет депутатов»,— рассказал 
зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. Го-
сподин Цивилев уже объявил, что 
его штаб общественной поддержки 
возглавит актер Владимир Машков.

Кандидатом от КПРФ в Приморье, 
как сообщил источник 

”
Ъ“ в регио-

нальном отделении, станет один из 
двух членов фракции партии в зак-
собрании Приморья — Артем Сам-
сонов или Андрей Ищенко (всего во 
фракции 8 депутатов). По словам гла-
вы отделения «Справедливой Рос-
сии» Алексея Козицкого, среди основ-
ных претендентов на выдвижение в 
губернаторы член Совета федерации 
Светлана Горячева. В ЛДПР в качест-
ве возможных конкурентов врио гла-
вы Андрею Тарасенко рассматривают 
депутата Госдумы Андрея Андрейчен-
ко, координатора регионального от-
деления Василия Васильева.

На выборы нижегородского гу-
бернатора ЛПДР планирует выдви-
нуть депутата Госдумы Александра 
Курдюмова. У «Справедливой Рос-
сии» четыре потенциальных претен-
дента: заместитель председателя от-
деления партии Евгений Сабашни-
ков, директор школы Игорь Богда-
нов, главврач больницы Александр 
Разумовский, депутат заксобрания 
Галина Клочкова. В КПРФ с конку-
рентом врио главы Глеба Никитина 
пока не определились, но не исклю-
чают выдвижения главы обкома Вла-
дислава Егорова.

Кандидатом в губернаторы Ива-
новской области от «Справедливой 
России» станет член центрального 
совета партии, глава регионального 
отделения Павел Попов, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе отделения. Ива-

новские коммунисты выбирают кан-
дидата в губернаторы из двух депу-
татов облдумы — Сергея Нациевско-
го и Дмитрия Соломатина, расска-
зал 

”
Ъ“ секретарь обкома Александр 

Бойков. Врио главы области был на-
значен замминистра экономики РФ 
Станислав Воскресенский. Влади-
мирские отделения ЛДПР и «Спра-
ведливой России» с кандидатурами 

не определились. Коммунисты, ве-
роятно, выдвинут депутата заксо-
брания Ларису Емельянову, расска-
зал 

”
Ъ“ первый секретарь областно-

го комитета Антон Сидорко.
В Самарской области конкурен-

та Дмитрию Азарову ищет «Левый 
фронт» — предварительное голосо-
вание за единого кандидата от левых 
и национально-патриотических сил 
идет на сайте организации. Сейчас в 
списке семь человек, в том числе се-
кретарь по идеологической работе 
самарского горкома КПРФ Владимир 
Брязу, глава профсоюза АвтоВАЗа 
«Единство» Петр Золотарев, первый 
секретарь самарского обкома КПРФ 
Алексей Лескин, депутат областно-
го парламента Михаил Матвеев, уча-
ствовавший в прошлых выборах гла-
вы региона. Также в список левых 
сил внесен председатель региональ-
ного отделения «Справедливой Рос-
сии» Михаил Маряхин, который так-
же участвовал в выборах губернатора 
в 2014 году. Итоги голосования под-
ведут 11 июня. Официальное выдви-
жение кандидата состоится на конфе-
ренции самарского отделения КПРФ.

Псковские отделения КПРФ и 
«Справедливой России» в апреле не 
исключали, что выдвинут едино-
го конкурента врио главы Михаилу 
Ведерникову, но от этой идеи отка-
зались. От «Справедливой России», 
скорее всего, на выборы пойдет гла-
ва отделения Олег Брячак — он же 
соперничал с экс-губернатором Ан-
дреем Турчаком. КПРФ выдвинет 
нового кандидата: регионального 
уполномоченного по правам пред-
принимателей Аркадия Мурылева. 
О намерении участвовать в кампа-
нии заявил координатор отделения 
ЛДПР, депутат заксобрания Антон 
Минаков. Лидер отделения «Яблока» 
Лев Шлосберг о желании баллотиро-
ваться заявил еще в прошлом году, 
впрочем, позже он не исключал, что 
от «Яблока» будет участвовать другой 
кандидат. Господин Шлосберг ска-
зал 

”
Ъ“, что окончательное решение 

будет принято на партийной конфе-
ренции 5 июня.

Отдел политики

Юнус-Беку Евкурову 
указали на Конституцию
Ингушская оппозиция  
требует возвращения прямых выборов

В минувшую субботу в ингушской 
столице Магас прошла  массовая 
акция протеста оппозиционных 
партий и движений,  требовавших 
вернуть прямые выборы главы 
республики. Спикер парламен-
та Зелимхан Евлоев заявил ми-
тингующим, что депутаты высту-
пают за сохранение нынешней 
системы избрания главы респу-
блики через голосование в пар-
ламенте и поддерживают дей-
ствующего главу Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова. Сам госпо-
дин  Евкуров, у которого в сен-
тябре этого года заканчивается 
второй срок правления, уже зая-
вил о желании и дальше руково-
дить республикой.

2 июня представители оппозици-
онных партий и движений Ингуше-
тии потребовали возвращения пря-
мых выборов главы республики. По 
подсчетам организаторов акции, 
возле дороги к правительственно-
му комплексу в Магасе собрались до 
трех тысяч человек, в ингушской ад-
министрации заявляют, что митин-
гующих было в несколько раз мень-
ше. Часть митингующих позже от-
правилась к расположенному в не-
скольких километрах зданию ре-
спубликанского парламента. Один 
из организаторов акции, член Со-
вета тейпов ингушского народа Ба-
тыр Богатырев рассказал 

”
Ъ“, что к 

митингующим вышел председатель 
парламента Ингушетии Зелимхан 
Евлоев. «Нам было сказано, что яко-
бы все депутаты за сохранение су-
ществующей процедуры избрания 
главы республики — голосовани-
ем в парламенте»,— уточнил госпо-
дин Богатырев. По его словам, спи-
кер также отметил, что «все депута-
ты, как один, хотят, чтобы на посту 
главы остался Евкуров».

Глава Ингушетии, у которого в 
сентябре этого года заканчивается 
второй срок правления, уже заявил 
о желании и дальше руководить ре-
спубликой. «Да, если будет предло-
жено руководством страны, то я го-
тов. Я готов на любом направлении 
работать, и на этом в том числе»,— 
сказал господин Евкуров в кулуарах 
Санкт–Петербургского междуна-
родного экономического форума. 
«Мы не выступали за отставку го-
сподина Евкурова, мы требуем воз-
вращения нашего конституционно-
го права — избирать и быть избран-
ным, а если нынешний глава в ре-
зультате прямого голосования зай-
мет главный пост, то мы противить-
ся этому не станем»,— отметил го-
сподин Богатырев.

Юнус-Бек Евкуров руководит 
республикой с осени 2008 года, на 
этом посту он сменил ушедшего до-
срочно в отставку на фоне массо-
вых выступлений оппозиции Му-
рата Зязикова. Тогда в админист-
рации полковника Евкурова, отме-
ченного звездой Героя, согласились 
работать бывшие оппозиционеры, 
а сам новый глава после официаль-
ной процедуры вступления в долж-
ность отправился в мечеть и перед 
мусульманской общиной поклял-
ся, что будет «служить только инте-
ресам народа и бороться с корруп-
цией». Однако довольно скоро до-

бивавшиеся отставки Мурата Зязи-
кова оппозиционеры принялись 
в резкой форме критиковать го-
сподина Евкурова, заявляя, что он 
«сдал» Северной Осетии Пригород-
ный район. Главным поводом для 
недовольства оппозиции стало то, 
что в самом начале своего правле-
ния господин Евкуров провел съезд 
ингушского народа и добился одо-
брения им принятия парламен-
том закона о местном самоуправле-
нии, в котором была зафиксирова-
на административная граница меж-
ду Ингушетией и Северной Осети-
ей. Критиковали господина Евку-
рова также за отсутствие успехов в 
социально-экономической сфере и 
борьбе с коррупцией, а также про-
вал инициированной им акции по 
переселению части безработных в 
другие российские регионы. Все 
это, отмечали эксперты, и стало 
главной причиной отмены прямых 
выборов главы республики — шан-
сов выиграть их у господина Евку-
рова было мало. В мае 2013 года, за 
несколько месяцев до истечения 

срока его полномочий, местный 
парламент отменил прямые выбо-
ры, и господин Евкуров был пере-
избран голосованием депутатов.

Ингушетия тогда стала вторым 
после Дагестана субъектом в РФ, 
который отказался от прямых вы-
боров главы региона. Хотя в Ингу-
шетии, в отличие от Дагестана, гла-
ва республики избирался всена-
родным голосованием с 1993 года 
вплоть до отмены губернаторских 
выборов в конце 2004 года (выборы 
главы республики были возвраще-
ны в июне 2012 года). Сейчас в Се-
веро-Кавказском регионе только в 
Чечне сохранены прямые выборы 
главы. В сентябре 2016 года через 
прямое голосование на третий срок 
был переизбран глава Чечни Рамзан 
Кадыров.

 «Кремль, на мой взгляд, пока еще 
не определился с вопросом, остав-
лять на посту руководителя Ингуше-
тии Евкурова или нет, именно поэто-
му и активизировалась оппозиция, 
желая подтолкнуть Москву к уволь-
нению нынешнего главы»,— сказал 

”
Ъ“ политолог Алексей Малашенко. 

По его мнению, позиции господи-
на Евкурова перед Кремлем могли 
пошатнуться из-за конфликта гла-
вы республики с местным духовен-
ством: по решению муфтията чинов-
ник был отрешен от мусульманской 
общины (см. 

”
Ъ“ от 28 мая). «В Кремле 

не любят заниматься местными раз-
борками»,— отметил эксперт.

Муса Мурадов

Митинговавшим  
за возвращение прямых 
выборов главы Ингуше-
тии оппозиционерам  
в парламенте заявили, 
что поддерживают Юнус-
Бека Евкурова и выступа-
ют за сохранение нынеш-
ней системы избрания 
главы республики   
ФОТО ЕЛЕНЫ АФОНИНОЙ/ТАСС
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Как стало известно ”Ъ“, ФСБ и 
МВД начали проверку в отноше-
нии «группы лиц», которые могут 
быть причастны к преднамерен-
ным банкротствам ряда предпри-
ятий, являющихся, по их версии, 
«особо значимыми для эконо-
мики страны». В частности, речь 
идет об ОАО «Автовазагрегат», 
принадлежавшем «Ростеху»,— 
некогда одном из крупнейших по-
ставщиков комплектующих для 
АвтоВАЗа. Кроме того, входив-
шие в состав ОАО предприятия 
поставляли продукцию Горьков-
скому, Ульяновскому и Камско-
му автозаводам, а также ряду 
российских авиационных и обо-
ронных предприятий. По резуль-
татам проверки будет решаться 
вопрос о возбуждении уголов-
ного дела, в том числе по факту 
преднамеренного банкротства.

По данным источников 
”
Ъ“, вни-

мание силовиков привлекла ак-
тивная распродажа по бросовым 
ценам активов «Ростеха» — самар-
ского ОАО «Автовазагрегат», неког-
да одного из крупнейших постав-
щиков комплектующих для Авто-
ВАЗа (контролируется совместным 
предприятием «Ростеха» и альян-
са Renault-Nissan — компанией 
Alliance Rostec Auto BV), а также дру-
гих автомобильных и оборонных 
заводов. Как установили правоох-
ранители, в октябре 2015 года в Ар-
битражный суд Самарской области 
обратилось ООО «Майор». Этой ком-
пании, много лет поставлявшей 
сиденья на конвейер УАЗа, самар-
цы задолжали 2,1 млн руб. В итоге 
на «Автовазагрегате» была введена 
процедура наблюдения, а спустя де-
сять месяцев предприятие призна-

ли банкротом. В ходе проверки уже 
выяснилось, что одним из значи-
мых активов производителей ком-
плектующих являлось ООО «Тольят-
тиспиртпром», которое незадолго 
до банкротства «Автовазагрегата» 
неожиданно было выведено из его 
состава. По независимой оценке, 
только имущественный комплекс 
ООО сейчас стоит более 300 млн 
руб. В правоохранительных орга-
нах полагают, что в результате не-
прозрачных схем на балансе у «Ав-
товазагрегата» вместо действующе-
го предприятия оказались весьма 
сомнительные векселя.

Нужно отметить, что вскоре уже 
и сам «Тольяттиспиртпром» ушел в 
банкротные процедуры — в июне 
2016 года на нем была введена про-
цедура наблюдения. По некоторым 
данным, в связи с этим банкротст-
вом у силовиков появятся вопросы 
к конкурсному управляющему «Ав-
товазагрегата» Юлии Жарковой. По 
мнению правоохранителей, в ситу-
ации, когда за «Тольяттиспиртпром» 
как актив «Автовазагрегата» еще 
можно было бороться, каких-либо 
реальных мер по возврату предпри-
ятия она не приняла.

Нужно также отметить, что в на-
чале 2017 года временный управля-
ющий «Тольяттиспиртпрома» в су-
де заявлял, что перед выводом этой 
компании из «Автовазагрегата» то-
льяттинское предприятие можно 
было финансово оздоровить и вер-
нуть ему рентабельность, однако 
госпожа Жаркова, напротив, под-
держала перевод ООО в конкурс-
ное производство и объявление его 
банкротом. Сама она во время су-
дебных заседаний заявляла, что «То-
льяттиспиртпром» — неликвидный 

объект, лицензии на производство 
спирта никогда не имел и продан 
может быть якобы только за 10 млн 
руб. Кстати, не исключено, что за 
эту сумму он в итоге и может быть 
реализован: несмотря на то что на 
торги имущество предприятия вы-
ставлено по рыночной стоимости 
— 300 млн руб., минимальная цена 
отсечения при этом составляет как 
раз 10 млн руб. При этом правоох-
ранители отмечают, что по странно-
му стечению обстоятельств торги по 
продаже имущества организовыва-
ет фирма, бывший учредитель кото-
рой сейчас консультирует «Автова-
загрегат», а Юлия Жаркова никоим 
образом не оспаривала ни порядок 
продажи, ни цену отсечения. Сило-
вики полагают, что целью бенефи-
циаров «Автовазагрегата» и «Тольят-
тиспиртпрома» является вывод ак-
тивов и реализация их по мини-
мальной цене подконтрольным им 
же лицам. Как выяснили правоох-
ранители, уже сейчас представите-
ли «Тольяттиспиртпрома» пытаются 
добиться изменения вида использо-
вания земли и направили в гордуму 
Тольятти запрос на разрешение раз-
вивать на этих землях крупный фар-
мацевтический бизнес. Оперативно 
получить комментарии в ООО «То-
льяттиспиртпром» 

”
Ъ“ не удалось.

Кроме того, отмечают проверя-
ющие, в подвешенном состоянии 
сейчас находится и другой актив 
«Автовазагрегата» — АО «Белебеев-
ский завод 

”
Атонормаль“» (БелЗАН). 

Это основной производитель кре-
пежных изделий, пружин, оснаст-
ки для сборочных предприятий 
АвтоВАЗа и КамАЗа. Градообразую-
щее предприятие в Белебее, в кото-
ром проживает около 59 тыс. чело-

век, занимает 50% российского рын-
ка крепежных изделий автомобиль-
ного назначения. БелЗАН совмест-
но с ФГУП «НАМИ» участвовал в со-
здании новой линии автомобилей 
«Кортеж» для первых лиц государст-
ва. В настоящее время предприятие 
находится на стадии реструктуриза-
ции долгов, которые на конец 2017 
года составляли 2,1 млрд руб. При 

этом правоохранители пришли к 
выводу, что злоумышленники про-
должают предпринимать активные 
попытки обанкротить предприятие 
путем создания фиктивной задол-
женности перед подконтрольными 
им организациями. Целью, по мне-
нию силовиков, может быть обесце-
нивание акций, которые сейчас на-
ходятся в залоге у «Ростеха».

По итогам проверки, по данным 

”
Ъ“, может быть возбуждено уго-

ловное дело сразу по нескольким 
статьям УК РФ — о злоупотребле-
нии полномочиями, мошенничест-
ве и преднамеренном банкротстве 
(ст. ст. 201, 159 и 196). В самом «Росте-
хе» начавшую проверку пока не ком-
ментируют.

Олег Рубникович

ФСБ изучает автовазагрегатное состояние
Банкротство бывшего поставщика автозавода вызвало вопросы

В Москве вчера был заочно аре-
стован известный американ-
ский бизнесмен и коллекционер 
87-летний Гордон Ланктон. Со-
трудники главного следствен-
ного управления ГУ МВД по Мо-
скве обвиняют его в невозврате 
более полутора десятков ценных 
старинных икон. Раритеты аме-
риканец получил на пять лет для 
экспозиции своего частного му-
зея в Массачусетсе и должен был 
вернуть владельцу — столичному 
Музею русских икон — в 2015 го-
ду, однако не сделал этого. Де-
ло в отношении предполагаемой 
сообщницы господина Ланктона, 
бывшего директора столичного 
музея Елены Князевой, уже до-
шло до суда, который вернул его 
в прокуратуру для устранения не-
достатков. Иконы же в конце кон-
цов вернулись в Россию.

Рассмотрение ходатайства глав-
ного следственного управления 
(ГСУ) ГУ МВД по Москве началось с 
неожиданной задержки: как выяс-
нилось, у отсутствовавшего обвиня-
емого Гордона Ланктона нет адвока-
та по соглашению. Однако пробле-
ма была оперативно решена: суд на-
значил защитника из числа адвока-
тов, ожидавших других процессов в 
коридоре возле кабинета судьи Ма-
рины Сизинцевой, которая рассма-
тривала арестное ходатайство.

Представители следствия и про-
куратуры настаивали на заочном 
аресте Гордона Ланктона. Мотиви-
руя свое требование, следователь 
отметил, что в мае 2014 года госпо-
дин Ланктон через аэропорт Домо-
дедово покинул территорию Рос-
сии и теперь его местонахождение 
неизвестно. Также следствие обра-
тило внимание на тяжесть преступ-
ления, наказание за которое предус-
матривает до восьми лет колонии.

Адвокат коллекционера, кото-
рой суд предоставил несколько ми-
нут для ознакомления с материала-
ми дела, выступила категорически 
против предложенной меры пресе-
чения, отметив, в частности, что, 
судя по изученным ею докумен-
там, следствие не уведомляло го-
сподина Ланктона должным обра-

зом о проводимых в отношении не-
го следственных действиях, вклю-
чая планируемый арест, а также не 
пыталось установить его место жи-
тельства. Наконец, адвокат заявила, 
что не усматривает в материалах де-
ла состава преступления, приписы-
ваемого следствием американско-
му коллекционеру.

На оценку доводов сторон суду 
потребовалось около получаса, по-
сле чего председательствующая по-
становила: ходатайство следствия 
удовлетворить и заочно арестовать 
Гордона Ланктона на два месяца. От-
править американца в московский 
СИЗО можно будет лишь в случае 
его экстрадиции из третьей стра-
ны (США своих граждан не выдают) 
или при задержании в самой Рос-
сии. «Вдруг решит вернуться в Рос-
сию — совесть замучает» — так по-
сле заседания обрисовал кому-то по 
телефону перспективы исполнения 
судебного решения представитель 
ГСУ. Комментировать ход расследо-
вания он отказался.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело 

по ч. 3 ст. 35 и ст. 190 УК РФ (невоз-
вращение на территорию Россий-
ской Федерации культурных цен-
ностей, совершенное организован-
ной группой) было возбуждено со-
трудниками Московской тамож-
ни в феврале 2015 года, после че-
го расследованием последователь-
но занимались УВД по ЦАО столи-
цы и ГСУ ГУ МВД по Москве. Как го-
ворится в материалах расследова-
ния, 30 сентября 2010 года тогдаш-
ний директор частного московско-
го Музея русских икон Елена Князе-
ва подала декларацию на товар для 
временного вывоза 16 православ-
ных икон XVI–XVIII веков для про-
ведения выставки «Из России с лю-
бовью» в частном одноименном му-
зее в городе Клинтоне (США), вла-
дельцем которого является госпо-
дин Ланктон. Однако в ноябре 2015 
года срок временного вывоза истек, 
а иконы так и не были предоставле-
ны Выставочному таможенному по-
сту Московской таможни.

Уголовное дело сначала расследо-
валось в отношении неустановлен-
ных лиц, затем в нем появились фи-

гуранты — Елена Князева и Гордон 
Ланктон. Позже в отношении экс-
директора московского музея де-
ло выделили в отдельное производ-
ство и довели его до суда. Впрочем, 
год назад Пресненский суд Москвы 
вернул его в прокуратуру для устра-
нения недостатков. Вины подсуди-
мая не признавала, сейчас она на-
ходится под подпиской о невыезде. 
Тем временем американцу в марте 
прошлого года заочно предъявили 
обвинение и объявили его в между-
народный розыск. После начала уго-
ловного преследования фигурантов 
иконы были возвращены в Россию.

Отметим, что Гордон Ланктон 
уже однажды фигурировал в скан-
дальной истории с русскими ико-
нами. 23 октября 2010 года в его му-
зее открылась выставка, 37 древне-
русских икон для которой предоста-
вил Музей Рублева. Она должна бы-
ла идти до июля 2011 года. Однако в 
марте 2011 года российское Мини-
стерство культуры (возглавляемое 
тогда Александром Авдеевым) по-
требовало досрочно вернуть иконы 
в Москву, поскольку решение Феде-
рального окружного суда Вашинг-
тона по делу «библиотеки Шнеер-
сона» создало угрозу их конфиска-
ции. Как напомнил 

”
Ъ“ тепереш-

ний директор Музея Рублева Ми-
хаил Миндлин, в ходе перегово-
ров с Александром Авдеевым и тог-
дашним директором Музея Рубле-
ва Геннадием Поповым Гордон Лан-
ктон сначала отказался досрочно за-
крыть выставку, ссылаясь на колос-
сальные убытки. Однако 23 марта 
он все-таки направил в Минкульт 
РФ письменное согласие на демон-
таж выставки и возвращение экспо-
натов в Россию.

Главный хранитель музея Оксана 
Смирнова, сопровождавшая в мар-
те 2011 года иконы на обратном пу-
ти в Москву, подтвердила 

”
Ъ“, что в 

музей вернулись все 37 экспонатов, 
отправленных на выставку. Ника-
кого сотрудничества между музеем 
Гордона Ланктона и Музеем Рубле-
ва, по словам Михаила Миндлина, 
с тех пор не было.

Владислав Трифонов,  
Наталья Носова 

Выставка икон завершилась 
заочным арестом
Известному американскому коллекционеру в Москве 
избрали меру пресечения

К 12 годам заключения в колонии 
строгого режима приговорил вче-
ра Мосгорсуд парижского кор-
респондента агентства «Укрин-
форм» Романа Сущенко. В 2016 
году он был задержан сотрудни-
ками ФСБ за шпионаж. По дан-
ным ”Ъ“, соответствующее об-
винение журналисту предъявили 
в том числе за попытку выяснить 
возможность нового наступления 
на Мариуполь со стороны ДНР. 
Роман Сущенко утверждал, что 
к шпионажу не причастен, а за-
нимался только журналистикой. 
Защита осужденного рассчиты-
вает, что его обменяют на аре-
стованного главного редактора 
«РИА Новости Украина» Кирилла 
Вышинского.

Поскольку дело Романа Сущен-
ко изначально было засекречено, 
в суде были оглашены лишь ввод-
ная и резолютивная части приго-
вора. Из них следовало, что журна-
лист был признан виновным в со-
вершении преступления, предус-
мотренного ст. 276 УК РФ (шпио-
наж), и приговорен к 12 годам за-
ключения в колонии строгого ре-
жима. Отметим, что в прениях сто-
рон гособвинение запрашивало на 
два года больше, а защита требова-
ла оправдать подсудимого.

Роман Сущенко встретил реше-
ние суда спокойно, не проронив ни 
слова. Лишь когда председательству-
ющий Олег Музыченко поинтересо-
вался у осужденного, понятен ли ему 
приговор, коротко ответил: «Да».

Кстати, год назад в письме заме-
стителю министра по вопросам ок-
купированных территорий Украи-
ны Юсуфу Куркчи журналист сооб-
щил, что надеется на позитивное 
решение суда. «Мои ожидания не 
напрасны. Процедурный ход мое-
го дела определен нормативно, но 
вместе с тем его политическая со-
ставляющая безусловно является 
доминирующей, не имеет конкрет-
ных временных рамок»,— отметил 
господин Сущенко.

Интересы господина Сущенко в 
суде представлял общественный за-
щитник Марк Фейгин, недавно ли-
шенный своего статуса за выска-
зывания в адрес коллеги в соцсе-
тях. Подробности дела он разгла-
шать отказался, сославшись на его 
секретность. По данным 

”
Ъ“, след-

ствие ФСБ считает, что свой отпуск 
господин Сущенко, прилетевший в 
сентябре 2016 года из Парижа в Мо-
скву к двоюродному брату, исполь-
зовал не только для встреч с родст-
венником, но и сбора информации. 
Якобы выпускник военного учили-
ща Сущенко, имевший звание пол-
ковника, работал на украинскую 
разведку под прикрытием журна-

листа. Его, по версии следствия, ин-
тересовали структурные подробно-
сти незадолго до этого созданной 
Росгвардии. Кроме того, господин 
Сущенко, как полагают в ФСБ, пы-
тался выяснить у бывших россий-
ских военных, возможно или нет 
новое наступление из ДНР на Мари-
уполь. Первое — в августе 2014 года 
— привело к фактическому разгро-
му украинских войск, в результате 
которого ополченцы едва не полу-
чили выход к морю.

Как полагают знакомые журна-
листа, ФСБ было заранее известно о 
его военном прошлом, что и послу-
жило поводом для установления за 
господином Сущенко наблюдения. 

Комментируя результаты про-
цесса, Марк Фейгин заявил, что об-
жалует приговор, но особых надежд 
на его пересмотр не испытывает. «Я 
считаю, что это дело политическое 
и поэтому судебной перспективы 

для защиты не имеет,— заявил го-
сподин Фейгин.— Но сейчас, после 
прозвучавшего приговора, откры-
лись возможности для обмена Рома-
на Сущенко на журналиста Вышин-
ского, который привлечен к уголов-
ной ответственности на Украине. Я 
считаю, что это нужно сделать не-
медленно, чтобы решить проблему 
компромиссом».

Напомним, главред «РИА Ново-
сти Украина» Кирилл Вышинский 
был задержан в Киеве 15 мая и об-
винен в «государственной измене» 
(ч. 1 ст. 111 Уголовного кодекса Ук-
раины). В минувшую пятницу го-
сподин Вышинский, у которого бы-
ло двойное российско-украинское 
гражданство, решил отказаться от 
последнего, подав соответствую-
щее заявление на имя президента 
Украины Порошенко. Адвокат го-
сподина Вышинского Андрей До-
манский также сообщил 

”
Ъ“, что 

не исключает обмена своего подза-
щитного на Романа Сущенко.

Алексей Соковнин,  
Янина Соколовская, 
Киев

Украинского журналиста 
приговорили к обмену
За попытку узнать о наступлении со стороны ДНР 
Романа Сущенко отправили на строгий режим

Гордон Ланктон родился в 1932 году 
в городе Пеория, штат Иллинойс (США). 
Окончил Корнелльский университет в штате 
Нью-Йорк.

Работал в компаниях DuPont и Stanley 
Works. С 1960-х годов занимал руково-
дящие посты в корпорации Nypro Inc., 
которая занимается изготовлением изделий 
из пластмасс.

В 1989 году приехал в Россию, где 
вскоре открыл фабрику по производству 
пластмасс. В это же время начал коллекцио-
нировать иконы. Первый образ приобрел на 

Измайловском рынке в Москве за $20. За 
несколько лет бизнесмену удалось собрать 
350 икон. Они легли в основу коллекции Му-
зея русских икон, который Ланктон открыл 
в 2006 году в городе Клинтон (США, штат 
Массачусетс). Также бизнесмен приобрел 
несколько икон на крупных международных 
аукционах.

Как сообщается на сайте учреждения, 
это единственный в Америке музей, посвя-
щенный иконописи, его коллекция считается 
одной из крупнейших за пределами России. 
В музее также представлены предметы 

современного русского искусства и иконы 
других православных церквей. В 2011 году 
музей фигурировал в СМИ в рамках спора 
между США и Россией по поводу библи-
отеки Шнеерсона, национализированной 
большевиками. Американский суд потре-
бовал вернуть книги прежним владельцам, 
однако МИД России не согласился с таким 
решением. В это время в музее Ланктона 
экспонировались иконы из музея имени 
Андрея Рублева, и власти России, опасаясь 
их ареста, потребовали вернуть произведе-
ния искусства домой.

Роман Сущенко не смог 
убедить суд, что занимался 
журналистикой, и получил 
срок за шпионаж 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Г О Р Д О Н  Л А Н К Т О Н
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В связи с этим предлагается стро-
ить туристическую инфраструктуру 
на территориях сочинских нацпар-
ка и заказника «в следующих грани-
цах: кордон Пслух — южный склон 
хребта Аишха — хребет Грушевый». 
«Территория от кордона Пслух до 
хребта Грушевый находится на ком-
фортной высотной отметке и пред-
полагает размещение курорта кру-
глогодичного использования (гор-
ные лыжи, гольф, велотуризм, гор-
ный туризм, минеральные источ-
ники),— говорится в документе.— 
При этом в случае, если строительст-
во на землях из состава территорий 
заповедника останется невозмож-
ным, 

”
Грушевая поляна“ будет цент-

ральным курортом горного кластера 
и связующим звеном между горно-
туристическим центром ПАО 

”
Газ-

пром“ и горнолыжным комплексом 

”
Роза Хутор“».

• Грушевый хребет — ценная при-
родная территория, расположен-
ная между реками Мзымта и Пслух 
(Пслушенок). Раньше Грушевый хре-
бет входил в Кавказский биосферный 
заповедник. Сейчас это зона нацпар-
ка, так называемая буферная зона, 
примыкающая к заповеднику.
Напомним, в ходе подготов-

ки к Олимпиаде в Сочи на Груше-
вом хребте планировалось постро-
ить часть инфраструктурных объек-
тов — санно-бобслейную трассу, гор-
ную Олимпийскую деревню и во-
дозабор. Против выступали «Грин-
пис России» и WWF. О необходимо-
сти предотвратить строительство 
олимпийских объектов в непосред-
ственной близости от объекта все-
мирного наследия ЮНЕСКО «Запад-
ный Кавказ», в особенности в таких 
чувствительных районах, как Гру-
шевый хребет, говорилось и в реше-
нии комитета всемирного наследия 
ЮНЕСКО от 2008 года. Тогда премь-
ер-министр РФ Владимир Путин зая-
вил о необходимости переноса объ-
ектов сочинской зимней Олимпиа-
ды-2014 в другое место. Несмотря на 
уже израсходованную часть средств 
на проектирование, он отмечал, что 
«при определении важности крите-
риев 

”
деньги — экология“ мы дела-

ем выбор в сторону экологии».
Корректировка планов «Газпро-

ма» увеличит протяженность горно-
лыжных трасс горно-туристическо-
го комплекса компании с 39 км до 
112 км, «что поставит его в этом ком-
поненте на первое место в России 
и в один ряд с наиболее престижны-
ми круглогодичными курортами ми-
ра». «Вся планируемая инфраструк-
тура предусматривает минимальное 
воздействие на природу и на естест-
венную поверхность рельефа,— го-
ворится в документе.— Это означает 
минимальный объем вырубки дере-
вьев, катание на лыжах по естествен-
ной поверхности склонов гор, оп-
тимизацию использования систем 
искусственного оснежения, строи-
тельство дорог по международным 
стандартам строительства горных 
дорог, организацию планируемой 
инфраструктуры согласно высочай-
шим экологическим стандартам».

Михаил Крейндлин из «Гринпи-
са России» обращает внимание: «Гру-
шевый хребет — связующее звено 

между северной и южной частями 
Кавказского заповедника, там про-
ходят пути миграции животных». 
«Кроме того, это ценные, не затрону-
тые хозяйственной деятельностью 
леса прямо на границе с заповедни-
ком, а сама территория хребта отно-
сится к заповедной и особо охраняе-
мой зоне Сочинского нацпарка, что 
не позволяет строить там туристиче-
ские объекты»,— продолжает эколог. 
Глава WWF России Игорь Честин до-
бавляет, что не допустить освоения 
уникальных территорий, в том чи-
сле Грушевого хребта, можно толь-
ко выполнением олимпийских обя-
зательств, то есть включить часть зе-
мель сочинских нацпарка и заказни-
ка в состав объекта всемирного на-
следия ЮНЕСКО «Западный Кавказ».

В 2014 году Россия подала в ЮНЕ-
СКО заявку о расширении границ 

объекта всемирного наследия, но по-
зже она была отозвана. При этом для 
части земель нацпарка, прилегаю-
щих к существующим границам «За-
падного Кавказа», был снижен при-
родоохранный статус — это разре-
шило строительство вблизи объекта 
всемирного наследия.

Господин Честин также напоми-
нает, что «после строительства олим-
пийских объектов было утрачено до 
60% лесов на горных склонах в доли-
не реки Мзымта»: «Долина реки те-
перь аварийна, высок риск ополз-
ней, селей. Новые планы 

”
Газпрома“ 

только ухудшат положение».
В управлении информации ПАО 

«Газпром» на вопрос 
”
Ъ“ о планах ос-

воения Грушевого хребта сообщили, 
что «на данный момент в 

”
Газпроме“ 

такого решения нет». В Минприроды 
от комментариев отказались.

В министерстве природных ре-
сурсов Краснодарского края 

”
Ъ“ со-

общили, что отведение земель под 
горнолыжные трассы на террито-

рии Сочинского нацпарка с ведом-
ством не обсуждалось и не согласо-
вывалось. Тем не менее неофициаль-
но в администрации края говорят, 
что решение о строительстве треть-
ей очереди горнолыжного курорта, 
принадлежащего «Газпрому», нахо-
дится в стадии обсуждения. «Отды-
хающим иногда приходится стоять 
в очереди по три-четыре часа, чтобы 
попасть на подъемник, в этой свя-
зи высказывается идея строитель-
ства новых трасс,— пояснил 

”
Ъ“ на 

условиях анонимности источник.— 
С другой стороны, инициаторы про-
екта анализируют риски, в том чи-
сле высокие затраты и слабую за-
грузку горнолыжной инфраструкту-
ры в межсезонье».

Получить комментарий и. о. ген-
директора парка Игоря Гуцала не 
удалось — в течение дня его не бы-
ло на месте.

Ольга Никитина,  
Яна Циноева;  
Анна Перова, Краснодар

Постолимпийский объект

Полиция Москвы отказала ху-
дожнику Александру Иванову 
в возбуждении уголовного де-
ла в отношении напавшего на не-
го на несогласованном митинге 
5 мая 2018 года человека в каза-
чьей папахе. Другие пострадав-
шие в тот день от казачьих нагаек 
говорят об отсутствии расследо-
вания по их заявлениям. На то же 
указывают пострадавшие от по-
лиции. Это стало поводом для 
подачи жалоб на бездействие со-
трудников органов.

Художник Александр Иванов по-
дал заявление о нападении на не-
го на митинге 5 мая в управление 
МВД по ЦАО Москвы. Он сообщил, 
что снимал на телефон, как люди, 
одетые в казачьи папахи, избивают 
участников митинга, используя на-
гайки. Один из них спросил худож-
ника: «Ты кто такой?» «Я ответил: 

”
Я москвич, здесь родился, это мой 

город“. После этого сразу последовал 
удар лбом мне по лицу»,— вспомина-
ет господин Иванов. «Иванова с пере-
ломом носа увезли на скорой в боль-
ницу, где сделали операцию»,— сооб-
щила 

”
Ъ“ его адвокат, юрист правоза-

щитного фонда «Общественный вер-
дикт» Светлана Тореева. 

По словам господина Иванова, ху-
лиганом оказался житель Ярославля 
Дмитрий Зайцев. Художник запом-
нил его, впоследствии опознал на 
видео и разыскал по сообщениям 
в сети. «Дознаватель квалифициро-
вал действия 

”
казака“ как умышлен-

ное причинение легкого вреда здо-
ровью (ч. 1 ст. 115 УК РФ). При такой 
квалификации надо обращаться не 
в полицию, а к мировому судье. Но 
мы считаем, что здесь нарушение 
ч. 2 ст. 213 (хулиганство, совершен-
ное группой лиц). Полиция может 
возбуждать дела по этой статье, нака-
зание не просто штраф, а лишение 
свободы»,— пояснила госпожа Торе-
ева. «Мы подали жалобу в суд и в про-
куратуру на решение полиции, а так-
же заявление в Минюст с просьбой 
проверить, числится Зайцев в рее-
стровых казаках»,— говорит адво-
кат. Впрочем, представители Яро-
славского городского казачьего об-
щества ранее сообщали, что госпо-
дин Зайцев не состоит в организа-
ции с 2013 года.

«Наши адвокаты защищают двух 
пострадавших от рук казаков в Мо-
скве. Были поданы заявления в СКР 
по Москве, но до сих пор нет ника-
кой реакции»,— рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель правозащитной организа-
ции «Зона права» Булат Мухамеджа-
нов. Одного из участников митинга 
люди в форме казаков били кулака-
ми, а также нагайкой. 17-летнюю Да-
рью избили ногами. Она впоследст-
вии нашла в интернете нападавше-
го человека. В заявлении в СКР, напи-
санном ее матерью, говорится, что 
это уроженец Моздока Сергей Кани-
болоцкий.

Напомним, после акции проте-
ста руководитель столичного депар-

тамента региональной безопасно-
сти и противодействия коррупции 
Владимир Черников заявил, что мэ-
рия Москвы не привлекала каза-
ков для охраны порядка. Стоит от-
метить, что в Ростове-на-Дону в бли-
жайшее время казаки будут патру-
лировать улицы с полицейскими. 
Заместитель атамана «Всевеликого 
войска Донского» Михаил Беспалов 
заявил, что 300 казаков будут охра-
нять порядок во время проведения 
чемпионата мира по футболу. Каза-
ки обещали разнимать дерущихся, 
а также бороться с представителя-
ми ЛГБТ.

Между тем, как выяснил 
”
Ъ“, ряд 

пострадавших 5 мая от сотрудников 
полиции также отмечают, что рассле-
дование по их делам не ведется. Так, 
адвокаты «Зоны права» представля-
ют интересы 13 человек. «Это жители 
Москвы, Санкт-Петербурга, Красно-
ярска, Краснодара и Челябинска,— 
пояснил господин Мухамеджанов.— 
Заявления были поданы в СКР, реак-
ции пока нет».

Пострадавший журналист «МБХ 
Медиа» Александр Скрыльников 
рассказал 

”
Ъ“, что с ним до сих пор 

не связались ни сотрудники СКР, 
ни представители УВД по Тверско-
му району после заявления о побо-
ях. Его защитник, адвокат общест-
венного движения «Открытая Рос-
сия» Сергей Бадамшин подал жало-
бу на бездействие сотрудников СКР. 
У господина Скрыльникова в руках 
был телевизионный микрофон, ког-
да один из полицейских ударил его 
дубинкой по спине. 

Некоторые заявления все-таки 
приняты в работу. Краснодарский 
адвокат Андрей Аванесян, сотруд-
ничающий с «Зоной права», сооб-
щил 

”
Ъ“, что СКР ведет проверку по 

заявлению его доверителя Дмитрия 
Свитцева. Тот пожаловался на изби-
ение в управлении полиции по Крас-
нодару, куда он был доставлен после 
акции протеста. Также господин Ава-
несян ожидает проверки по другому 
заявлению, в котором фигурируют 
30 фамилий участников протеста, 
сообщивших об избиениях в здании 
полиции.

Сотрудники СКР ведут провер-
ку по заявлению жителя Красноярс-
ка, сообщила 

”
Ъ“ его адвокат, юрист 

фонда «Общественный вердикт» 
Виктория Брестер. «Заявитель — ме-
дик по профессии. Увидев, что на 
земле лежит человек, окруженный 
полицейскими, он подошел, чтобы 
оказать помощь. Однако один из по-
лицейских его ударил в грудь так, 
что он упал на спину и ударился за-
тылком об асфальт. Врачи поставили 
диагноз — черепно-мозговая трав-
ма легкой степени»,— рассказала го-
спожа Брестер. По ее словам, следо-
ватели уже опросили свидетельни-
цу. «Ждем решения СКР. Служебная 
проверка в УМВД уже показала, что 
вины сотрудников полиции нет»,— 
добавила господа Брестер.

Анастасия Курилова

Следствие тянет 
с нагайками
Пострадавшие от казаков и полиции  
на акции 5 мая  
жалуются на отсутствие расследований

Школьные учителя отказываются прини-
мать участие в проведении ЕГЭ и ОГЭ. Пе-
дагоги жалуются на низкие выплаты или 
же полное отсутствие компенсаций за 
эту работу. В ряде субъектов, например, 
оплата составляет 30 руб. в час, а в пяти 
регионах России и вовсе не предусмотре-
на выплата компенсации для организато-
ров и технических специалистов, занятых 
проведением ЕГЭ. В профсоюзе «Учи-
тель» заявляют о нарушении закона «Об 
образовании» и «фактическом привлече-
нии учителей к принудительному труду», 
готовя обращение в Генпрокуратуру РФ.

В Волгоградской, Иркутской областях, 
Пермском крае, Санкт-Петербурге, Удмуртии 
не предусмотрена выплата компенсации для 
«организаторов внутри и вне аудитории и тех-
нических специалистов, занятых на проведе-
нии ЕГЭ». В Тамбовской области оплачивают 
работу по техническому сопровождению про-
ведения ЕГЭ и ОГЭ, но не оплачивают труд ор-

ганизаторов. Об этом 
”
Ъ“ сообщили в профсо-

юзе «Учитель». В Самарской и Ленинградской 
областях так и не приняты нормативные ак-
ты по регламентации порядка выплаты ком-
пенсации педагогам, занятым при проведе-
нии ЕГЭ. «Как следствие, учителя этих регио-
нов также не получают оплату за работу на эк-
заменах в 9-х и 11-х классах»,— подчеркивают 
в организации.

Согласно результатам мониторинга про-
фсоюза, на данный момент в большинстве 
российских регионов действуют норматив-
ные акты об оплате труда педагогов, занятых 
государственной итоговой аттестацией. Од-
нако размер компенсаций во многих субъек-
тах в организации называют «несоизмеримо 
меньше трудозатрат педагогов». Так, в Белго-
родской области организатор в аудитории по-
лучает 40 руб./час, вне аудитории — 30 руб./
час, техническому специалисту положено 
40 руб. в час. Больше получают педагоги в Но-
восибирской области (183,4 руб./час в ауди-

тории) и Якутии — 219–345 руб./час за рабо-
ту в аудитории и 186–208 руб./час за внеауди-
торную работу. 

В семи регионах (Алтайский, Забайкаль-
ский, Камчатский края, Липецкая и Ростов-
ская области, Республика Коми и Республика 
Саха (Якутия)) не указан источник финанси-
рования, говорится в заявлении профсоюза: 
«Должен быть бюджет региона, это порожда-
ет ситуации, когда деньги выплачиваются из 
фонда оплаты труда школы, сокращая зарпла-
ты учителей». Кроме того, «нередко выплата 
компенсации предусмотрена до декабря теку-
щего года, то есть за работу в июне педагог по-
лучит деньги в декабре». 

В связи с этим педагоги отказываются от 
участия в проведении государственной ито-
говой аттестации. «С нами связывались учи-
теля-

”
отказники“ из Санкт-Петербурга, Ижев-

ска, Казани, много случаев в Якутии,— гово-
рит сопредседатель профсоюза 

”
Учитель“ Все-

волод Луховицкий.— Интересно, что учителя 

боятся страшных кар, а потом выясняется, что 
их чаще всего оставляют в покое». 

«Я участвовал в проведении ГИА семь лет, 
последние два или три года я не участвую: 
либо мизерная плата, либо вообще ничего 
не платили»,— рассказал 

”
Ъ“ преподаватель 

школы города Павлово (Нижегородская об-
ласть) Дмитрий Казаков. «Я отказалась, пото-
му что знаю законы: работа должна оплачи-
ваться,— добавляет учитель школы в Ижевске 
Анна Инютина.— У нас же никто не спраши-
вает, хотим мы участвовать в проведении ЕГЭ 
или нет, просто списки вывешивают — кто, 
куда, когда идет». По ее словам, педагог напи-
сала заявление, в котором попросила исклю-
чить ее из проведения государственной атте-
стации ввиду отсутствия договора на выпол-
нение работы и оплаты. «Администрация вы-
нуждена была согласиться с этим, потому что 
по закону я имею на это право,— подчеркну-
ла госпожа Инютина.— Думаю, руководство 
школы не очень довольно, потому что я подаю 

”
плохой“ пример коллегам». Впрочем, пока 

большинство коллег «не решаются проявить 
дерзость, речь идет об единичных случаях». 

На просьбу 
”
Ъ“ прокомментировать поло-

жение с оплатой труда педагогов в пресс-служ-
бе Министерства просвещения ответили, что 
согласно закону «Об образовании» «всем педа-
гогическим работникам, участвующим в про-
ведении ЕГЭ, обязана выплачиваться денеж-
ная компенсация». «Это требование распро-
страняется на все регионы России, размер 
и порядок компенсации должен быть закре-
плен региональным нормативным правовым 
актом»,— добавили в ведомстве. 

По итогам экзаменационной кампании 
профсоюз «Учитель» намерен обратиться 
в Генпрокуратуру с требованием привлечь 
к ответственности региональные власти за 
несоответствие региональных положений 
о выплате компенсации за работу при прове-
дении ЕГЭ федеральному законодательству.

Анна Макеева

Прокуратуре зададут вопрос по ЕГЭ
Учителя жалуются на то, что им не платят за экзамены
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Хребет Грушевый не стал 
олимпийской территори-
ей, но курортной может 
стать
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Михаил Саакашвили  
нашел себе митинги в Грузии
Соратники бывшего президента пригрозили новой революцией

Премьер Грузии Георгий Кви-
рикашвили отказался уходить 
в отставку под давлением оппо-
зиции, обвиняющей власти в не-
желании расследовать убийст-
во в Тбилиси двух подростков. 
В ответ оппозиционеры назначи-
ли на 10 июня «беспрецедентно 
масштабный митинг» и предупре-
дили: речь идет о «начале кон-
ца этой власти». Экс-президент 
Грузии Михаил Саакашвили на-
звал происходящее «грузинской 
весной» и пообещал «вскоре вер-
нуться на родину». Впрочем, по-
мешать революционному сцена-
рию может отсутствие единства 
в рядах оппозиционеров: не все 
они считают господина Саакаш-
вили лучшей альтернативой ны-
нешним властям.

«Никаких вопросов, кроме его от-
ставки, мы с Квирикашвили обсу-
ждать не намерены»,— заявил перед 
планировавшейся встречей с пре-
мьер-министром Грузии Георгий 
Вашадзе, один из ближайших со-
ратников экс-президента Михаила 
Саакашвили.

Напомним, причиной недоволь-
ства грузинской оппозиции и обще-
ственности стало убийство двух под-
ростков на улице Хорава в Тбилиси 
1 декабря 2017 года. По убеждению 
Зазы Саралидзе, отца одного из уби-
тых в ходе драки, истинных винов-
ников трагедии «покрывает» бывший 
высокопоставленный сотрудник ген-
прокуратуры Мирза Субелиани, сын 
которого также участвовал в драке. 
Но следствие не нашло в его действи-

ях состава преступления. В связи с на-
чавшимися протестами в отставку 
ушел генпрокурор Грузии Ираклий 
Шотадзе. Но этого оппозиции оказа-
лось мало: она потребовала отставки 
правительства, пригрозив в против-
ном случае «революцией ножниц» 
(они, по версии следствия, использо-
вались подростками в драке).

Ультиматум оппозиции в прямом 
эфире транслировали все общена-
циональные телекомпании. Меж-
ду тем премьер-министр заявил, что 
примет у себя только отца убитого 
подростка — Зазу Саралидзе, «а не 
политически ангажированных пер-
сон». В результате встреча состоялась 
вчера во второй половине дня. В ней 
также участвовал уроженец Панкис-
ского ущелья Грузии чеченец Малхаз 
Мачаликашвили. Его сын Темирлан 
был смертельно ранен во время опе-
рации грузинского спецназа против 
пособников запрещенной в РФ орга-
низации «Исламское государство». 
По утверждению Малхаза Мачали-
кашвили, Темирлан не имел ника-
кого отношения к террористам. Че-
ченец требует наказать спецназов-
ца, который выстрелил в голову его 
сыну, либо сообщить имя бойца «для 
решения вопроса».

Премьер выслушал обоих роди-
телей и пообещал «взять расследова-
ние дел под личный контроль». Меж-
ду тем Заза Саралидзе после встречи 
рассказал: «Я дал ему (Георгию Кви-
рикашвили.— 

”
Ъ“) срок до 10 июня. 

Если за эти шесть дней убийцы мо-
его сына, их покровители и фальси-
фикаторы уголовного дела не будут 

пойманы, последствия увидят все». 
До этой даты, по словам господина 
Саралидзе, акции протеста в Тбили-
си с требованием наказания винов-
ных и отставки правительства будут 
продолжаться.

В это же время руководители оп-
позиционных организаций, собрав-
шись в офисе Лейбористской пар-
тии, начали готовиться к общена-
циональному митингу 10 июня. По-
сле того как соратники Михаила 
Саакашвили анонсировали мани-
фестацию, экс-президент вывесил 
в Facebook пост c заголовком «Гру-
зинская весна» и фотографией мно-
готысячного митинга на тбилисском 
проспекте Руставели. А в интервью 
телекомпании «Рустави-2» господин 
Саакашвили анонсировал, что вско-
ре вернется на родину и «отнимет на-
грабленное у злейшего врага Грузии, 
российского олигарха Бидзины Ива-
нишвили» — лидера правящей пар-
тии «Грузинская мечта».

В воскресенье Ника Мелия — 
один из лидеров партии Михаила 
Саакашвили «Единое национальное 
движение» (ЕНД) — подтвердил: па-
раллельно с этим экс-глава Грузии 
намерен бороться за выдвижение 
своей кандидатуры на пост прези-
дента Украины. По данным 

”
Ъ“, ад-

вокаты уже готовят иск в Европей-
ский суд по правам человека: они 
намерены добиваться отмены реше-
ния о лишении Михаила Саакашви-
ли украинского гражданства. Отве-
чая на вопрос журналистов, «как же 
Саакашвили преуспеет сразу в двух 
странах», Ника Мелия сказал: если 

лидер его партии «отлично справля-
ется в Украине сразу с десятью оли-
гархами», то в Грузии, где «всего один 
крупный олигарх» — Бидзина Ива-
нишвили, «справится и подавно».

«Зная динамику грузинской по-
литики, грузинской жизни, обще-
ственного мнения, это начало кон-
ца этой власти,— заверила в эфире 
телеканала 

”
Россия 24“ лидер пар-

тии 
”
Демократическое движение — 

Единая Грузия“ Нино Бурджанад-
зе.— Они (власти.— 

”
Ъ“) уже дискре-

дитируют себя, люди им не доверя-
ют, их больше не уважают. Не сегод-
ня так завтра это будет нарастающей 
проблемой для власти и обязательно 
закончится не в пользу этой власти».

Между тем стоит учитывать, что 
революционный сценарий поддер-
живают далеко не все грузинские оп-
позиционеры. Так, против «плани-
руемой дестабилизации» выступила 
влиятельная Республиканская пар-
тия. «Мы не намерены способство-
вать возвращению в грузинскую по-
литику Михаила Саакашвили»,— за-
верил 

”
Ъ“ основатель партии Леван 

Бердзенишвили, отметив: Бидзи-
на Иванишвили и Михаил Саакаш-
вили — это «два проявления одного 
и того же зла».

Георгий Двали, Тбилиси

Отставка  генпрокурора 
Грузии собравшихся в цен-
тре Тбилиси не удовлет-
ворила: они обещают 
не расходиться до тех пор, 
 пока в стране не сменится 
 правительство  
ФОТО REUTERS

Пятисторонний подход  
к одностороннему миропорядку
Главы МИДов стран-участниц подготовили саммит БРИКС

Через три недели Йоханнесбург 
примет саммит БРИКС — нефор-
мального союза Бразилии, Рос-
сии, Индии, Китая и ЮАР. Чтобы 
подготовить встречу пяти лиде-
ров в ЮАР, вчера в  Претории 
 собрались министры иностран-
ных дел этих стран. На откры-
той части заседания они дали 
понять: участники «пятерки» со-
лидарны в оценке общих приори-
тетов и проблем, к которым они 
относят, в частности, «односто-
ронний миропорядок». На США 
как на творца этого миропоряд-
ка  публично никто не указывал, 
но, как сочла корреспондент ”Ъ“ 
Галина Дудина, звучавшие на 
встрече министров намеки на по-
ведение ведущей державы мира 
были довольно прозрачны.

Министры иностранных дел 
БРИКС встречаются в таком формате 
минимум дважды в год — на полях 
Генассамблеи ООН и в гостях у стра-
ны-председателя. В этом году в ор-
ганизации председательствует Юж-
но-Африканская Республика. Глава 
внешнеполитического ведомства 
этой страны Линдиве Сисулу встре-
чала гостей в праздничном наря-
де — кислотно-розовой узкой юбке 
и белом пиджаке с крупными алыми 
и желтыми розами.

«БРИКС уже перешагнул десяти-
летний рубеж, и главное для нас — 
это последовательность и стабиль-
ность»,— сказал 

”
Ъ“ член делега-

ции ЮАР, южноафриканский шер-
па в БРИКС Анил Сукла. В числе 
приоритетов организации на пе-
риод председательства в ней ЮАР 
он назвал сотрудничество в сфере 
миротворчества, прав женщин, ме-
дицины и туризма, а также обмен 
лучшими практиками в условиях 
четвертой индустриальной рево-
люции: «Мы хотели бы создать ра-
бочую группу по вопросам мирот-
ворчества, так как все наши страны 
вносят значительные суммы в бюд-
жет ООН, для нас для всех важны 
вопросы поддержания мира и без-
опасности, которые мы могли бы 
обсудить совместно. В этом году 
исполняется сто лет со дня рожде-
ния нашего бывшего президента 
Нельсона Манделы, так что вопро-
сы поддержания мира мы тем бо-
лее считаем уместными».

Шерпа также сообщил, что ЮАР 
предлагает создать и профинанси-
ровать исследовательский центр 
БРИКС, который бы занимался ме-
дицинскими разработками. «Со-
трудничество между нашими ис-
следователями и учеными было 
бы на пользу всем нам, и ряд стран 

уже выразили заинтересованность 
в партнерстве и готовы помочь экс-
пертизой, технологиями, оборудо-
ванием»,— заверил он 

”
Ъ“.

Все те же приоритеты перечи-
слил в своей речи по итогам встре-
чи и российский министр Сергей 
Лавров. Он заявил, что «приветст-
вует инициативы ЮАР по рассмо-
трению этих тем», и дал понять, 
что Москва, в свою очередь, рас-
считывает на поддержку партне-
рами пятистороннего соглашения 
в области международной инфор-
мационной безопасности. Подпи-
сать его лидеры пяти стран смогут 
на саммите в конце июня.

При этом, по словам Сергея Лав-
рова, хотя «высокая динамика со-
бытий на международной аре-
не требует регулярной сверки ча-
сов между партнерами по объеди-
нению», разногласий между ни-
ми нет — позиции «пятерки» по 
ключевым вопросам экономиче-
ской, политической и гуманитар-
ной повестки «близки или совпа-
дают». Лейтмотивом же заседа-
ния — по крайней мере его откры-
той части — стала идея противо-
стояния «одностороннему миро-
порядку» и, соответственно, по-
ощрение «многополярного мира». 
Кто противится его установлению, 

министры не уточняли, однако на 
вопрос о новых таможенных пош-
линах США на импорт алюминия 
и стали из ЕС, Канады и Мексики 
дали понять, что именно так в их 
представлении и выглядит «одно-
сторонний» мир.

«Огромная проблема междуна-
родного сообщества — это борьба 
с односторонним порядком в меж-
дународных отношениях,— зая-
вил глава МИД КНР Ван И.— Стра-
ны БРИКС несут ответственность 
за то, чтобы сформировать общую 
позицию и нанести совместный 
удар по одностороннему поряд-
ку». «Мы все часть одной глобаль-
ной семьи, около 42% населения 
живет в наших странах. В семье 
нет места протекционизму,— воз-
мущалась глава МИД Индии Суш-
ма Сварадж.— Семья связана с за-
ботой, с тем, чтобы делиться друг 
с другом. В многостороннем под-
ходе места протекционизму нет». 
«Мы не против какого-то одного 
государства, однако если какая-то 
страна говорит о протекционизме, 
мы совместно осудим ее»,— при-
грозила она.

Впрочем, тех, к кому были обра-
щены эти слова, в зале не было, так 
что и ответить министру на этот 
выпад было некому.

США и КНДР 
попытаются  
немного договориться

Помимо содержательных вопро-
сов в воздухе повисли финансовые: 
кто будет платить за размещение се-
верокорейской делегации в Синга-
пуре? Пхеньян всегда старался пере-
ложить все свои расходы подобно-
го рода на другие государства. К при-
меру, за участие северокорейской 
олимпийской сборной в южноко-
рейской Олимпиаде в феврале этого 
года заплатил Сеул, выложивший за 
это $2,5 млн. Министр обороны Син-
гапура Ын Эн Хэнь в эту субботу отме-
тил, что часть расходов возьмет на се-
бя принимающая сторона, но о каких 
суммах идет речь, он не уточнил.

Окупятся ли вложенные средства, 
пока неизвестно. Опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты сходятся в том, что ожидать 
от саммита прорывов не стоит. Стар-
ший научный сотрудник ИДВ РАН 
Василий Кашин полагает, что встре-
ча 12 июня «станет прологом к беско-
нечным переговорам». «Скорее все-
го, на саммите Ким Чен Ын повторит 
свое намерение отказаться от ядерно-
го оружия и вспомнит о том, что взор-
вал ядерный полигон и уже более по-
лугода не проводит испытаний,— по-
делился с 

”
Ъ“ мыслями эксперт.— До-

нальд Трамп признает достигнутый 
прогресс, пообещает не вводить боль-
ше санкций и заявит, что первый ра-
унд прошел успешно. Это максимум, 
которого он сможет добиться без вой-
ны, а воевать он не готов».

Скорее всего, стороны подпишут 
«какую-нибудь символическую бу-
магу про то, что Корейская война де-
юре завершена», полагает эксперт по 
ядерному оружию Владимир Хруста-
лев. «Это красивый проект, который 
позволит всем объявить себя побе-
дителями — и Пхеньяну, и Вашинг-
тону, и Сеулу,— отметил он в беседе 

с 
”
Ъ“.— Помимо этого КНДР может до-

пустить МАГАТЭ на ряд ядерных объ-
ектов, позиционирующихся как гра-
жданские, например, на легковод-
ную атомную электростанцию». По 
словам господина Хрусталева, Пхе-
ньян также может пойти на времен-
ное прекращение наработки новых 
оружейных материалов и консерва-
цию известных ядерных объектов, 
но только «в ответ на ощутимые же-
сты со стороны США».

МАГАТЭ вчера заявило, что готово 
в течение нескольких недель присту-
пить к инспекции ядерных объектов 
КНДР, если главы США и Северной 
Кореи договорятся о таких провер-
ках. Сотрудники агентства работали 
в КНДР до 2009 года, но были изгна-
ны оттуда отцом нынешнего главы 
государства Ким Чен Иром, разочаро-
вавшимся в денуклеаризации.

Эксперт южнокорейского ASAN 
Institute for Policy Studies Го Мён Хён 
полагает, что Ким Чен Ын должен 
пойти на определенные уступки До-
нальду Трампу, так как внутрипо-
литическая ситуация в США в про-
тивном случае не даст возможно-
сти провести вторую встречу. «Мно-
гие и так говорили, что ему не сто-
ит ехать. Если ничего не удастся до-
биться, Конгресс будет в ярости,— 
сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— Если же Ким 

пойдет на уступки, Дональд Трамп 
объявит это своей победой и мо-
жет разрешить Южной Корее и Ки-
таю оказывать КНДР гуманитарную 
помощь». По словам эксперта, это 
существенным образом облегчит 
экономическую ситуацию в КНДР. 
«Санкции будут сохраняться, но 
США, возможно, к примеру, переста-
нут вносить в черные списки те су-
да, которые возят в КНДР контрабан-
ду»,— заметил собеседник 

”
Ъ“.

Михаил Коростиков
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мировая политика
Кишинев не принял 
пресс-секретаря 
Игоря Додона
Пророссийский кандидат проиграл 
выборы мэра молдавской столицы

Мэром Кишинева стал про-
евро пейский политик Андрей 
 Нэстасе. Во втором туре выборов 
3 июня он выиграл у ближайше-
го соратника президента страны 
Игоря Додона — его пресс-секре-
таря Иона Чебана. С учетом наме-
ченных на осень выборов в пар-
ламент Молдавии это плохой 
сигнал для господина Додона, 
которого поддерживает Кремль, 
уверены эксперты.

В Кишиневе вчера подвели окон-
чательные итоги второго тура вы-
боров мэра. Лидер проевропейской 
партии «Платформа 

”
Достоинство 

и правда“» Андрей Нэстасе с переве-
сом в 5% выиграл у социалиста Ио-
на Чебана, который совмещает рабо-
ту в кишиневском муниципальном 
совете с должностью пресс-секрета-
ря президента страны Игоря Додона.

Семь лет назад господин Додон 
сам безуспешно пытался избрать-
ся мэром Кишинева. В 2015 году со-
циалисты предприняли новую по-
пытку взять город под контроль, но 
снова потерпели поражение. Тре-
тья попытка овладеть столицей так-
же обернулась неудачей. Более того, 
21 мая кандидат социалистов Алек-
сандр Усатый с треском провалился 
на выборах в Бельцах — втором по 
величине городе страны, где изби-
ратели традиционно ориентирова-
ны на Россию.

Победу Андрея Нэстасе господин 
Додон объяснил тем, что голосова-
ние в Кишиневе было «геополитиче-
ским». «Люди проголосовали за иде-
ологию, а не за реальные управлен-
ческие качества»,— посетовал прези-
дент на своей странице в Facebook. 
Впрочем, поражение Игорь Додон 
постарался представить победой: 
«Социалисты вновь продемонстри-
ровали, что они пользуются широ-
ким доверием и стабильной поддер-
жкой в столице страны. Почти поло-
вина избирателей отдали свои голо-
са Иону Чебану».

Бывший постпред Молдавии при 
ООН кишиневский политолог Алек-
сей Тулбуре не разделяет оптимиз-
ма господина Додона и не согласен 
с тем, что кандидат, поддерживае-
мый пророссийским президентом, 
проиграл из-за геополитического го-
лосования. По словам господина Тул-
буре, социалисты теряют доверие из-
бирателей из-за того, что сотрудни-
чают с правящей, но крайне непопу-
лярной Демпартией во главе с оли-
гархом Владимиром Плахотнюком. 
«Не было особой геополитики в из-

бирательной кампании. Чебан про-
играл не потому, что любит Влади-
мира Путина (президент РФ.— 

”
Ъ“), 

а потому, что воспринимается как 
представитель правящего режима, 
коррумпированного и неэффектив-
ного»,— сказал эксперт 

”
Ъ“.

Проигрыш социалистов в Бель-
цах и Кишиневе господин Тулбу-
ре считает еще одной плохой ново-
стью для Игоря Додона. «Это четкий 
сигнал: люди понимают однозначно 
действия его партии. Он не борется 
с олигархией, а помогает ей. Люди 
разочарованы деятельностью социа-
листов, и теперь не может быть и ре-
чи, что они получат большинство на 
осенних выборах в парламент»,— за-
верил собеседник 

”
Ъ“.

Примечательно, что Андрей Нэ-
стасе на пресс-конференции по-
сле выборов представил свою по-
беду над социалистом Ионом Чеба-
ном именно как выигранную бит-
ву с олигархами. Подчеркнув, что 3 
июня победил не политик Нэстасе, 
а «объединенные демократические, 
антиолигархические силы», он по-
обещал такой же объединенной ко-
мандой освободить страну от оли-
гархии. Мысль развила лидер пар-
тии «Действие и солидарность» Майя 
Санду, поддержавшая Андрея Нэста-
се в предвыборной борьбе. «Мы до-
бились важной победы и показа-
ли, что сильны и можем добиваться 
больших побед. На парламентских 
выборах сможем победить»,— зая-
вила госпожа Санду, выступающая 
за евроинтеграцию Молдавии.

Помимо социалистов и Игоря 
Додона еще одной проигравшей 
стороной эксперты называют пра-
вящую Демпартию, которая, несмо-
тря на низкую популярность, явля-
ется ключевым партнером США 
и ЕС в Молдавии. Поддержанный 
демократами кандидат — и. о. мэ-
ра Кишинева Сильвия Раду сошла 
с дистанции еще в первом туре, на-
брав 17,6%.

«Политическое значение этих вы-
боров в том, что правая оппозиция 
поколебала позиции Демпартии как 
любимой женщины совокупного За-
пада,— сказал 

”
Ъ“ экс-депутат мол-

давского парламента Марк Ткачук.— 
В этом кастинге правая оппозиция 
заняла позицию следующей жены, 
которая может прийти на смену дей-
ствующему режиму».

Владимир Соловьев

полная версия 
kommersant.ru/doc/3649849
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22475,94 (+304,59)
РТС 1179,78 (+15,41)
FTSE 100 7741,29 (+39,52)

DAX 30 12770,75 (+46,48)
DJIA* 24794,79 (+159,58)
NASDAQ Composite* 7595,12 (+40,79)

*На 20:50.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.06.18
Австралийский доллар 47,2642
Английский фунт 82,7248
Белорусский рубль** 30,9258
Датская крона* 97,3803

Доллар США 61,9290
Евро 72,4384
Индийская рупия*** 92,2661
Казахский тенге*** 18,7349

Канадский доллар 47,9327
Китайский юань* 96,5785
Норвежская крона* 76,2184
СДР 87,7912

Сингапурский доллар 46,3298
Новая турецкая лира 13,4069
Украинская гривна* 23,7003
Шведская крона* 70,6275

Швейцарский франк 62,7701
Японская иена*** 56,5433
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сахалинские депутаты попросят фе-
деральный центр все-таки постро-
ить железнодорожный мост стои-
мостью 540,3 млрд руб., который со-
единит Сахалин с материком, по-
становила 4 июня областная дума 
(о реанимации давнего проекта 

”
Ъ“ рассказал 16 мая). Глава регио-

на Олег Кожемяко при этом мсти-
тельно предложил профинансиро-
вать мост из средств, которые в этом 
году из регионального бюджета за-
брали в пользу федерального. «Изъ-
ятые у Сахалина по СРП деньги так-
же могут работать на область, на эко-
номику и развитие островного реги-
она»,— пояснил губернатор.

В 2018 году в федеральный бюд-
жет стали перечисляться 75% от нало-
га на прибыль с нефтегазовых СРП-
проектов «Сахалин-1» и «Сахалин-2», 
а регион сохранил за собой только 
25%. Раньше ситуация была противо-
положной. На эти деньги федераль-
ный центр собирался докапитализи-
ровать Фонд развития Дальнего Вос-
тока (ФРДВ). В проекте моста часть 
расходов уже и так предлагается воз-

ложить на ФРДВ (90 млрд руб.), так 
что механизм возврата денег от СРП 
на Сахалин через мост есть.

Но федеральные власти пока 
осторожничают. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков лишь 
уклончиво отметил, что строитель-
ство — «вопрос экономической це-
лесообразности». Реакция Кремля 
довольно типичная: в идее моста 
на Сахалин как таковой никто не ви-
дит ничего дурного, а все претензии 
в его адрес касаются астрономиче-
ской цены (в 3,5 раза дороже и так 
недешевого Крымского в пересчете 
на километр) и полной экономиче-
ской бесперспективности. Ее скра-
сить может только готовность Япо-
нии к строительству моста с Хок-
кайдо, оживив международную тор-
говлю. Но подобные эпопеи — что 
со строительством трубопроводов 
через пролив Лаперуза, что с объе-
динением с Японией в энергоколь-
цо — показывают, что для реальных 
свершений нужно еще не раз «взой-
ти на гору Ниитака».

При этом в проекте моста пред-
полагаются какие-то деньги инве-
стора, поскольку бюджетные тра-
ты предусмотрены лишь в объеме 
250 млрд руб., которые уже совсем 
призрачны. Даже мой поддержива-
ющий проект источник в профиль-
ных ведомствах признает, что най-
ти инвестора нереально, нужно «от-
бросить кокетство» и финансиро-
вать мост полностью из бюджета.

На этом фоне позиция сахалин-
ской областной думы выглядит 
вполне здравой. Мост — вещь для 
региона полезная и, что немаловаж-
но, с имущественной точки зрения 
предельно неликвидная. То есть, 
за какие бы деньги он ни был по-
строен, после того, как сваи вбиты, 
физически утратить эту недвижи-
мость можно только вместе с терри-
торией. Не то что роялти с «Сахали-
на-1» и «Сахалина-2», распределение 
которых меняется несколькими рос-
черками в Налоговом кодексе. А так 
хоть мост будет.
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Чиновников готовят к оцифровке
Константину Носкову подбирают заместителей

Как стало известно 
”
Ъ“, из восьми дейст-

вующих заместителей министра цифро-
вого развития, связи и массовых ком-
муникаций Константина Носкова с вы-
сокой вероятностью посты сохранят 
как минимум трое. В их числе куриру-
ющий медиа Алексей Волин, отвечаю-
щий за IT Алексей Соколов и Олег Пак, 
в ведении которого подготовка к чем-
пионату мира по футболу. Пополнить 
новое министерство могут бывшие кол-
леги господина Носкова по аналитиче-
скому центру при правительстве.

Глава Министерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Констан-
тин Носков готовит новую структуру ведом-
ства и составляет список кандидатов на пост 
своих заместителей, сообщили 

”
Ъ“ три источ-

ника, близких к министерству и правительст-
ву. По словам одного из них, число заместите-
лей министра может быть увеличено с вось-
ми до девяти; другой слышал, что заместите-
лей останется восемь, один из них получит но-
вую должность первого зама. Константин Но-
сков не предоставил 

”
Ъ“ комментариев. В ин-

тервью телеканалу «Россия 24» 24 мая он гово-
рил, что при формировании команды «рез-
ких движений точно не будет».

По информации источников 
”
Ъ“, с высо-

кой вероятностью свои посты сохранят за-
мминистра Алексей Волин, курирующий 
медиа, Алексей Соколов, отвечающий 
за IT, а также статс-секретарь—замминистра 
Олег Пак, в чьем ведении, в частности, подго-
товка к чемпионату мира по футболу. Новыми 
заместителями могут стать бывшие коллеги 
Константина Носкова из аналитического цен-
тра (АЦ) при правительстве: на должности его 
замов рассматриваются первый заместитель 
руководителя АЦ Олег Войтенко и замести-
тель руководителя Евгений Кисляков. Долж-
ность замминистра также может быть предло-
жена директору департамента развития мало-
го и среднего предпринимательства и конку-
ренции Минэкономики Максиму Паршину. 
Господин Паршин сообщил 

”
Ъ“, что такого 

предложения не поступало.
Все действующие восемь заместителей 

были назначены при экс-министре Николае 
Никифорове. Михаил Евраев, Алексей Козы-

рев и Сергей Калугин не стали комментиро-
вать перспективу продолжения работы, Олег 
Пак не ответил на звонок 

”
Ъ“, с Рашидом Ис-

маиловым и Алексеем Соколовым связать-
ся не удалось. Их коллега Дмитрий Алхазов 
рассказал 

”
Ъ“, что рассматривает варианты 

как продолжения работы в министерстве, так 
и ухода из него, включая возможность смены 
индустрии.

«Министр и председатель правительства 
решают — кто, где, как остается. Я пока рабо-
таю, как работаю»,— отметил Алексей Волин. 
По его мнению, главной задачей министер-
ства в области средств массовой коммуни-
кации будет подготовка к сокращению ана-
логового телевизионного вещания. Среди 
других задач — поддержка экспорта россий-
ской медийной продукции (СМИ, кино, сери-
алов, мультипликации) на зарубежные рын-
ки, цифровой трансформации во всей меди-
асфере, запуска мультимедийных продук-
тов большинством российских СМИ и их ра-
боты на рынке. «Также одной из приоритет-
ных задач на ближайшие несколько лет мо-
жет стать написание совместно с индустри-

ей нового Инфокоммуникационного кодек-
са, который должен создать в сфере цифровых 
продуктов и медиа более благоприятные ус-
ловия, чем существуют в большинстве стран 
мира, поскольку это серьезно повысит наши 
конкурентные возможности»,— отметил го-
сподин Волин.

От Министерства цифрового развития от-
расль связи ждет четкой стратегии, пересмо-
тра устаревших нормативов и создания но-
вой регуляторики, сообщил 

”
Ъ“ вице-прези-

дент по работе с корпоративным и государ-
ственным сегментами «Ростелекома» Вале-
рий Ермаков. Ведомству также следует уста-
новить KPI (ключевые показатели эффектив-
ности), определившись, «чем конкретно будет 
удобна цифровизация каждому гражданину», 
считает господин Ермаков. Кроме того, новое 
министерство должно усилить полномочия 
по согласованию расходов других ведомств 
на информатизацию, полагает глава АНО 
«Центр компетенции по импортозамещению 
в сфере ИКТ» Илья Массух.

Владислав Новый, 
Денис Скоробогатько

НОВАТЭК вернет кадровый ресурс
Денис Храмов снова приходит в Минприроды

Как рассказывают источники 
”
Ъ“, 

в Минприроды появится должность 
первого заместителя министра, кото-
рую займет зампред правления НОВАТ-
ЭКа Денис Храмов. До прихода в компа-
нию он занимал ту же должность в ми-
нистерстве, а смену работы объяснял 
желанием сменить направление дея-
тельности. Возвращение в чиновни-
ки господина Храмова может стать пер-
вой заметной кадровой перестановкой 
нового министра природных ресурсов 
Дмитрия Кобылкина.

Зампред правления НОВАТЭКа Денис Хра-
мов вернется на должность первого замгла-
вы Минприроды, сообщили несколько источ-
ников 

”
Ъ“. Эту же должность господин Хра-

мов уже занимал в 2014–2015 годах, курируя 
вопросы экономики и финансов, а также не-
дропользования, до 2011 года он был замести-
телем министра. Свой уход в частную компа-
нию, где он курирует связи с госорганами, го-
сподин Храмов тогда объяснял «желанием по-
менять направление деятельности». Именно 

после перехода чиновника в НОВАТЭК прави-
тельство окончательно согласилось зарезер-
вировать за компанией ряд участков на Яма-
ле и Гыдане для реализации СПГ-проектов.

Денис Храмов и представитель Минприро-
ды отказались от комментариев. Пресс-секре-
тарь премьера Наталья Тимакова заявила, что 
не располагает такой информацией. В НОВАТ-
ЭКе «не комментируют слухи».

Новый глава Минприроды Дмитрий Ко-
былкин пока не сменил ни одного из ше-
сти замов своего предшественника Сергея 
Донского. Назначение господина Кобылки-
на, бывшего губернатора Ямало-Ненецкого 
АО, ряд собеседников 

”
Ъ“ оценивали как пере-

становку, которая может быть на руку НОВАТ-
ЭКу, другие источники 

”
Ъ“ считали, что новый 

министр призван наладить непростые отно-
шения между крупными недропользователя-
ми. Министр уже давал понять, что не плани-
рует радикально менять команду Сергея Дон-
ского. «Я по-разному умею работать и в разных 
ситуациях бывал. Мне кажется, стоит по мак-
симуму использовать имеющийся потенциал 

специалистов, потому что люди все работают 
не один день»,— говорил в конце мая Дмит-
рий Кобылкин. Таким образом, возвращение 
Дениса Храмова может стать первым серьез-
ным кадровым решением в Минприроды.

Сейчас в министерстве нет поста первого 
замминистра, с приходом господина Храмова 
он может быть введен, поясняют собеседни-
ки 

”
Ъ“, причем в сферу полномочий чиновни-

ка, его занимающего, войдет недропользова-
ние. В 2015 году Минприроды покинул и гла-
ва Роснедр Валерий Пак, а также замминист-
ра Ринат Гизатулин, ставший вице-президен-
том АЛРОСА. Фактически главе Роснедр, за-
мминистра Евгению Киселеву тогда были пе-
реданы полномочия господ Храмова и Пака, 
а вместо господина Гизатулина экологию стал 
курировать Мурад Керимов.

Источники 
”
Ъ“ уточняют, что пока об ухо-

де главы Роснедр, замминистра Евгения Кисе-
лева речи не идет. По мнению одного из них, 
новый первый заместитель, вероятно, будет 
осуществлять общее кураторство ключевых 
департаментов. Другой собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к Роснедрам, замечает, что можно поде-
лить полномочия по законотворчеству и ли-
цензированию, но точный функционал еще 
предстоит определить. Один из источников 

”
Ъ“ замечает, что в последние годы совеща-

ния в Минприроды потеряли представитель-
ность, а приход человека из бизнеса поможет 
наладить диалог с недропользователями. Со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают професси-

ональные качества Дениса Храмова. «Он зна-
ет, как устроен бизнес изнутри, поэтому такое 
возвращение — позитивный сигнал»,— гово-
рит один из них.

Также открыт вопрос дальнейшей карь-
еры Сергея Донского. По данным 

”
Ъ“, в пра-

вительстве обсуждались различные вариан-
ты, в частности, пост замминистра прочили 
главе «Росгеологии» Роману Панову, тогда его 
место получил бы экс-министр. Знакомые го-
сподина Донского говорили 

”
Ъ“, что чинов-

нику предлагались и иные варианты трудо-
устройства.

Дмитрий Козлов, Ольга Никитина, 
Анатолий Джумайло

Финансисты обеспокоены тем, 
что не успевают в срок предста-
вить в Федеральную налоговую 
службу (ФНС), а та передать кол-
легам из других стран инфор-
мацию о счетах нерезидентов. 
Нормативные документы для 
обмена не утверждены, хотя 
последний день представления 
отчетности — 31 июля. Пока 
санкций за непредставление 
данных не будет. Но если у ФНС 
не будет данных о нерезиден-
тах для обмена с иностранны-
ми коллегами, осложнится по-
лучение данных о счетах росси-
ян за рубежом.

О том, что российские финан-
совые организации с большой до-
лей вероятности не смогут испол-
нить обязанность по уведомлению 
ФНС о клиентах—налоговых рези-
дентах других стран, 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка. Срок представ-
ления отчетности — до 31 июля, 
но до сих пор не утверждены до-
кументы, регламентирующие этот 
процесс. «Банки и финансовые ком-
пании опасаются, что не успеют со-
брать и направить в ФНС данные,— 
отмечает заместитель руководителя 
НП 

”
Национальный совет финансо-

вого рынка“ Александр Наумов.— 
Мы не раз сообщали в Минфин, ап-
парат правительства и другие го-
сорганы об этой проблеме, но она 
не решена до сих пор».

В 2016 году Россия присоедини-
лась к международному стандар-
ту ОЭСР, который предусматривает 
обмен данными о счетах нерезиден-
тов с налоговыми органами других 
юрисдикций. В ноябре 2017 года че-
рез 340-ФЗ внесены поправки в На-

логовый кодекс, вводящие обязан-
ность организаций финансового 
рынка в порядке, установленном 
правительством, определять нало-
говое резидентство клиентов, выго-
доприобретателей и лиц, их контр-
олирующих, и направлять инфор-
мацию в ФНС. Но постановление 
правительства, регламентирующее 
обмен данными, до сих пор в ста-
дии проекта. Как сообщили в ФНС, 
он разработан по международным 
стандартом ОЭСР и гл. 20.1 Налого-
вого кодекса в начале 2018 года. Од-
нако в правительство документ по-
пал только в апреле.

В таких условиях финансисты 
надеются получить отсрочку пере-
дачи данных. Но в Минфина гово-
рят, что не могут отложить дату на-
чала обмена информацией, она 

установлена законодательством 
и международными обязательства-
ми РФ. Когда проект постановления 
вступит в силу, в Минфине говорят 
уклончиво: «Проект проходит необ-
ходимые процедуры согласования, 
его утверждение предполагается 
в запланированные сроки. Процесс 
подготовки к обмену налоговой ин-
формацией идет по графику».

Но график, по мнению экспер-
тов, не учитывает реалии финансо-
вой деятельности. «Если документ 
не появится до 31 июля, у банков 
будет полное право не представлять 
сведения в ФНС,— отмечает парт-
нер Taxology Алексей Артюх.— Дру-
гое дело, что документ может поя-
виться условно 30 июля и тогда фор-
мально участникам рынка придет-
ся его исполнять». В ФНС уточнили, 

что электронный сервис и форматы 
передачи необходимых сведений 
разработаны и размещены на сай-
те службы еще в ноябре 2017 года. 
С выходом постановления прави-
тельства РФ они меняться не бу-
дут, заверили в ФНС. Но формиро-
вать отчетность, базируясь только 
на проекте, нельзя, текст уже кор-
ректировался, и не факт, что не бу-
дет новых изменений, подчеркива-
ют банкиры.

Утешением для финансистов 
служит то, что пока санкций за не-
представление данных в срок не бу-
дет. В ФНС подчеркнули: законом 
предусмотрен трехгодичный мора-
торий (на период 2017–2019 годов) 
на применение к российским фи-
нансовым организациям мер ответ-
ственности за нарушения, связан-

ные с международным автоматиче-
ским обменом информацией.

У участников рынка может воз-
никнуть соблазн и вовсе не делить-
ся указанной информаций, по край-
ней мере еще полтора года, предо-
стерегают эксперты. Но это чрева-
то сложностями с обменом инфор-
мацией между российскими нало-
говыми органами и их коллегами 
из других юрисдикций. «Хотя в си-
стеме международного обмена на-
логовой информацией РФ обычно 
получатель, а не донор,— говорит 
директор департамента налогоо-
бложения и права 

”
Делойт“ Алек-

сандр Синицын,— нельзя полно-
стью исключать негативную реак-
цию отдельных государств».

По мнению старшего партне-
ра «Пепеляев групп» Ивана Хаме-
нушко, риск не получить сведения 
о счетах россиян от налоговых ор-
ганов других стран при непредстав-
лении подобной информации весь-
ма велик, поскольку международ-
ные соглашения всегда базируются 
на принципах симметрии. «Другое 
дело,— уточняет он,— есть шанс, 
что в последний момент будет най-
дено какое-то решение». Эксперт 
напомнил, что после введения FAT-
CA (закон о налоговой отчетности 
по зарубежным счетам, принятый 
в США) также долгое время не при-
нимались нормативные докумен-
ты, пока ЦБ своим волевым реше-
нием не велел российским банкам 
действовать на свой страх и риск. 
И нельзя полностью исключить, до-
бавляет господин Хаменушко, что 
в данной ситуации будет найдено 
схожее решение.

Вероника Горячева
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Сбой среди чужих
Финансовая информация о нерезидентах может не дойти до ФНС 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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На фоне санкций США и обра
щений En+ Олега Дерипаски 
к правительству о льготах 
на энергорынке входящий 
в группу «Русал» в мае продал 
практически весь скопившийся 
на складах алюминий. По дан
ным ОАО РЖД, экспорт «Русала», 
рухнувший в апреле на 70%, в мае 
практически вернулся на обыч
ный для компании уровень — 
197 тыс. тонн. Аналитики не ис
ключают, что алюминий закупа
ют потребители и трейдеры, ко
торые торопятся сделать запасы 
до 23 октября, когда американ
ский запрет работать с «Русалом» 
должен вступить в силу.

Экспортные поставки алюминия 
«Русала» в мае выросли в 2,6 раза к 
апрелю, до 197 тыс. тонн, сообщил 
«Интерфакс» со ссылкой на материалы 
ОАО РЖД (официально не публикуют-
ся). Отгрузка «Русала» по России, на-
против, упала месяц к месяцу на 11%, 
до 49 тыс. тонн. В компаниях отказа-
лись от комментариев.

Олег Дерипаска и его ключевые ак-
тивы, включая «Русал» (у группы биз-
несмена En+ 48,13% акций «Русала» и 
контроль по акционерному соглаше-
нию), попали под санкции Минфина 
США 6 апреля. Штаты изначально да-
вали два месяца на сворачивание кон-
трактов с «Русалом», но крупные 
контрагенты, включая трейдера 
Glencore (владеет 8,75% компании) и 
крупнейшего покупателя ее алюми-
ния, практически сразу заговорили о 
пересмотре торговых соглашений. За-
падные СМИ со ссылкой на источни-
ки в компаниях-потребителях и трей-
дерах сообщали, что юристы и банки-
ры не советовали покупать русский 
алюминий. В апреле экспорт «Русала», 

по данным ОАО РЖД, рухнул на 70% по 
сравнению с мартом, до 76,7 тыс. тонн 
с 254,8 тыс. тонн, а отгрузки по России 
выросли на 25,6%, до 55,1 тыс. тонн.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что рост экспортных 
отгрузок в мае связан с продлением 
Минфином США сроков, в которые 
резиденты США могут в обычном ре-
жиме работать с компанией, а нерези-
денты — не опасаться «вторичных» 
санкций. Если первоначально кон-
тракты предписывалось свернуть к 6 
июня, то теперь это 23 октября. Факти-
чески компания почти вернулась к 
объемам отгрузок марта, говорит со-
беседник 

”
Ъ“. Надвоицкий завод ком-

пании, который второй месяц скла-
дирует металл (сейчас уже 3 тыс. 
тонн), не показателен, так как выпу-
скает продукцию для клиентов в 
США, отмечает источник 

”
Ъ“.

Кто сейчас закупает алюминий и 
как устроена логистика, собеседник 

”
Ъ“ не раскрывает. В Glencore 

”
Ъ“ не 

ответили. В апреле о прекращении 
или ограничении работ с «Русалом» го-
ворили железнодорожные и судоход-
ные компании, вчера они тему не ком-
ментировали. Глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, что 
для железнодорожных операторов ри-
ски взаимодействия с «Русалом» и 
«вторичных» санкций отсутствуют, 
тем более что они не работают за пре-
делами колеи 1520 и практически не 
привлекают зарубежные кредиты.

Максим Худалов из АКРА полагает, 
что сейчас алюминий «Русала» закупа-
ют не только конечные потребители, 
но и трейдеры, которые опасаются 
проблем с закупками после 23 октя-
бря. До санкций цена на алюминий на 
LME держалась на уровне $2–2,2 тыс. 
за тонну и после пика в $2,6 тыс. в се-

редине апреля (до продления кон-
трактов с «Русалом» до 23 октября) вер-
нулась к $2,27 тыс. В апреле резко до-
рожал и глинозем — до $800 за тонну, 
но сейчас он стоит $460–480 за тонну 
по фьючерсам с поставкой до декабря 
на базисе FOB Австралия (данные 
Platts). Падение экспорта в апреле не-
гативно сказалось на экономике «Ру-
сала», но за счет майских продаж и от-
грузок летом компания может вер-
нуться к нормальной рентабельно-
сти, поскольку сохраняются высокие 
региональные премии: в США это 
около $400 на тонну из-за защитных 
пошлин, в Европе — около $200 на 
тонну, отмечает господин Худалов.

При этом, как сообщал 
”
Ъ“, En+ 

уже в мае просила правительство о 
масштабных льготах на энергорынке, 
заявляя, что если санкции сохранят-
ся, то выпуск алюминия «Русалом» в 
2018 году может сократиться на 30–
70% от бизнес-плана, а дефицит 
средств за год может составить около 
$1,5 млрд. Совет директоров En+ пы-
тается вывести группу из-под санк-
ций, недавно инвестбанк Rothschild 
был нанят для поиска покупателей на 
часть пакета Олега Дерипаски (дол-
жен быть снижен с 66% до уровня око-
ло 40%). Кроме того, как писал 

”
Ъ“, 

совладельцы «Русала» (также Sual 
Partners Виктора Вексельберга и Лео-
нарда Блаватника с 26,5%) обсуждают 
возможное расторжение акционер-
ного соглашения, если этого потребу-
ет Минфин США, а источники Bloom-
berg говорят, что господин Дерипаска 
готов отказаться и от контрольного 
пакета в группе ГАЗ, предлагая часть 
акций миноритариям.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

«Русал» вернулся на рынок
Компания продала почти все складские запасы

Микрофинансовая компания 
(МФК) «Домашние деньги», допу
стившая дефолт по выпуску бир
жевых облигаций, пытается мак
симально вовлечь держателей 
 бумаг в голосование за реструк
туризацию. Компания рассылает 
курьеров для сбора голосов роз
ничных инвесторов по реструк
туризации. Такой подход не про
тиворечит закону, но оставляет 
широкие возможности для фаль
сификации результатов, предо
стерегают эксперты.

Информация о том, что к держате-
лям дефолтного выпуска биржевых 
облигаций МФК «Домашние деньги» 
пришли неожиданные гости — курье-
ры компании, появилась на финансо-
вых форумах. Держатели бумаг указы-
вают, что хотя не обращались в компа-
нию с просьбой прислать курьера для 
голосования по реструктуризации, 
столкнулись с ним буквально на «по-
роге своего дома». Кроме того, ряд дер-
жателей бумаг сообщили, что при об-
ращении в компанию получили ответ, 
что проголосовать через курьера мож-
но только за реструктуризацию.

• МФК «Домашние деньги» допусти-
ла техдефолт по выпуску облигаций 
 объемом 1,25 млрд руб. 27 апреля. 
 Компания не исполнила обязательства 
на 840,2 млн руб. из-за отсутствия де-
нежных средств. В МФК решение объяс-
нили тем, что оценивают значитель-
ную часть бумаг как спекулятивные 
инвестиции (см. 

”
Ъ“ 27 апреля). Компа-

ния предложила держателям бумаг 
план реструктуризации, который 
предусматривал существенное сни-
жение доходности (см. 

”
Ъ“ от 14 мая). 

23 мая компания сообщила о проведе-
нии общего собрания владельцев обли-
гаций (ОСВО) по реструктуризации 
6 июня в форме заочного голосования.
Реструктуризация состоится, если 

за проголосуют держатели 75% выпу-
ска облигаций. «Для удобства инвесто-

ров компания приняла решение за-
действовать стороннюю курьерскую 
службу в качестве дополнительного 
сервиса,— сообщили в 

”
Домашних 

деньгах“.— Задача курьера — доста-
вить бюллетень в удобное для инвес-
тора место. Количество держателей 
превышает 1,5 тыс. человек, у некото-
рых из них было по одной-две бумаги 
номиналом 1 тыс. руб. каждая. Узнав, 
что комиссия брокера превышает но-
минал бумаги, они стали сами обра-
щаться к нам с просьбой прислать ку-
рьера». Там добавили, что перед ОСВО 

компания увидела, что от ряда мелких 
инвесторов не получен ответ, поэтому 
было принято решение доставить им 
бюллетень после предварительного 
разговора и согласия. По запросу ком-
пания действительно выезжает толь-
ко к тем, кто голосует за, указали в 
МФК. При этом у инвестора сохраняет-
ся право направить свой ответ через 
брокера, по почте России и др., под-
черкнули там.

По словам экспертов, подход МФК 
«Домашние деньги» понятен, их зада-
ча — собрать кворум за реструктури-
зацию. «Нужно учитывать такую осо-
бенность проведения заочных голо-
сований: неподанный голос считает-
ся голосом против, поэтому держате-
лям облигаций, чтобы отказать ком-

пании в реструктуризации, можно 
просто ничего не делать,— говорит 
аналитик компании 

”
Алор Брокер“ 

Алексей Антонов.— Компании, что-
бы провести реструктуризацию, нуж-
но навестить как можно больше дер-
жателей облигаций».

Процедура проведения общего со-
брания владельцев облигаций регули-
руется ст. 29.6-11 закона «О рынке цен-
ных бумаг». Текстом закона подробно 
регламентируется процедура подго-
товки к общему собранию облигацио-
неров, в том числе и формы направле-
ния материалов к собранию (элек-
тронная с электронной подписью, за-
казным письмом, иные способы, 
предусмотренные правилами веде-
ния реестра или договором с реги-
стратором или депозитарием). Однако 
закон не устанавливает четких требо-
ваний к обратному процессу — на-
правлению облигационерами запол-
ненных бюллетеней для голосования. 
«В нормальной рыночной практике 
процедура проведения общего собра-
ния облигационеров осуществляется 
в русле подхода, принятого в законе 

”
Об акционерных обществах“. Хотя 

его требования на эту процедуру не 
распространяются»,— рассказывает 
председатель совета директоров «Но-
вого регистратора» Игорь Поляков. По 
его словам, все правила, касающиеся 
соблюдения прав владельцев облига-
ций, должны быть описаны в про-
спекте эмиссии или иных внутрен-
них документах эмитента. Причем до-
статочно вариативный закон дает 
эмитентам в этом значительную сво-
боду действий, отмечает он. По словам 
гендиректора УК «Капиталъ» Вадима 
Соскова, доставка бюллетеней через 
курьера дает возможность для злоупо-
треблений, в частности фальсифика-
ции бюллетеней, поэтому эта практи-
ка не является распространенной.

Ксения Дементьева,  
Мария Сарычева

«Домашние деньги» на пороге
Курьеры компании пришли к держателям облигаций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В МАК добавляют, что в АОН про-
должают использоваться воздушные 
суда без сертификата летной годно-
сти или с просроченным сертифика-
том, а уполномоченные органы это 
«не контролируют в достаточной ме-
ре». По данным МАК, в 2017 году уро-
вень АП на легких и сверхлегких само-
летах был самым высоким за послед-
ние пять лет, а по катастрофам оказал-
ся выше, чем в 2013–2015 годах.

В Росавиации заверили 
”
Ъ“, что по-

давляющее число аварий и катастроф 
в АОН — результат «преднамеренного 
нарушения правил использования 
воздушного пространства, выполне-
ния полетов, поддержания летной 
годности, полетов на незарегистриро-
ванных самолетах». Ежесуточно служ-
ба отказывает десятку пилотов в поле-
тах на самолетах с истекшим сертифи-

катом. По каждым АП, аварии и ката-
строфе выходят приказы с «профилак-
тическими мероприятиями для экс-
плуатантов АОН, основанные на реко-
мендациях МАК и ведомства». В Мин-
трансе 

”
Ъ“ не ответили.

В 2017 году 80% АП были «обусловле-
ны человеческим фактором», пишет 
МАК, предлагая разработать целевые 
комплексные госпрограммы по всем 
аспектам его влияния. Росавиация вне-
дрила примерные программы подго-
товки пилотов на однодвигательные 
самолеты и вертолеты, соответствую-
щие международным требованиям, го-
ворят в ведомстве. В МАК предлагают 
также систему добровольных сообще-
ний на госуровне при условии ее «вне-
дисциплинарного применения» и за-
щиты информации. Кроме того, в МАК 
рекомендуют создать единую базу уче-
та свидетельств авиаперсонала и разра-
ботать единое информационное меди-

цинское пространство, так как «участи-
лись случаи сокрытия заболеваний».

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев считает, что у 
властей нет ресурсов для обширных 
работ по предотвращению происше-
ствий, пропаганде безопасных поле-
тов. В странах с развитой АОН, добав-
ляет он, многие функции берут на се-
бя общественные объединения. В то 
же время, уверен эксперт, власти 
должны «отказаться от карательного 
подхода», а АОН — показать, что она 
«дееспособная сторона, а не сообщест-
во партизан». В Росавиации согласны, 
что общественные организации 
«должны быть заинтересованы в выво-
де АОН из серой зоны тотальной бес-
контрольности». Но одновременно чи-
новники предлагают повысить адми-
нистративную ответственность за 
преднамеренные нарушения.

Елизавета Кузнецова

Авиация аварийного назначения

Рынок коллективных инвести
ций установил новые рекорды 
по привлечению частных инвес
торов. Объем поступлений в роз
ничные ПИФы в мае превысил 
15 млрд руб. Теперь уже интерес 
частных инвесторов приковыва
ют не только фонды облигаций, 
но и акций.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Investfunds, 
чистый приток средств в открытые па-
евые фонды по итогам мая составил 
15,3 млрд руб. Этот результат на 1,3 мл-
рд руб. выше показателя апреля и по-
чти на 0,6 млрд руб. больше рекорда, 
установленного в марте. По словам на-
чальника управления продаж и мар-
кетинга «Райффайзен Капитала» Конс-
тантина Кирпичева, при этом первая 
половина мая традиционно менее ак-
тивная из-за большого количества вы-
ходных дней. «После достаточно вола-
тильного апреля многие инвесторы 
предпочли понаблюдать за рынком со 
стороны и только после объявления 
нового состава правительства приня-
ли решение об инвестировании»,— 
отмечает господин Кирпичев.

Фаворитами среди частных инвес-
торов по-прежнему остаются фонды 
облигаций, объем привлеченных 
средств в минувшем месяце остался 
на уровне апреля — 12,6 млрд руб. Од-
нако уже третий месяц подряд растет 
спрос на фонды акций, в которые в 
мае поступило свыше 1,8 млрд руб., 

что в 1,6 раза выше показателя преды-
дущего месяца. В результате их доля в 
общем притоке в розничные фонды 
выросла. Если в январе на фонды ак-
ций приходилось 2%, в марте—апре-
ле — около 8%, то в мае она выросла до 
13%. «Как мы и прогнозировали ра-
нее, частные инвесторы, которые ра-
нее вложились в консервативные 
фонды облигаций, начинают дивер-
сифицировать свой портфель и пере-
кладывать часть средств в фонды ак-
ций»,— отмечает управляющий ди-
ректор «Сбербанк Управление актива-
ми» Василий Илларионов.

Привлекает инвесторов в фондах 
акций и высокие результаты управле-
ния. По данным Национальной лиги 
управляющих, крупнейшие фонды ак-
ций смогли показать доходность с на-
чала года в размере 10–20%. Несмотря 
на превышение над ставками депози-
тов, доходность по облигационным 
фондам снизилась и составила с начала 
года 2–7%. «По мере того как снижалась 
доходность облигаций, инвесторы на-
чали обращать внимание на более рис-
ковые инструменты. Возможно, что 
они также стали менять свое представ-
ление о горизонте инвестирования, 
поскольку акции — это долгосрочный 
инструмент»,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Вывод инвестиций затронул толь-
ко фонды фондов, которые преимуще-
ственно вкладывают средства в ино-

странные активы. По данным Invest-
funds, они лишились за месяц почти 
200 млн руб. «Проблема не в самих 
стратегиях, а в их сложности, особен-
но для людей, относительно недавно 
познакомившихся с паевыми фонда-
ми»,— отмечает Виктор Барк.

В ближайшие месяцы управляю-
щие ожидают дальнейшего увеличе-
ния доли вложений в фонды акций. 
По словам Василия Илларионова, по-
тенциал рынка акций сильно недоо-
ценен и доля притоков в эти ПИФы 
должна расти. «Увеличить популяр-
ность фондов акций сможет оконча-
ние периода падения ставок, когда 
жадность начнет выталкивать инвес-
торов в более рискованные активы, а 
рынок акций будет демонстрировать 
более или менее продолжительный 
устойчивый рост на фоне снижения 
стоимости долгового финансирова-
ния и связанного с этим оживления 
экономики»,— отмечает господин Ил-
ларионов. «При пока еще невысоком 
горизонте инвестирования у инвесто-
ров основой их портфеля должны 
оставаться консервативные фонды об-
лигаций. Иначе при росте волатиль-
ности рынка акций мы увидим высо-
кую волатильность в привлечениях, 
разочарование частных инвесторов, 
потерявших существенную часть до-
ходности портфеля из-за просадок 
рынка акций»,— предостерегает Кон-
стантин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Частные инвесторы пошли на риск
Доля фондов акций в общем привлечении достигла 13%

1,25 млрд руб.
объем выпуска бир-
жевых облигаций, 
реструктуризацию 
которого предложе-
но утвердить держа-
телям бумаг 6 июня

с1
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Сооснователи онлайн-ритейлера 
Lamoda и экс-глава «Газпром-ме-
диа Технологий» Вадим Федотов 
инвестировали вместе с партне-
рами $500 тыс. в маркетплейс 
стройматериалов GdeMaterial. 
Товары для дома и ремонта — са-
мый быстрорастущий сегмент 
онлайн-ритейла, но сервис 
столкнется с высокой конкурен-
цией со стороны похожих проек-
тов и крупных профильных ма-
газинов, отмечают эксперты.

GdeMaterial закрыл раунд инвес-
тиций на сумму $0,5 млн, рассказал 

”
Ъ“ представитель компании и под-

твердил управляющий партнер фон-
да Impulse VC Кирилл Белов. Участни-
ками раунда стали соучредители ин-
тернет-ритейлера Lamoda Нильс 
Тонзен, Доминик Пикер (в феврале 
покинули компанию) и Буркхард 
Биндер, а также экс-гендиректор «Газ-
пром-медиа Технологий» Вадим Фе-
дотов (с января занимает пост совет-
ника гендиректора «Газпром-медиа» 
по цифровым активам). Среди инвес-
торов раунда также Impulse VC и 
основатель венчурного фонда 
Xploration Capital Евгений Тимко.

Совладельцами GdeMaterial ра-
нее стали сооснователь журнала 
«Афиша» и сервиса по ремонту квар-
тир «Сделано» Илья Осколков-Ценци-
пер и основатель блокчейн-платфор-
мы BankEx Игорь Хмель. Маркет-
плейс зарабатывает за счет комиссии 
в 5–10% от заказа в зависимости от ас-
сортиментной категории и сезонно-

сти. По собственным данным, еже-
месячная выручка компании состав-
ляет около 30 млн руб. База постав-
щиков насчитывает 224 компании, а 
парк — 246 грузовых машин.

Финансирование пойдет на марке-
тинг, развитие продукта, расширение 
каталога товаров и автоматизацию 
процессов, говорят в компании. «По-
купателям зачастую нужно закупить 
сложный список товаров и материа-
лов для ремонта, желательно напря-
мую у производителя, и привезти их 
на объект точно в срок, чтобы работа 
не останавливалась,— объясняет ген-
директор и основатель GdeMaterial 
Алим Удербеков.— У нас доставка с 
ближайшего строительного рынка 
или склада займет около двух часов, 
также мы можем сделать сборную до-
ставку сразу от нескольких поставщи-
ков или дистрибуторов». По его сло-

вам, клиентами выступают прорабы, 
компании и частные лица, которые 
закупают материалы для всех этапов 
строительства — «от заливки фунда-
мента до чистовых работ».

В целом оборот российского DIY-
рынка (товаров для дома и ремонта) в 
2017 году составил 1,4 трлн руб., уве-
личившись на 1,8%, оценивало ранее 
агентство «Infoline-Аналитика». Ра-
нее, с 2015 года, продажи таких това-
ров снижались. При этом, по оценке 
Ассоциации компаний интернет-тор-
говли, в онлайн-ритейле DIY-сегмент, 
напротив, растет быстрее всего: в 
2017 году он увеличился на 40%, до 
95 млрд руб.

Подобных проектов на рынке до-
вольно много, успешно работают и 
службы доставки больших профиль-
ных магазинов, таких, как Leroy 
Merlin и «Петрович», отмечает управ-
ляющий партнер «220 Вольт» Алексей 
Федоров. «Сегодня в борьбе за клиен-
та выигрывает даже не цена, а нали-
чие необходимого товара на складе. 
Возможность быстро получить желае-
мое выходит в потребительском пове-
дении на первый план. Значит, необ-
ходимы собственные большие склад-
ские помещения и комплексный под-
ход к управлению товарными остат-
ками»,— рассуждает он. В текущем со-
стоянии GdeMaterial напоминает до-
ску объявлений, агрегировать такие 
массивы данных легко можно и с по-
мощью «Яндекса» и Google, категори-
чен господин Федоров.

Роман Рожков

Инвесторам показали GdeMaterial
Сооснователи Lamoda и экс-глава «Газпром-медиа Технологий» 
вложились в маркетплейс

Так, по оценке господина Попо-
ва, льготные кредиты позволяют 
«АФГ Националь» сэкономить 6% го-
довых, но 30-процентный рост сто-
имости ГСМ перекрывает этот эф-
фект. Из-за ожидающихся трудно-
стей с урожаем в сочетании со зна-
чительным ростом цен на топливо 
маржа аграриев может оказаться 
ниже прошлогодних показателей, 
предупреждает Дмитрий Рылько.

Нефтяники пока ситуацию ком-
ментируют неохотно. В «Роснефти» 5 
июня лишь сообщили, что в связи с 
обращениями от представителей ре-
гионов компания организовала 
встречу по вопросам «стратегическо-
го развития сельского хозяйства и 
устойчивого обеспечения топливом 
субъектов РФ». В ней участвовали гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин, министр 
сельского хозяйства Дмитрий Патру-

шев, губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев «и другие». В 
компании говорят, что обсуждались 
вопросы обеспечения нефтепродук-
тами сельхозпроизводителей и ситу-

ация с ростом цен на топливо, но не 
уточняют ни выводов, ни решений.

В 2010–2012 годах в России рабо-
тал механизм распределения выде-
ленного объема дизельного топли-
ва по льготной цене для сельхоз-
производителей: при рыночной це-
не в 20 руб. за 1 л аграрии покупали 
его за 15 руб. за 1 л, отмечает Алек-
сей Попов. Власти Челябинской об-
ласти предлагают снизить акцизы 
на топливо для сельхозпроизводи-
телей, а не субсидировать часть за-
трат на покупку ГСМ.

В Минсельхозе заявили 
”
Ъ“, что 

обеспокоены ситуацией, связан-
ной с резким ростом цен на ГСМ. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что вопрос 

возможной поддержки аграриев 
планируется обсудить 5 июня на со-
вещании у Дмитрия Патрушева.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Козлов; 
корреспондентская сеть

Земля сохнет без солярки

Взаимное перетекание менеджеров крупнейших 
российских продовольственных ритейлеров — 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») и «Магнит» — продолжается. Работав-
ший в «Магните» Сергей Иржавский назначен от-
ветственным за стратегию и аналитику в «Пяте-
рочке». Он занял место Павла Павлова, перешед-
шего в «Магнит» вместе с другими менеджерами 
«Пятерочки» во главе с ее бывшим гендиректо-
ром Ольгой Наумовой.

О том, что X5 нашла замену менеджерам, перешедшим 
в «Магнит» вслед за бывшим гендиректором «Пятерочки» 
Ольгой Наумовой, рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к об-

еим компаниям. По его словам, Сергей Иржавский, рабо-
тавший в «Магните» операционным директором формата 
«магазин у дома», заменит отвечавшего в «Пятерочке» за 
стратегию и аналитику Павла Павлова. В X5 подтвердили 
назначение господина Иржавского, в «Магните» коммента-
риев не предоставили. Сергей Иржавский не единствен-
ный топ-менеджер «Магнита», который в этом году пере-
шел на работу в Х5. Ранее директором по стратегии ритей-
лера был назначен Сергей Гончаров, отвечавший в «Магни-
те» за развитие аптек и магазинов формата дрогери.

Что касается госпожи Наумовой, то на позицию испол-
нительного директора «Магнита» она перешла в середине 
мая из-за разногласий во взглядах на развитие «Пятероч-
ки». Вместе с ней и господином Павловым сеть покинули 
также Артем Смоленский (был операционным директо-
ром) и Татьяна Князева (возглавляла дирекцию по персо-
налу и административному управлению). Позиция Павла 
Павлова в «Магните» пока не объявлена, но источник 

”
Ъ“ 

утверждает, что он тоже должен войти в команду красно-

дарского ритейлера. Представитель Х5 отметил, что обя-
занности господина Смоленского и госпожи Князевой 
сейчас исполняют другие менеджеры компании.

• X5 и «Магнит» — два крупнейших оператора на россий-
ском продовольственном розничном рынке. В конце 2016 
года «Магнит» уступил удерживаемое с 2013 года лидерст-
во по объему выручки. В первом квартале этого года X5 
увеличила выручку на 20,2%, до 350,3 млрд руб., «Магнит» 
— на 8,08%, до 288,5 млрд руб. На 31 марта 2018 года под 
управлением «Магнита» было 12,96 тыс. магазинов, у X5 
— 12,7 тыс. объектов.
Приход Ольги Наумовой стал первым серьезным об-

новлением команды «Магнита» после того, как в этом году 
ВТБ приобрел 29,1% акций у основателя ритейлера Сергея 
Галицкого за 138 млрд руб. (в мае часть этого пакета — 
11,81% — приобрела Marathon Group). После назначения 
госпожи Наумовой гендиректор «Магнита» Хачатур Пом-
бухчан заявил, что ритейлер намерен вернуть себе лидер-
ство по обороту.

Для X5 привлечение менеджеров «Магнита» — боль-
шая редкость, обычно они привлекали кадры из зарубеж-
ных сетей, говорит гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Под руководством Игоря Шехтермана и 
Стефана Дюшарма команда усиливалась специалистами 
из «К-Раута» (Сергей Локтев руководил «Перекресток Экс-
пресс»), Metro (Максим Гацуц возглавил «Карусель») и 
Globus (Йоханнес Толай стал коммерческим директором 
«Карусели»). По мнению господина Бурмистрова, резуль-
татом кадрового обмена ритейлеров однозначно станет 
обострение конкуренции, которое можно будет заметить 
уже во втором полугодии этого года.

Ольга Дубравицкая

Х5 и «Магнит» тасуют кадры
Компании продолжают меняться топ-менеджерами

Московская сеть «Правда Кофе», 
работающая только на продажу 
напитка навынос, выходит 
в Санкт-Петербург и Краснодар. 
До конца года за счет региональ-
ной экспансии компания рас-
считывает довести количество 
своих заведений до сотни — это  
в два раза больше точек, чем сей-
час. У потенциальных франчай-
зи очень популярны кофейные 
концепции — на них приходится 
половина запросов от инвесто-
ров в сегменте общепита, а спрос 
на свежесваренный кофе в Рос-
сии растет.

Сеть по продаже кофе навынос 
«Правда Кофе» собирается удвоить 
количество точек продажи к концу 
2018 года, рассказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор и владелец компании Филипп 
Лейтес. «В июне откроется первая ко-
фейня в Санкт-Петербурге, еще четы-
ре готовятся к запуску. Следующий 
город, где появится 

”
Правда Ко-

фе“,— Краснодар. К концу года в че-
тырех городах присутствия должно 
работать около ста кофеен»,— гово-
рит господин Лейтес.

По его словам, у «Правды Кофе» 
нет прямых сетевых конкурентов. 
Это единственная в Москве сеть, 
продающая кофе только навынос, 
без посадки в зале. Первая «Правда 
Кофе» заработала в Москве в 2013 го-
ду, сейчас в ней 47 пунктов по прода-
же кофе (из них 38 — франчайзинго-
вые), пять заведений работает в Но-
восибирске. Оборот сети составляет 
462 млн руб. в год. Напиток занимает 
существенную часть меню, на снеки 

и выпечку приходится не более 15% 
позиций. Средний чек — 153 руб.

Филипп Лейтес говорит, что дела-
ет ставку на франчайзинговых парт-
неров: стоимость запуска одного за-
ведения — 1,5–2 млн руб. «В эту сум-
му входит паушальный взнос и три 
месяца расходов на обслуживание 
кофейни — оборудование, ремонт, 
аренду, расходные материалы,— по-
ка она не выйдет на окупаемость»,— 
говорит господин Лейтес.

Стоимость запуска «Правды Ко-
фе» дороже, чем самый распростра-
ненный бюджет инвесторов, поды-
скивающих себе франшизу. Эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская 
говорит, что 40% потенциальных 
франчайзи ориентируются на 
500 тыс. руб., еще 25% готовы риск-
нуть суммой от 500 тыс. до 1 млн руб. 
Но, по ее оценкам, в первом кварта-
ле 2018 года интерес инвесторов к 
франшизам в сегменте общепита вы-
рос на 45–50%, и половина запросов 
пришлась на кофейные концепции. 
«Самыми популярными у инвесто-
ров стали франшизы мороженого, 
кофе с собой, мини-пекарни, вафель-
ного фастфуда и хот-догов. Спрос на 
недорогие концепции в регионах 
есть, но заведений очень мало»,— 
поясняет госпожа Рождественская.

Статистика Euromonitor Inter- 
national подтверждает: в России 
свежесваренный кофе все еще на-
бирает популярность. «Растущий 
сегмент продажи готового кофе 
привлекает новые инвестиции, не-
зависимые и сетевые участники 
рынка открывают новые кафе с 

конкурентоспособной ценой»,— 
говорится в исследовании, опубли-
кованном в феврале текущего года. 
Из него следует, что в этом году объ-
ем потребления кофе в России со-
ставит 117,3 тыс. тонн. Его сущест-
венная часть приходится на раство-
римый кофе — 66,9 тыс. тонн. Но в 
следующие четыре года спрос будет 
смещаться в пользу свежего кофе. 
Объем его потребления вырастет с 
50,4 тыс. до 55,5 тыс. тонн к 2022 го-
ду. Тогда как растворимого кофе ста-
нут пить меньше — 65 тыс. тонн. 
Общий объем рынка кофе продол-
жит расти, но медленнее, чем до 
2017 года. По данным Euromonitor 
International, в 2015–2016 годах рост 
составил 3,9%, в 2016–2017 годах — 
2,8%. Прогноз на 2017–2018 годы — 
2%, на 2018–2019 годы — 1,1%.

Спрос на кофе с собой в обычных 
кофейнях остается высоким на про-
тяжении последних трех лет. По ста-
тистике Costa Coffee, в России доля 
таких заказов в среднем по сети все 
это время составляет 50%, говорит 
старший вице-президент по фран-
чайзингу «Росинтер Ресторантс Хол-
динг» Эрнесто Гонсалес. «Но этот по-
казатель меняется в зависимости от 
локации: в кофейнях, расположен-
ных в бизнес-центрах и рядом с ни-
ми, процент заказов навынос выше, 
чем в заведениях, куда ходят провес-
ти время»,— поясняет он, добавляя, 
что наращивать долю заказов кофе с 
собой перспективно как раз за счет 
увеличения числа заведений в дело-
вых кварталах.

Екатерина Геращенко

Кофе нашел свою «Правду»
Новый формат кофеен дошел до регионов

8 миллионов 
онлайн-заказов
было совершено  
на российском рын-
ке DIY в 2017 году 
(оценка Ассоциации 
компаний интернет- 
торговли)

В такой ситуации  
ни одна (нефтяная.— ”Ъ“) 

компания не должна 
проявлять эгоизма

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр,  

о росте цен на топливо 4 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор SAP CIS  
Наталия Парменова:
— Уважаемый Лев Аронович! Поздравляю с днем рожде-
ния! Желаю, чтобы Ваши профессионализм, стратегиче-
ское мышление и творческий потенциал помогали реа-
лизовывать масштабные проекты на работе и в жизни! 
Четкого видения целей, слаженной работы команды и 
бизнес-азарта! Пусть цифровые проекты под Вашим на-
чалом всегда будут ориентиром для бизнеса всей стра-
ны. Желаю и дальше видеть больше, чем остальные!

Поздравления передает основатель и гендиректор Qiwi 
Сергей Солонин:
Дорогой Лев! Ты из тех людей, которые способны вдох-
новлять и заражать идеями мир вокруг себя.

Твое новаторское мировоззрение и нестандартный 
взгляд — вечный двигатель не только твоего пути, но и 
тех, кто рядом.

Поздравляю с днем рождения! Пусть каждый новый 
день будет началом великих свершений, в которых тебе 
неизменно способствует удача.

Сегодня исполняется 52 года  
первому заместителю председателя правления Сбербанка  
Льву Хасису
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Продюсер Федор Бондарчук 
вместе с бизнесменами Леони-
дом Богуславским и Александ-
ром Чистяковым запускает кра-
удфандинговую блокчейн-плат-
форму Cinemico. Ее пользовате-
ли смогут инвестировать в про-
изводство фильмов в обмен на 
долю в будущих доходах. Пер-
вым проектом станет «Притя-
жение-2», за ним может после-
довать новый проект студии 
«Тритэ» Никиты Михалкова.

Федор Бондарчук запускает крау-
дфандинговый блокчейн-проект, 
рассказал 

”
Ъ“ источник в киноинду-

стрии. Платформа называется 
Cinemico, послезавтра она будет 
представлена на «Кинотавре», уточ-
нил он. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

деталями проекта, уточнил, что в 
нем три основных инвестора: пред-
седатель совета директоров ru-Net 
Ventures Леонид Богуславский (77-й 
богатейший бизнесмен в России по 
версии Forbes с $1,3 млрд по состоя-
нию на февраль 2018 года), бывший 
зампред правления ФСК ЕЭС, совла-
делец нефтяной компании Ruspetro 
и муж певицы Глюкозы Александр 
Чистяков, а также частный инвестор 
Михаил Курбатов. Федор Бондарчук 
и Леонид Богуславский отказались 
от комментариев, Александр Чистя-
ков не ответил на запрос, связаться с 
Михаилом Курбатовым не удалось.

Cinemico — платформа для взаи-
модействия кинокомпаний и про-

дюсеров с инвесторами, через кото-
рую зрители смогут выступать со-
инвесторами кино, поясняет источ-
ник 

”
Ъ“. На сайте проекта, который 

был доступен вчера днем, описано, 
как это работает: кинокомпания 
передает Cinemico права (или их 
часть) на будущий фильм, а инвес-
торы вкладываются в проект, вза-
мен получая токены (цифровой 
аналог части прав на фильм). Если 
кино приносит в прокате прибыль, 
она распределяется между держате-
лями токенов в соответствии с раз-
мером инвестиций. Если же фильм 
провалится, инвестиции вернутся 
вкладчику — эти риски страхуют 
международные страховые компа-
нии, говорит близкий к Cinemico 
источник. Наконец, если необходи-
мую для фильма сумму собрать не 
удается, средства возвращаются 
инвесторам.

Cinemico по принципу похож на 
краудфандинговый сайт общего про-
филя Kickstarter, на котором разме-
щаются в основном малобюджетные 
кинопроекты. На таких платформах 
фильм поддерживают из любви к 
искусству, с Cinemico же есть пер-
спективы возврата инвестиций, рас-
считывают создатели. Управляет 
платформой ООО «Синемико», кото-
рое, по данным Kartoteka.ru, при-
надлежит кипрской Alvarion 
Holdings Ltd. Alvarion Holdings, в 
частности, владеет клубом Stadium 
Live и несколькими девелоперскими 

проектами, чьим бенефициаром 
считается Александр Чистяков.

Первым проектом Cinemico станет 
продолжение фильма «Притяжение» 
Федора Бондарчука, затем последует 
проект студии «Тритэ» Никиты Ми-
халкова, рассказывает источник 

”
Ъ“. 

В первые годы платформа будет рабо-
тать с проектами крупных компаний, 
где уже сформировано 50% бюджета и 
готов сценарий. Преимущественно 
это сиквелы популярных фильмов: 
для них легче рассчитать кассовые 
сборы и прибыль. Так, первое «Притя-
жение» в прошлом году собрало в рос-
сийском прокате больше 1 млрд руб. 
при бюджете в 400 млн руб.

Блокчейн — новый способ финан-
сирования кино, в мире уже запусти-
лось несколько похожих проектов, го-
ворит продюсер и основатель блок-
чейн-платформы Cinezen Сэм Клеба-
нов. «Блокчейн помогает распреде-
лить доходы между мелкими инвесто-
рами и сделать это понятно и прозрач-
но. Но кино — непрозрачный бизнес, 
где доходы исчезают в черных дырах, 
например завышенных расходах на 
маркетинг»,— поясняет он. Продюсер 
фильма «Empire V» Аиша Марголина 
говорит, что краудфандинг оказался 
для него успешной стартовой пло-
щадкой благодаря фанатской базе, 
что дало идею провести ICO фильма, в 
ходе которого будут выпущены токе-
ны Bablos. «У Art Pictures ресурсов го-
раздо больше»,— говорит она.

Анна Афанасьева

На «Притяжение-2»  
соберут со зрителей
Федор Бондарчук запускает краудфандинговую платформу
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первые лица

Входящая в «Альфа-групп» ин-
весткомпания А1 потеряла око-
ло $100 млн на рухнувшем в 2017 
году автодилерском холдинге 
«Независимость». За этим после-
довали кадровые перестановки 
в A1, а также изменение структу-
ры  инвесткомпании, которая 
перешла к партнерской модели. 
О работе по новой схеме в своем 
первом интервью 

”
Ъ“ рассказал 

управляющий партнер А1 Анд-
рей Елинсон.

— Вы возглавили А1 в марте 2018 
года. Приглашение на новый для 
компании пост управляющего 
партнера стало для вас неожидан
ностью?
— Компания А1 для меня не то что-
бы совсем новая, так как больше 
двух лет я работал директором в 
корпоративном центре по управле-
нию всеми активами консорциума 
«Альфа-групп», что подразумевало 
участие в работе ключевых советов 
директоров компаний консорциу-
ма, включая А1, где я работал в по-
следнее время в роли председателя. 
Поэтому переход на позицию управ-
ляющего партнера был достаточно 
естественным.

Многие ключевые и успешные 
проекты, которые были у акционе-
ров «Альфа-групп», созданы на плат-
форме партнерства с менеджмен-
том, который в дальнейшем перехо-
дил в категорию акционеров. «Аль-
фа-Эко», предшественник А1,— это 
исторически партнерство акционе-
ров «Альфы». В истории А1 был до-
статочно длительный период, когда 
компания работала по традицион-
ной менеджерской модели. В какой-
то момент акционеры, проанализи-
ровав объем возможностей, кото-
рые существуют на рынке специаль-
ных ситуаций, поняли, что целесоо-
бразно возродить партнерский фор-
мат, потому что он исторически по-
казывал максимальные результаты. 
Совет директоров А1 подготовил и 
утвердил новую концепцию. Мы не-
сколько месяцев потратили на дис-
куссии и моделирование, чтобы 
применить ее с учетом специфики 
А1. В основе заложена идея сделать 
партнерами ключевых менедже-
ров, чтобы они были непосредст-
венно заинтересованы в успехе 
компании.

— Вы сейчас единственный парт
нер или уже есть другие — может 
быть, потенциальные?
— Нет, не единственный, концеп-
ция партнерства по определению 
подразумевает участие в нем не-
скольких человек. На старте ко мне 
присоединятся некоторые ключе-
вые менеджеры. Сейчас у нас объек-
тивно одна из самых высокопрофес-
сиональных команд на рынке, кото-
рая может выводить проблемные ак-
тивы в эффективное состояние, по-
вышать их капитализацию.
— Можете рассказать об условиях 
партнерства, какую сумму средств 
вы инвестировали или готовы 
вложить?
— Размер капитала и детали нашего 
акционерного соглашения конфи-
денциальны. Но это денежный 
вклад.
— Какие активы есть у А1 в собст
венности либо под управлением?
— Капитал состоит из портфеля ак-
тивов, которые делятся на ликвид-
ные активы и инвестиции в пор-
тфельные компании. Среди них 
«Юнитайл», крупный производи-
тель керамической плитки, доля в 
«ДС Контролз», СП по производству 
запорно-регулирующей арматуры с 
General Electric. У нас доля с партне-
рами на Московском шинном заво-
де, есть доля в группе «Синелаб», 
где мы защищаем права наследни-
ков бизнеса, также есть доля в «По-
липластике» — это классический 
проект, который направлен на за-
щиту прав акционеров. Мы участву-
ем в качестве финансового партне-
ра Donna Union Foundation в ее спо-
ре с «Юлмартом». Вот так выглядит 
A1. То, что мы делаем,— это не толь-
ко защита акционерных прав и ин-
вестиций, но и вклад в улучшение 
стандартов корпоративного управ-
ления в России по отношению к ми-
норитариям.
— Раньше в числе проектов А1 
также указывался автодилерский 
холдинг «Независимость». Что с 
ним сейчас?
— Редко в бизнесе с такой долей ри-
ска все инвестиции получаются 
удачными. Компания не пережила 
спада на авторынке. У группы А1 
49,5%, это было финансовое вложе-
ние. Когда А1 инвестировала в эту 
компанию, отрасль находилась в 
другом состоянии, были хорошие 
перспективы. К сожалению, компа-

ния не справилась со сложностями, 
внутренними и внешними, сейчас 
находится в банкротстве.
— А1 заходила в проект в 2007 го
ду, за год до мирового финансово
го кризиса, и тогда были планы 
IPO «Независимости». Потом, ког
да произошла девальвация рубля, 
появились планы по объедине
нию с другими дилерами. Воз
можна ли реинкарнация проекта 
или вы поставили на нем крест?
— А1 как финансовый инвестор на 
последних этапах существования 

«Независимости» стала активно по-
могать основному акционеру и ме-
неджменту в спасении компании, в 
том числе за счет предоставления 
дополнительного финансирова-
ния, но, на мой взгляд, было уже 
поздно. Может, и оставались воз-
можности спасти компанию, но у 
менеджмента выйти из кризиса не 
получилось.
— Вопрос именно в менедж
менте?
— Всегда вопрос в менеджменте и 
системе управления. Если у компа-
нии эффективный и профессиональ-
ный менеджмент, который имеет со-
ответствующие полномочия, моти-
вацию и несет ответственность за ре-
зультат, получается, как правило, хо-
роший бизнес. Если посмотреть во-
круг, огромное количество компа-
ний, совершенно разных по масшта-
бу, управляемых энтузиастами и ви-
зионерами по всему миру, добивают-
ся успеха в таких направлениях, где, 
казалось бы, еще недавно не было 
никакой перспективы с обыватель-
ской точки зрения.
— Какую роль сыграли мировые 
кризисы и падение рынка, а так
же, может быть, недофинансиро
вание бизнеса?
— Наверное, все сыграло роль, мы 
все-таки не в вакууме живем. Если 
бы эта отрасль полностью прекра-
тила существование, может быть, 
я еще готов был бы с вами согла-
ситься, но пока мы все еще можем 
без особых трудностей приобрести 
автомобиль.

— Сейчасто рынок растет, его 
очень оптимистично оценивают.
— Вот вы сами, собственно, сделали 
выводы. Есть лидеры рынка в любой 
отрасли, и они побеждают конкурен-
тов. В этом смысл конкуренции: 
только сильные и качественно по-
строенные компании имеют шанс 
на выживание, на лидерские пози-
ции. На авторынке тоже есть лиде-
ры, и они, судя по открытой инфор-
мации, не так уж плохо себя ощуща-
ют, развиваются. А другие продолжа-
ют один за другим схлопываться.

Но это нормальная ситуация, в 
общем, здоровая, посмотрите на 
любую отрасль. Вот, например, роз-
ничная торговля, где мы тоже ак-
тивно работаем. Мы видим, как эф-
фективно выстроенная мотивация 
и профессиональный менеджмент 
Х5 Retail Group, где «Альфа-групп» 
крупный акционер, могут дости-
гать феноменального результата, 
абсолютно лидерских позиций, хо-
тя на рынке сложно и многие не 
выживают.

В любой отрасли, в строительст-
ве, в банковской сфере, телеком-
муникациях, одно за другим исче-
зают, казалось бы, крупные име-
на, которые одно время казались 
незыблемыми участниками инду-
стрии. Поэтому здесь надо в пер-
вую очередь смотреть на себя, я к 
этому отношусь критически. Глав-
ное, уметь увидеть, признать и нау-
читься исправлять свои собствен-
ные ошибки.
— Зная характер А1, ситуация с 
«Независимостью» немного удив
ляет. Что вы конкретно пытались 
сделать, чтобы предотвратить эту 
ситуацию? Шансы были?
— Наверное, какие-то были. Трудно 
анализировать ситуацию, растяну-
тую на такой долгий период во вре-
мени. Я такого глубокого анализа 
не делал. Вообще, какая ключевая 
функция у акционеров? Нанимать 
лучших и увольнять неэффектив-
ных менеджеров. Я думаю, что в 
этом была одна из ошибок наших с 
партнером. Надо было на раннем 
этапе более критично подойти к 
оценке эффективности команды и, 
возможно, провести изменения.
— Показалось, что «Независи
мость» рухнула очень неожидан
но, все очень быстро произошло. 
Что стало спусковым крючком?
— Мне трудно сказать, потому что я с 
менеджментом «Независимости» 
тогда не работал. Кризисные явле-
ния стали заметны раньше, чем ком-
пания оказалась в банкротстве. На-
сколько мне известно, менеджменту 
предлагалось подумать над новыми 
форматами бизнеса, но у команды 
на переход, видимо, не хватило сил 
и времени.
— В какой степени А1 могла вли
ять на менеджмент «Независи
мости»?

— С операционной точки зрения — 
ни в какой. Наши представители ра-
ботали на акционерном уровне и име-
ли ограниченный набор инструмен-
тов влияния на менеджмент в соот-
ветствии с распределением полномо-
чий и ответственности между акцио-
нерами и руководством. Мы во всех 
наших инвестициях придерживаем-
ся именно такого подхода: на долгос-
рочном горизонте он зарекомендо-
вал себя как наиболее эффективный.
— То есть вы были наблюдате
лями?

— Наблюдатель — это не совсем 
точное определение. Скорее, как 
значимый акционер и финансовый 
инвестор, в той мере, в которой мы 
могли давать рекомендации управ-
ляющему партнеру (Роман Чайков-
ский.— 

”
Ъ“). Тем более что он инду-

стриальный эксперт, основатель и 
контролирующий акционер ком-
пании, его профессиональному 
мнению, чутью и опыту мы во мно-
гом доверяли.
— А1 имела отношение к назначе
нию Никиты Щеголя, последнего 
гендиректора «Независимости» 
до банкротства?
— Никита раньше работал в нашей 
портфельной компании. Он был рас-
смотрен и утвержден акционерами 
«Независимости».
— Но было поздно?
— Судя по всему, да.
— Какие активы остаются у «Неза
висимости» и как дальше будет 
развиваться ситуация?
— Этот вопрос правильнее задать 
не нам, а арбитражному управляю-
щему, назначенному судом. Соглас-
но закону, в рамках процедур бан-
кротства будут формироваться рее-
стры кредиторов, будет реализовы-
ваться имущество, которое у ком-
пании есть, и за счет этого имуще-
ства будут вестись расчеты с креди-
торами. Мы тоже пострадавшая сто-
рона, один из кредиторов «Незави-
симости», поэтому ждем заверше-
ния процедуры.
— Подали заявку на включение в 
реестр?
— Мы планируем это сделать.
— Каков размер долга?
— Не могу сказать, суд установит все 
требования, сейчас формируются 
реестры.
— А в залогах что было? Акции, 
недвижимость?
— Ничего у нас не было. Мы же не 
банк — давали обычное акционер-
ное финансирование. Компания ис-
пытывала финансовые трудности, 
была надежда на то, что дополни-
тельные вливания в оборотный ка-
питал помогут ей перезагрузиться.

— Сколько А1 потеряла на этой 
инвестиции?
— Около $100 млн.
— Было предположение, что вы 
могли потерять больше.
— Не похоже, что больше.
— Теперь интерес к автобизнесу 
потеряли окончательно?
— Да нет, я бы не сказал. У А1 основ-
ной фокус на инвестиции в специ-
альные ситуации, которые позволя-
ют нам защищать акционеров, чьи 
права нарушены. Достаточно часто 
мы выступаем соинвестором в та-
ких проектах, где в результате разре-
шения конфликтной ситуации у нас 

есть возможность получить макси-
мальный эффект от вложений.

Поэтому, когда вы говорите, ин-
тересна ли нам автомобильная от-
расль, сельское хозяйство, банки 
или аэропорты, да что угодно, нам 
все может быть потенциально инте-
ресно. В принципе, наша стратегия 
— это стратегия Робин Гуда. Мы ви-
дим своей миссией защиту тех, кто 
по каким-то причинам не в состоя-
нии отстаивать свои интересы, с ис-
пользованием всего набора доступ-
ных легальных инструментов. Та-
ких случаев достаточно много, на 
этом мы и специализируемся, в том 
числе на международном уровне. В 
частности, мы успешно провели ра-
боту по возврату активов ирланд-
ской госкомпании Irish Bank 
Resolution Corporation, аналогов 
этой специальной ситуации в рос-
сийской практике нет.
— Как вы будете инвестировать? 
Будет ли А1 рисковать за счет 
средств акционеров или риск бу
дет разделен с вами и другими 
партнерами?
— Все акционеры любой компании, 
и нашей в том числе, рискуют соли-
дарно, как это и должно быть, про-
порционально своим долям.

— Это новая модель. Ведь до этого 
риск несли только акционеры 
«Альфагрупп», и они потеряли.
— Эти предпосылки в том числе и 
привели нас к формированию но-
вой модели.
— То есть это стало уроком и сей
час акционеры «Альфагрупп» бу
дут рисковать вместе с партне
рами А1?
— По сути, да. А что касается новой 
модели, то в рамках бизнес-стратегии 
А1 мы в том числе планируем актив-
но работать на рынке возврата пло-
хих банковских долгов и со связан-
ной с этим реструктуризацией залого-
вых активов. У нас исторически очень 
хорошие компетенции по работе с 
проблемными заемщиками и парт-
нерские отношения с крупнейшими 
российскими и международными фи-
нансовыми структурами. В стране за 
последние годы образовался гигант-
ский объем просроченной задолжен-
ности, это триллионы рублей, и толь-
ко профессиональный подход может 
обеспечить эффективный возврат.
— Действительно ли СП с General 
Electric — это основной источник 
прибыли А1?
— Историческое возникновение 
этой инвестиции не имеет под со-
бой специального стратегического 
интереса: так получилось, что после 
разрешения сложной специальной 
ситуации у нас осталась доля в этом 
СП. Сейчас у нас с General Electric 
равные доли, это настоящее парт-
нерство. Мы на него смотрим очень 
положительно, есть планы по раз-
витию. Благодаря международному 
опыту General Electric нам удалось в 
Великом Новгороде создать одну из 
лучших в России независимых пло-
щадок по производству запорно-ре-
гулирующей арматуры. Это крайне 
востребованная продукция очень 
высокого качества, она имеет высо-
кий потенциал по дальнейшей ло-
кализации. С General Electric согла-
сован поэтапный план по передаче 
значительной части технологиче-
ского передела в наше СП, что по-
зволит существенным образом уве-
личить глубину локализации на 
новгородской площадке. Поэтому 
мы считаем, что у предприятия 
очень большой потенциал. Оно ста-
бильное, интересно с точки зрения 
доходности, партнеров, с огромной 
платформой по продукции, техно-
логиям, идеям, менеджменту.
— Планируете ли выкупать пакет 
у General Electric, если СП войдет 
в состав непрофильных активов?
— Нет, пока не планируем. Если бу-
дут продавать и нам предложат поу-
частвовать, мы рассмотрим. Просто 
они пока такими планами с нами не 
делились.
— Скорее, вы готовы продавать?
— Мы всегда смотрим на возмож-
ность эффективного выхода из на-
ших инвестиций. Нам в целом инве-
стиция нравится, она очень перспек-
тивна, но если будет интересное 
предложение…
— Санкции повлияли на работу 
СП и отношения с партнерами?
— На рабочем уровне мы влияния 
не видим. Мы являемся локальным 
партнером, а General Electric — ме-
ждународным и технологическим, 
эта модель дает возможность ком-
фортно функционировать на стыке 
технологий General Electric и ло-
кальных покупателей, которые хо-
тят видеть существенную долю в ко-
нечном продукте у отечественного 
производителя. Все это реализовано 
сегодня на площадке в Великом Нов-

городе — персонал, рабочие места, 
производство и сборка.
— По идее, такие проекты могут 
подпадать под действие санкций, 
потому что 50% принадлежат аме
риканской компании, а она мо
жет столкнуться с ограничения
ми, которые наложены амери
канскими властями?
— Может быть. Что называется, мы 
мониторим эту ситуацию, надеюсь, 
что не повлияет.
— В Крым не планируете прода
вать продукцию СП?
— Это вопрос правильнее адресо-
вать менеджменту.
— Почему?
— Мы инвесторы и не занимаемся 
операционной деятельностью. На-
сколько мне известно, компания ре-
ализует произведенную продукцию 
и согласовывает планы по постав-
кам в первую очередь со своими 
клиентами, крупнейшими нефтега-
зовыми корпорациями, такими как 
«Газпром», «Роснефть», «Газпром 
нефть» и другие.

Интервью взял  
Владислав Новый
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«Наша стратегия — это стратегия Робин Гуда»
Управляющий партнер A1 Андрей Елинсон о причинах реорганизации инвесткомпании

C O M P A N Y  P R O F I L E И Н В Е С Т И Ц И О Н Н А Я  К О М П А Н И Я  А1

«Альфа-Эко» была создана в 1989 году. В 2004–2005 годах компания была переиме-
нована в А1. Входит в «Альфа-групп». Осуществляет инвестиции в капитал компа-
ний в различных отраслях экономики в интересах акционеров, клиентов и партнеров. 
 Специализируется на проектах стоимостью более $20 млн, период реализации кото-
рых составляет от двух до пяти лет.

В частности, в сфере интересов находятся специальные (сложные экономиче-
ские и корпоративные) ситуации и проекты роста. Среди реализованных — Альфа-
банк, ТНК, Veon Ltd («Вымпелком»), «Формула кино», «Перекресток», ГК «Росводо-
канал» и др. В 2016 году выручка компании составила 1,1 млрд руб. Генеральный 
директор — Александр Файн, управляющий партнер — Андрей Елинсон.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Е Л И Н С О Н  А Н Д Р Е Й  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 10 января 1979 года в Москве. Окончил Финансовую академию при пра-
вительстве России по специальности «бухгалтерский учет и аудит» (2000). Сер-
тифицированный бухгалтер (Certified Public Accountant) и специалист по борьбе 
с корпоративным мошенничеством США (Certified Fraud Examiner), имеет россий-
ский квалификационный аттестат аудитора и британский сертификат по управ-
лению компанией на уровне совета директоров (Certificate in Company Direction). 
С 1997 года работал в компании «Делойт и Туш СНГ», где прошел путь от аудитора 
до партнера. С 2007 по 2009 год работал в компании «Базовый элемент» в долж-
ности директора департамента корпоративного управления и внутреннего контр-
оля. С 2009 по 2013 год — заместитель гендиректора «Базэла». В феврале 2013 
года был  назначен председателем совета директоров ООО «Базэл Аэро». В де-
кабре 2015 года стал директором по управлению активами CTF Holdings. С марта 
2018 года — управляющий партнер A1 (инвестиционное подразделение «Альфа-
групп»). Член совета директоров ABH Holdings S.A., Альфа-банка, член наблюда-
тельного совета X5 Retail Group.
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Редко в бизнесе с такой долей риска 
все инвестиции получаются удачными

В стране за последние годы образовался  
гигантский объем просроченной 
задолженности, это триллионы рублей

У А1 основной фокус на инвестиции 
в специальные ситуации
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На фестивале «Кинотавр» состоялась  
российская премьера фильма «Война Анны» —  
нестандартной военной драмы Алексея Федорченко

Московский Музей Анатолия 
Зверева (Музей AZ) завершил 
выставочную трилогию, сопо-
ставляющую кинематограф Тар-
ковского и советское неофици-
альное искусство 1960–1980-х. 
Выставка, посвященная «Соля-
рису», развернута с невероят-
ным размахом на площадке, для 
музея совершенно новой и при-
том заграничной,— во флорен-
тийском Фонде Дзеффирелли. 
Рассказывает Сергей  Ходнев.

 Образцовые позднебарочные 
фасады палаццо Сан-Фиренце труд-
но не заметить — дворец стоит по-
чти на площади Синьории. Когда-то 
там размещалась семинария, потом 
суд, а с прошлого года обитает Фонд 
Франко Дзеффирелли, для которо-
го выставка из Москвы — пилотный 
международный выставочный про-
ект. Само выставочное пространст-
во соответственное: это встроенная 
в комплекс палаццо бывшая церковь 
размером эдак примерно с петербург-
скую Мальтийскую капеллу Кваренги 
(и тоже с высоким цилиндрическим 

сводом). Ее пространство теперь за-
тенено, так что декор XVIII века едва 
выступает из сумрака, и почти во всю 
длину нефа, повторяя круглящуюся 
линию свода, выстроена сомасштаб-
ная ему конструкция, огромный ци-

линдр с проемами. В одном конце не-
фа рдеет и пылает космическая видео-
инсталляция Платона Инфанте, в дру-
гом светятся импозантные кадры из 
«Соляриса» (и со съемочной площад-
ки «Соляриса»), звучит откуда-то фа-
минорная хоральная прелюдия Баха 
в обработке Артемьева, а под сводом 
тихо плавают в тумане хоры строй-
ные светил. То есть все мы, конечно, 
знали, что будничное развешивание 

живописи в рядочек — это не про Му-
зей AZ. Но такого, как эта выставка, за-
думанная арт-директором музея По-
линой Лобачевской и спродюсиро-
ванная его руководительницей На-
талией Опалевой, в практике зверев-
ского музея еще не было.

Хотя сама кураторская идея за этой 
гигантской инсталляцией, огромной 
и предельно наглядной, как будто бы 
совсем простая. У Тарковского косми-
ческие странники брали с собой на 
борт Брейгеля, рублевскую «Троицу» 
и Венеру Милосскую. Ну а тут в пред-
полагаемом космическом корабле — 
советские художники шестидесятых-
восьмидесятых. В первой из выста-
вок «трилогии Тарковского» музей со-
поставлял «Сталкера» и искусство Пет-
ра Беленка, во второй — «Андрея Руб-
лева» и Дмитрия Плавинского, теперь 
же показывает 12 художников из сво-
его собрания. «Головы» Владимира Ян-
килевского и гуаши Владимира Яков-
лева, «Срезанное лицо» Олега Целко-
ва и сюрреалистические пейзажи 
Юло Соостера, постмодернистские 
миражи Дмитрия Плавинского и не-
окубизм Владимира Немухина, брон-
зы Эрнста Неизвестного и кувши-
ны Дмитрия Краснопевцева, колла-

жи Петра Беленка и Лидии Мастерко-
вой, абстракции Франциско Инфан-
те и самого Анатолия Зверева. Общим 
счетом 34 не всегда громкие работы 
(плюс, правда, еще видеоарт по их мо-
тивам, который демонстрируется на 
круглых экранах-«иллюминаторах»). 
Зато в настолько торжественном вы-
ставочном контексте, что естествен-
ным образом приходит в голову тоже 
торжественное определение, кото-
рое Музей Зверева любит применять 
к своему любимому искусству,— «со-
ветский ренессанс».

Здесь есть, конечно, некоторая 
сложность. «Ренессанс» — это о вы-
соком оптимизме, радостных пои-
сках прежней гармонии и упоении 
«истинным античным вкусом и пер-
вой чистой сладостью» земной люб-
ви. Вдобавок «ренессансы» средневе-
ковой Европы и Византии — не толь-
ко развороты в сторону классическо-
го искусства, это каждый раз очеред-
ная гальванизация имперской идеи 
со смутным ощущением, что держав-
ный Рим, хоть старый, хоть новый, 
как раз и есть гарант возрождения. 
(Да и флорентийское Возрождение 
все-таки заигрывало с имперским ми-
фом — для города Медичи было важ-

но, что основал его именно Цезарь.) 
Проблематика советского андергра-
унда, конечно, постренессансная; 
если глядеть через вёльфлиновские 
очки, тут слишком много неустроен-
ности, неустойчивости, тревоги — 
а это симптоматика скорее уж бароч-
ная. Как барочны по природе сво-
ей и одержимость космическими ис-
следованиями, и — если вспоминать 
Лема — сам жанр научной фантасти-
ки. Неудивительно, что с атмосферой 
флорентийского позднего барокко, 
тяжелого и уже упадочного, двойной 
оммаж Тарковскому и художникам-
нонконформистам все же резонирует.

К тому же при всей зачарованно-
сти кинематографом Тарковского те 
ощущения, которые выставка воль-
но и невольно вызывает в зрителе, 
скорее театральные. Наверное, это 
по-своему логично. В конце концов, 
достаточно вспомнить, что выстав-
ка о «Сталкере» проходила в москов-
ском «Электротеатре», а выставка об 
«Андрее Рублеве» — в Театре наций. 
В этом смысле посвящение «Соляри-
су» в музее итальянского классика 
не только кино, но и театра — зако-
номерный финал беспримерной вы-
ставочной эпопеи.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Во Флоренцию со своим ренессансом
Музей Зверева показал «Новый полет на Солярис» в Фонде Дзеффирелли

В подмосковной усадьбе Архан-
гельское прошел 15-й фести-
валь «Усадьба. Джаз». Борис Ба-
рабанов считает, что он оказался 
лучшим за всю свою историю 
и по составу участников, и по на-
бору внемузыкальных развлече-
ний, а главное — по атмосфере.

 «Усадьбу. Джаз» впервые 
за 15 лет его существования посетил 
министр культуры РФ. Правда, Вла-
димир Мединский с супругой при-
шли уже после того, как на сцене Jazz 
Club завершилась дискуссия о судь-
бах джаза в России. На ней среди 
прочего обсуждалась и тема поддер-
жки джаза государством. Точнее — 
тема отсутствия таковой.

Полукруглая дата «Усадьбы. Джаз» 
стала поводом для сотрудничества 
фестиваля с коммерческими спон-
сорами, которые после долгого пе-
рерыва решили все же поддержать 
событие. Сбербанк, MasterCard, «Ме-
гаФон» и Volkswagen дали возмож-
ность комфортно организовать про-
странство усадьбы Архангельское, 
привезти The New Power Generation, 
Донни Маккаслина и Джейкоба Ко-
лье и помимо музыкальных сцен 
и зоны детских развлечений подго-
товить специализированную пло-
щадку «Art Свобода», где показыва-
ли свои перформансы Freak Fabrik 
и воспитанники Дмитрия Брусни-
кина. Может быть, на следующий 
год в числе партнеров крупнейшего 
джазового фестиваля страны нако-
нец появится и Минкульт.

2018-й уже стал годом прорыва 
отечественного джаза если не в твор-
ческом, то в индустриальном смысле. 
Об этом свидетельствовал и уровень 
«Усадьбы. Джаз» в Архангельском, 
и факт проведения Международного 
дня джаза в Санкт-Петербурге (см. 

”
Ъ“ 

от 3 мая). С одной стороны, на «Усадь-
бу. Джаз» вернулись спонсоры, что бы-
ло очень кстати в ситуации, когда из-
за футбольного чемпионата расходы 
на организацию музыкального фору-
ма выросли на 5 млн руб. С другой — 
российским джазовым энтузиастам, 
несмотря на сложную международ-
ную обстановку, доверяют первые ли-
ца жанра, будь то Херби Хэнкок, бли-
ставший в Санкт-Петербурге, или 
Джейкоб Колье, хедлайнер «Усадьбы. 
Джаз». Но главное — в период эконо-
мического кризиса от джаза не отвер-
нулась публика.

За два дня «Усадьбы. Джаз» в Архан-
гельском побывали 25 тыс. человек. 
Еще неизвестно, на кого было при-
ятнее смотреть — на звезд сцены или 
на зрителей, являвших собой полную 
противоположность картине, кото-
рая складывается, когда читаешь лен-
ту Facebook или Telegram. Суровая 
общественно-политическая дейст-
вительность не отражалась на их ли-
цах никоим образом, и это при том 
что люди были явно разного достатка 
и в разной степени знакомые с темой 
фестиваля.

Выступление певицы Елки, при-
готовившей для заключительного се-
та фестиваля на сцене «Партер» спе-
циальную программу, привлекло 
больше внимания рядовых зрителей, 
чем The New Power Generation — ак-
компанирующей группы покойного 
Принса, которая вечером первого фе-

стивального дня сыграла программу 
хитов мастера. Журналисты и знатоки 
музыки могут долго спорить, плохо 
это или хорошо. Принс был иконой 
сразу в нескольких конфессиях — 
джазе, R’n’B, роке и хип-хопе. Но при-
везти его с коммерческим концер-
том никто из отечественных промо-
утеров так и не решился. Такова спе-
цифика здешнего вкуса. Зато профес-
сионалы оценили высочайший уро-
вень его коллег и пустили скупую сле-
зу, когда во время «Purple Rain» начал-
ся фейерверк.

Много спорили в кулуарах и о том, 
отобрал ли рэп аудиторию у джаза 
и всей прочей «качественной» музы-
ки. Ответом стало выступление рэ-
пера L’One с фьюжн-коллективом 
Brainwork. Зрители эксперимент одо-
брили. Точнее, они даже не оценива-
ли этот сет как эксперимент артиста 
родственного жанра — просто отме-
тили аплодисментами, что это было 
сделано на совесть.

Существенная часть зрителей еха-
ла в Архангельское на выступление 
своих любимцев — например, целе-
направленно на группу «Аукцыон». 
Это факт. Однако на лужайке у сцены 
«Партер» люди не группировались по 
принципу фан-групп, а по большей 
части наслаждались ситуацией рас-
слабленного пикника, которому спо-
собствовала прекрасная погода.

Главное достижение агентства «Ар-
тмания», бессменных устроителей 
«Усадьбы. Джаз»,— это точно найден-
ный баланс между интеллигентной 
поп-музыкой для массовой аудито-
рии и чисто меломанскими радостя-
ми. Послушав Игоря Бутмана на сбер-
банковской сцене «Аристократ», со-
лидная часть публики отправилась 

слушать Андрея Запорожца и груп-
пу SunSay в «Партер», где уже распо-
ложился на травке сын российского 
премьер-министра Илья Медведев. 
А потом публика двинулась в обрат-
ном направлении — слушать, пожа-
луй, главного героя «Усадьбы. Джаз» 
Джейкоба Колье.

Двадцатитрехлетний британский 
мультиинструменталист выступал на 
сцене один, окруженный всеми воз-
можными музыкальными инстру-
ментами, включая рояль и барабан-
ную установку. Творчество Джейкоба 
Колье — это несколько шагов вперед 
по сравнению с Бобби Макферрин-
ом, которому чаще всего на концертах 
хватает собственного голоса и голосов 
зрителей. Умело используя семплеры, 
господин Колье в одиночку справлял-
ся с аккомпанементом. Знатоки были 
в курсе, что с той же волшебной лег-
костью он конструирует треки в сту-
дии и делает коллажи из роликов 
в YouTube. Но главным инструментом 
в арсенале артиста стала толпа зрите-
лей, которой господин Колье дири-
жировал, как настоящий хормейстер. 
Демонстрируя чудеса коммуникации 
и виртуозное обращение с семплера-
ми, он не забывал, что в основе успеха 
большого артиста всегда лежит хоро-
шая песня. Как следует разогрев толпу, 
он мог взять в руки гитару и спеть не-
что тихое, лиричное и строгое по фор-
ме. И в этот момент совсем не хотелось 
думать, джаз это или нет. Важнее было 
то, что все твои мысли занимала толь-
ко музыка и больше ничего.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Джаз — музыка разных
«Усадьба. Джаз» справила 15-летие

В Москве вышел альбом, по-
священный Петру Митуричу  
(1887–1956) — выдающему-
ся русскому графику ХХ ве-
ка и основоположнику боль-
шой художественной династии. 
Публикацию художественных 
и документальных раритетов 
оценивает Алексей Мокроусов.

 Биография художника Петра 
Митурича полна парадоксов. Вы-
пускник батальной мастерской Ни-
колая Самокиша в императорской 
Академии художеств, а прежде — 
ученик Ивана Селезнева, товарища 
и друга Врубеля, в советское время 
он сделался «тихим графиком», мас-
тером интимного портрета и поэтич-
ных пейзажей, наблюдателем жиз-
ни, далеким от политических экзаль-
таций эпохи. Яркий персонаж в исто-
рии русского авангарда — дружил 
с Велимиром Хлебниковым (и же-
нился на его сестре), собственные ра-
боты Митурича одно время висели 
в Третьяковке в одном зале с работа-
ми Кандинского и Малевича. Заочно 
связан и со знаковыми фигурами ев-
ропейского искусства: до революции 
будущая жена Вера училась в Пари-
же у модного фовиста Кеса ван Дон-
гена. Тем не менее Митурич по-преж-
нему остается в тени более успеш-
ных и громогласных современни-
ков. О его творчестве пишут сейчас 
редко, из литературного наследия 
опубликована едва ли десятая часть, 
хотя место Митурича в искусстве, ка-
залось бы, трудно оспорить. Такими 
же незаметными оказались и его уче-
ники; известным стал лишь Михаил 
Куприянов, вошедший в трио Кук-
рыниксов. Еще при жизни учителя 
тот стал академиком и лауреатом пя-
ти сталинских премий — в простран-
стве самого Митурича это выглядело 
кафкианством чистой воды.

Тем ценнее книга, подготовлен-
ная внуком художника, издателем 
и тоже художником Сергеем Миту-
ричем. Здесь большой очерк-биогра-
фия (тома в ЖЗЛ вряд ли дождешь-
ся), статьи и мемуары современни-
ков, причем некоторые публику-
ются впервые, и главное — более 
200 альбомных иллюстраций: чет-
верть работ, хранящихся у наслед-
ников и недоступных публике, то-
же воспроизведены впервые. Мно-
го и хрестоматийного, как портреты 
Осипа Мандельштама и компози-
тора Артура Лурье (оба, датирован-
ные 1915 годом, хранятся в Русском 
музее). Митурич часто рисовал поэ-
тов: перед революцией в Петрогра-
де он был завсегдатаем знаменитой 
«Квартиры №5» в здании Академии 
художеств — там располагалась ма-
стерская Льва Бруни, у которого со-
бирались художники и литераторы 
от Натана Альтмана и Николая Тыр-
сы до Сергея Городецкого и Николая 
Клюева. Есть и уникальные рисун-
ки, связанные с изобретениями,— 
художник оформил дюжину патен-
тов, занимался волновым движени-
ем и орнитоптерами; впервые вос-
производится в таких масштабах 
«Пространственная графика» 1921 
года со стихами Велимира Хлебни-
кова и Алексея Крученых, Николая 

Асеева и Григория Петникова. Ми-
турич сам уничтожил большие трех-
мерные композиции, чем расстроил 
Хлебникова, но их было негде хра-
нить; остались лишь фотографии.

В книге воспроизведены и два 
эскиза маслом, выполненные на 
фронте Первой мировой. Не так дав-
но их нашли в запасниках Историче-
ского музея, другие произведения то-
го времени до сих пор не разысканы, 
хотя их должно быть немало — Само-
киш несколько месяцев провел на 
фронте с учениками.

Митурич не стал батальным ху-
дожником, хотя это, вероятно, облег-
чило бы его карьеру в СССР. Жизнь 
вроде бы складывалась и так: судя 
по указателю выставок, помещенно-
му в книге, работы выставляли по-
чти каждый год — правда, по одной-
две, норма, положенная художни-
кам очень умеренной благонадеж-
ности. Видимо, то была максималь-
ная поблажка со стороны арт-чинов-
ников и удачливых коллег, которую 
мог получить давний адепт Врубеля. 
«Он нежен, прост и интимен,— пи-
сал в 

”
Аполлоне“ о Митуриче в 1915-

м Николай Пуни, эротично добавляя 
о кисти в его руке:— Трепетная, стыд-
ливая, чуткая, она приобретает твер-
дость, крепкую ясность, чистоту, как 
бы оплодотворяется мужским гени-
ем художника». За последующие де-
сятилетия с художником мало что 
произошло, изменилась лишь ат-
мосфера — немногие находили в се-
бе силы не поддаваться громоподоб-
ным призывам, не подчиняться об-
щим хором требованию любить но-
вые времена.

Он занимался графикой, учил, 
оформлял книги, рисовал для журна-
лов, включая «Пионер». И прожил по-
следние 30 лет без лифта на девятом 
этаже в доме преподавателей ВХУ-
ТЕМАСа на Мясницкой, 21, где по-
сле дробления квартир лифты оказа-
лись через подъезд. Сергей Митурич 
вспоминает, как к дедушке приходи-
лось либо добираться пешком, либо, 
пользуясь согласием семьи Фалька, 
подниматься в соседней парадной на 
восьмой этаж и через черный ход пе-
реходить на другую лестницу, этажом 
ниже нужной квартиры.

Сегодня многие собрания, начи-
ная с Русского музея и ГМИИ, хранят 
работы Митурича. В Третьяковке во-
обще около 220 графических листов, 
включая знаменитый «Санталовский 
цикл». Он назван по деревне в Новго-
родской губернии, где жил тогда ху-
дожник. В мае 1920 года он привез сю-
да «Председателя земного шара» Ве-
лимира Хлебникова. Полтора месяца 
спустя тот здесь умер. Рисунки, запе-
чатлевшие поэта на смертном одре,— 
из числа важнейших образов русской 
культуры ХХ века.

Воспоминания Митурича опу-
бликованы частично, полная версия 
должна вскоре появиться — как и ма-
териалы записной книжки 1920 года, 
несколько отличающейся от других 
его текстов о последних днях Хлеб-
никова. Память изменчива, хорошо, 
когда сохраняются все ее варианты.

Петр Митурич.  
Графика, живопись, проекты. 
Сост. С. В. Митурич. 
М.: Три квадрата, 2018

ПРЕМЬЕРА КНИГА

В соответствии 
с графикой
Опубликовано неизвестное наследие 
Петра Митурича

Ради «Нового полета 
на  Солярис» в палаццо 
 Сан-Фиренце соорудили 
подобие космического 
 корабля  ФОТО МУЗЕЙ AZ

Изысканные меломанские 
радости не мешают 
«Усадьбе. Джаз» создавать 
атмосферу веселого 
 расслабленного пикника
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В последнем перед чемпионатом мира  
контрольном матче сборная России  
сыграет с командой Турции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Вторник 5 июня 2018 №96   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ТЕННИС

Дарья Касаткина 
опередила Марию Шарапову
А Серена Уильямс отказалась играть с ней в четвертом круге Roland Garros
В четвертьфинал Открытого чемпиона-
та Франции вышли сразу две россиянки. 
Сначала это впервые удалось 21-летней 
Дарье Касаткиной, которая безукориз-
ненно провела доигрывание отложенной 
в субботу из-за темноты встречи со вто-
рой ракеткой мира датчанкой Каролиной 
Возняцки. А затем, спустя четыре года, 
в восьмерке сильнейших Roland Garros 
оказалась Мария Шарапова. Ее сопер-
ница, американка Серена Уильямс, от-
казалась от игры, сославшись на травму 
правой грудной мышцы. Таким образом, 
матч, ожидавшийся в Париже с огром-
ным интересом, не состоялся.

ротивостояние Серены Уиль-
ямс и Марии Шараповой, ведущее свой от-
счет с 2004 года, имеет не только спортив-
ную составляющую. Об этом невозможно 
было не вспомнить накануне их матча 1/8 
финала Roland Garros, который должен был 
стать 22-м в общей сложности и первым за 
два с половиной года.

В субботу и воскресенье много говорилось 
о том, что 31-летняя россиянка имеет наилуч-
ший шанс прервать серию из 18 поражений 
от 36-летней американки, которая ведет в се-
рии их личных встреч со счетом 19:2, но на 
данный момент далека от своей лучшей фор-
мы и значительно уступает Шараповой в мо-
бильности. Имели место, однако, и другие 
разговоры. Например, в субботу на пресс-кон-
ференции Серены Уильямс журналисты за-
тронули тему опубликованной в прошлом го-
ду автобиографии ее соперницы. В этой кни-
ге Мария Шарапова рассказала, как стала не-
вольной свидетельницей слез, которые аме-
риканка пролила в раздевалке после пораже-
ния от нее в финале Wimbledon 2014 года. И 
назвала тот чисто психологический момент 
главной причиной того, что матчи с Марией 
Шараповой стали для Серены Уильямс прин-
ципиальнейшими.

Американка подвергла эту версию рез-
кой критике, тем самым подтвердив напря-
женность, имеющую место в их отношениях 
с Шараповой. А в понедельник удивила от-
казом от участия в матче, который весь тен-
нисный мир предвкушал с огромным инте-
ресом и в котором, по общему мнению, рос-
сиянка имела бы реальный шанс одержать 
столь долгожданную для нее победу.

Поэтому в данном случае не обошлось без 
конспирологических теорий о том, что Се-
рена Уильямс, которая объяснила свое ре-
шение сильнейшей болью в травмирован-
ной правой грудной мышце, попросту испу-
галась россиянки. Правда, никаких доказа-
тельств в пользу этих предположений, раз-
умеется, не существует. Более того, накану-
не в концовке парной встречи третьего кру-
га Серена Уильямс, выступавшая, как обыч-
но, вместе с сестрой Винус, по свидетельст-
ву очевидцев, фактически перестала пода-
вать, в результате чего американки проигра-
ли третий сет со счетом 0:6.

Но чем бы ни мотивировала свой отказ 
23-кратная победительница турниров Боль-
шого шлема, Марии Шараповой подобный 
вариант развития событий пошел только на 
пользу. Достигнув четвертьфинала Roland 
Garros, она обеспечила себе место в топ-25 
мирового рейтинга, а главное — сэкономи-
ла силы к следующему матчу, который дол-
жен состояться в среду. Тем более что третья 
ракетка мира испанка Гарбинье Мугуруса, с 
которой Шараповой теперь предстоит сыг-
рать, также прошла дальше практически без 
борьбы — после того, как украинка Леся Цу-
ренко из-за травмы прекратила сопротивле-
ние уже после двух геймов. C Мугурусой рос-
сиянка встречалась трижды и ни разу ей не 
уступила. Но все эти матчи проходили до то-
го, как испанка в 2016 году выиграла Roland 
Garros, поэтому соотношение их сил на дан-
ный момент неочевидно.

Шарапова оказалась не единственной 
представительницей России, попавшей в 
Париже в восьмерку сильнейших. Пример-
но за два часа до пресс-конференции Сере-
ны Уильямс завершилась встреча Дарьи Ка-
саткиной с Каролиной Возняцки, которая на-
чалась еще в воскресенье.

Датская вторая ракетка мира — хорошо 
знакомая и удобная соперница для 21-лет-
ней россиянки, которая после прошлогодне-
го поражения от Возняцки на турнире в Ду-
бае уже дважды побеждала ее в нынешнем 
сезоне — в Санкт-Петербурге и Индиан-Уэл-
лсе. К тому же грунтовое покрытие подходит 
для Касаткиной гораздо лучше, ведь на нем 
в значительной степени нивелируется глав-
ный козырь действующей победительницы 
Australian Open — острый контратакующий 
удар слева. Правда, Возняцки обладает бога-
тейшим опытом, в то время как Касаткина с 

психологическим давлением в ответствен-
ные моменты справляется далеко не всегда. 
К тому же в воскресенье российской тенни-
систке по какой-то причине не удавалось в 
полную силу подавать.

С самого начала первого сета на глав-
ной арене Roland Garros, корте имени Фи-
липпа Шатрие, развернулась невероятно 
вязкая тактическая борьба. Практически 
каждый гейм включал в себя по три-четы-
ре перестрелки из полутора десятка ударов. 
При этом преимущество переходило от од-
ной теннисистки к другой. Касаткина пове-
ла — 3:1, после чего Возняцки взяла четы-
ре гейма подряд, но уступила упорнейший 
тай-брейк. После окончания двух геймов 
во второй партии теннисистки из-за надви-
гавшейся темноты попробовали было отло-
жить доигрывание встречи, но сделать это 
удалось лишь примерно через 20 минут, 
при счете 7:6 (7:5), 3:3.

Доигрывание же в понедельник Касатки-
на провела практически идеально. Она гра-
мотно разыграла несколько комбинаций, 
заставляя Возняцки ошибаться, и датчанка 
неожиданно быстро «поплыла». В итоге все 
три гейма, сыгранные во второй день матча, 
остались за Касаткиной. Она впервые выш-
ла в четвертьфинал турнира Большого шле-
ма, где во вторник померится силами с дру-
гой действующей чемпионкой «мейджора» 
— американкой Слоун Стивенс, победив-
шей в прошлом году на US Open.

Отметим, что сразу двух россиянок в чет-
вертьфинале одного чемпионата Большого 
шлема не было более трех лет — с Australian 
Open 2015 года, где в полуфинале Мария Ша-
рапова обыграла Екатерину Макарову. Но в 
Париже Касаткина и Шарапова могут встре-
титься лишь в финале.

Евгений Федяков

Из восьми теннисисток,  
вышедших в четвертьфинал  
Открытого чемпионата Франции, 
21-летняя Дарья Касаткина  
оказалась самой молодой   
ФОТО AP

НБА

«Голден Стейт»  
хорош издали
Действующий чемпион повел в финале  
против «Кливленда» со счетом 2:0

Финальная серия чемпионата НБА сно-
ва свела те же клубы, что боролись за ти-
тул в предыдущие три сезона,— «Голден 
Стейт Уорриорс» и «Кливленд Кавальерс». 
А два ее первых матча приблизили к ти-
тулу калифорнийцев, одержавших в них 
победы благодаря в первую очередь по-
трясающей игре своего лидера Стефена 
Карри и несмотря на потрясающую игру 
лидера кливлендцев Леброна Джеймса.

инал с участием «Голден Стейт» и 
«Кливленда» — такая совершенно стандартная 
обыденная история для нынешней НБА. Когда 
через пару десятков лет о главной баскетболь-
ной лиге будут писать очередную большую 
книгу, как минимум вторая половина этого 
десятилетия (потому что кто знает, как надо-
лго все затянется) в ней будет обозначена как 
эра соперничества двух великих клубов, воз-
вышающихся над всеми остальными, и двух 
тоже возвышающихся над всеми остальными 
великих баскетболистов — калифорнийца 
Стефена Карри и кливлендца Леброна Джей-
мса. Такие долгоиграющие противостояния в 
НБА уже случались — например, в 1980-е пос-
тоянно бились друг с другом за титул «Бостон 
Селтикс» и «Лос-Анджелес Лейкерс». Но все-та-
ки четыре подряд финала в одном и том же со-
ставе — это нечто очень-очень особенное.

Правда, если говорить о четвертом, то по 
сравнению с тремя предыдущими (два из 
них — в 2015 и 2017 годах — выиграл «Голден 
Стейт») кое-что изменилось. Дело в том, что 
сейчас говорить, что финалисты возвыша-
лись над конкурентами, все же было бы не-
правильно. Достаточно упомянуть, что в play-
off «Голден Стейт» стартовал со вторым посе-
вом в Западной конференции, а «Кливленд» 
— и вовсе с четвертым. Более того, обоим при-
шлось пережить крайне неприятные полуфи-
нальные серии, по ходу которых у экспертов 
даже возникали предположения, что хотя бы 
кому-то из них точно придется сойти. И «Хьюс-
тон Рокетс», игравший против «Голден Стейт», 
и «Бостон», рубившийся с «Кливлендом», рас-

тянули эти серии на максимальную дистан-
цию — до семи матчей. Бостонцы вообще ве-
ли после пятого матча и дважды находились в 
шаге от того, чтобы серию взять, а хьюстонцы 
в седьмом матче принимали соперников у се-
бя… Но фавориты как-то выкрутились. 

А начался финал с двух матчей, после кото-
рых самым злым и расстроенным человеком 
на свете выглядел кливлендский феномен 
Леброн Джеймс. Весь play-off он играл фанта-
стически, и к столкновению с «Голден Стейт» 
форма никуда не делась. Однако она не помо-
гла «Кливленду» зацепить хотя бы один госте-
вой матч.

В открывавшей серию встрече Джеймс 
просто разрывал калифорнийскую защиту, 
набрал аж 51 очко, но «Кливленд» уступил в 
овертайме — 114:124. В следующей он сно-
ва был хорош — 29 очков и еще стопка полез-
ных действий, описывающихся в статисти-
ческих выкладках. И вновь усилия Джеймса 
пропали даром. Более того, он, так вышло, не 
наиграл даже на звание лучшего игрока мат-
ча, поскольку некстати для «Кавальерс» про-
рвало Стефена Карри. Он не то чтобы без оста-
новки тянул на себя одеяло, не давая, скажем, 
показать себя другим замечательным баскет-
болистам «Уорриорс» — таким, как Кевин Дю-
рант. Да нет, и они себя показывали. Но у Кар-
ри как-то слишком здорово шли трехочковые. 
Он, бывало, бросал из сложнейших положе-
ний — с отклонением, через длиннющие ру-
ки бросавшегося на периметр закрывать угро-
зу Кевина Лава — и умудрялся попадать. В ито-
ге Стефен Карри совершил девять дальних по-
паданий. И это новый рекорд финальных се-
рий. Прежний держался с 2010 года, когда за-
щитник «Бостона» Рей Аллен забил в кольцо 
«Лос-Анджелес Лейкерс» восемь трехочковых.

Собственно, «трехи» Карри и сделали 
разницу. А выигранный «Голден Стейт» — 
122:103 — второй матч принес ему преиму-
щество в серии, очевидное, но, как ни крути, 
не такое, чтобы считать, будто титул у него 
почти в кармане. Дальше ведь серия переез-
жает в Кливленд, а на своей площадке Джей-
мс особенно зол и особенно эффективен.

Алексей Доспехов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Перуанскому капитану  
присудили шанс
Попавшийся на кокаине Пауло Герреро выступит на чемпионате мира

Сборная Перу вчера опубликовала окон-
чательный состав на чемпионат мира. 
В этом заурядном событии не было бы ни-
чего примечательного, не окажись в за-
явке форварда Пауло Герреро, история 
попадания которого на чемпионат ми-
ра вполне могла бы лечь в основу филь-
ма из жанра спортивной драмы. Ведь 
еще совсем недавно Герреро был далек 
от поездки в Саранск, Екатеринбург и Со-
чи, где перуанцы проведут матчи груп-
повой стадии. Дело в том, что в октябре 
прошлого года в его пробе были обнару-
жены следы кокаина, за что он получил 
14-месячную дисквалификацию. И так бы 
34-летнему Герреро никогда и не сыграть 
на мировом первенстве, если бы не гу-
манный и справедливый швейцарский 
суд, постановивший, что лишать игрока 
такого шанса просто нечестно.

уть Пауло Герреро на чемпионат ми-
ра был долог. Ведь сборная Перу очень уж 
давно не пробивалась в финальную часть 
первенства. В последний раз перуанцы вы-
ступали на главном футбольном турнире 
еще в 1982 году. Герреро за это время вырос 
в большого мастера. Он успел поиграть в Гер-
мании за «Баварию» и «Гамбург», позже пере-
брался в Бразилию, где защищал цвета «Ко-
ринтианса» и «Фламенго». Ну а для сборной 
после почти восьми десятков матчей и трид-
цати с лишним забитых мячей капитан ко-
манды и вовсе стал своего рода иконой. Этот 
статус только укрепился после того, как пе-
руанцы, пусть со скрипом, через стыковые 
матчи, все-таки протиснулись на чемпионат 
мира. Однако Пауло Герреро был уже чужим 
на этом празднике. Дело в том, что в пробе, 
взятой у него еще в октябре после матча с 
Аргентиной, был обнаружен бензоилэкго-
нин, а если проще — следы кокаина.

Доводы, приведенные Герреро в свою за-
щиту, оригинальностью не отличались. Он 
предсказуемо сослался на то, что случайно, 
по недосмотру, выпил «мате де кока», други-
ми словами — травяной чай из листьев ко-
ки. Напиток действительно широко распро-

странен и популярен в Южной Америке, а 
футболисты, да и не только они, на этом, как 
говорят, тонизирующем и освежающем чае 
попадались еще в конце 80-х. Но тогда анти-
допинговые службы еще пребывали в неж-
ном возрасте и только готовились стать чу-
дищем, которым пугают спортсменов. В на-
ше время борцов с допингом такими истори-
ями не прошибешь.

Правда, поначалу все шло не так уж пло-
хо. Герреро получил всего год дисквалифи-
кации. А чуть позже в Международной фе-
дерации футбола (FIFA), которая и выноси-
ла решение об отстранении лидера перуан-
ской сборной, похоже, вспомнили, что на 
носу чемпионат мира, и, посчитав, что ли-
шать заслуженного футболиста, скорее все-

го, последнего шанса выступить на первен-
стве планеты слишком жестоко, уменьши-
ли срок дисквалификации до полугода. То 
есть как раз с таким расчетом, чтобы Герреро 
успел отбыть наказание к старту первенства.

Но тут в дело вмешалось то самое чуди-
ще — Всемирное антидопинговое агентст-
во (WADA). Его руководители очень не любят 
мягкие приговоры, а потому WADA обрати-
лось в Спортивный арбитражный суд (CAS) с 
требованием пересмотреть дело перуанца. И 
CAS пересмотрел. Да так, что выписал Герреро 
аж 14 месяцев дисквалификации. И это уже 
было похоже на крах всех надежд как Герреро 
лично, так и перуанского футбола. Ведь CAS, 
по сути, последняя инстанция в спорах по до-
пингу. Да, есть еще Федеральный суд Швейца-
рии, в юрисдикции которого находится CAS, 
но, как показывает практика, обращения в 
него имеют мало смысла. Ведь он не рассма-
тривает спортивные дела по существу, кон-
центрируясь только на том, чтобы в CAS бы-
ли соблюдены все процессуальные нормы. 
Так что протест, поданный Герреро в граждан-
ский суд, был скорее жестом отчаяния.

Но Пауло Герреро повезло. Судья Кристи-
на Кисс постановила, что исполнение реше-
ния CAS вплоть до составления арбитражем 
мотивировочной части вердикта о дисква-
лификации Герреро (а это может занять ме-
сяцы) приостанавливается. А значит, перуа-
нец может ехать в Россию.

Что стало причиной такого вердикта су-
дьи Кисс, можно только догадываться. Мо-
жет, свою роль сыграла всенародная поддер-
жка, оказанная футболисту на родине. Мо-
жет, на суд повлияло то, что капитаны со-
перников перуанцев по групповой стадии 
— сборных Франции, Дании и Австралии 
Уго Льорис, Симон Кьер и Миле Единак — 
подписали письмо с призывом дать Герреро 
выступить в России. Но, скорее всего, судья 
просто посчитала решение CAS не соответ-
ствующим тяжести проступка Герреро.

Как бы то ни было, расслабляться Пауло 
Герреро еще рано. Швейцарский суд только 
временно снял с него дисквалификацию, и 
позже разбирательства продолжатся. Но это 
будет уже куда менее драматичная история.

Александр Петров
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Четвертый круг Roland Garros
Женщины. Симона Халеп (Румыния, 1)—Элисе Мертенс 
(Бельгия, 16) 6:2, 6:1. Анжелик Кербер (Германия, 12)—Каро-
лин Гарсия (Франция, 7) 6:2, 6:3. Мария Шарапова (Россия, 
28)—Серена Уильямс (США) отказ. Дарья Касаткина (Россия, 
14)—Каролина Возняцки (Дания, 2) 7:6 (7:5), 6:3. Гарьбинье 
Мугуруса (Испания, 3)—Леся Цуренко (Украина) 2:0, отказ.
1/4 финала. 05.06: Слоун Стивенс (США, 10)—Касаткина, 
Юлия Путинцева (Казахстан)—Мэдисон Кис (США, 13).  
06.06: Халеп—Кербер, Мугуруса—Шарапова. 
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Максимилиан Марте-
рер (Германия) 6:3, 6:2, 7:6 (7:4). Диего Шварцман (Аргентина, 
11)—Кевин Андерсон (ЮАР, 6) 1:6, 2:6, 7:5, 7:6 (7:0), 6:2. Хуан 
Мартин Дель Потро (Аргентина, 5)—Джон Иснер (США, 9) 6:4, 
6:4, 6:4. Марин Чилич (Хорватия, 3)—Фабио Фоньини (Италия, 
18) 6:4, 6:1, 3:6, 6:7 (4:7), 6:3.
1/4 финала. 05.06: Доминик Тим (Австрия, 7)—Александр Зве-
рев (Германия, 2), Марко Чеккинато (Италия)—Новак Джокович 
(Сербия, 20). 06.06: Надаль—Шварцман, Чилич—Дель Потро.
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После приостановки решения  
о дисквалификации Пауло Герреро  
уже успел сыграть матч за сборную  
Перу, в котором отправил в ворота  
команды Саудовской Аравии  
два мяча
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